
Как в Центре имени Димы 
Рогачева спасают тысячи 
детских жизней

НЕДВИЖИМОСТЬ В России появится федеральная система
аренды жилья 

Что на сдачу

Ирина Невинная

В
акцину от COVID-19, со-
зданную в НИЦЭМ имени 
Гамалеи Минздрава Рос-

сии, протестируют на 40 тыся-
чах человек, — сообщил вчера 
глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмит-
риев. Международные клиниче-
ские испытания, кроме России, 
пройдут в Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Филиппинах, рассматри-
вается участие Бразилии и Ин-
дии. В России они стартуют уже 
на следующей неделе.

Параллельно и тоже уже че-
рез несколько дней начнут де-
лать прививки от «короны» ме-
дикам и учителям.

Разобраться в этой кухне не-
посвященному непросто: с од-
ной стороны, если вакцина уже 
проверена и готова, чтобы на-
чать ее применение, зачем нуж-

ны дополнительные исследова-
ния, да еще на десятках тысяч 
людей? С другой — если тестиро-
вание не закончено, то почему 
тогда все-таки начинается вак-
цинация? 

Ситуация действительно не-
стандартная, и виной тому — ни-
как не отступающий вирус. «Мы 
впервые со времен создания 
вакцины против оспы оказа-
лись в ситуации, когда удалось 
сделать препарат для профилак-

тики опасной инфекции бы-
стро, еще до окончания эпиде-
мии. Поэтому есть все шансы 
начать широкую вакцинацию в 
ближайшее время», — пояснил 
директор Центра Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург. А его замести-
тель по науке Денис Логунов 
уточнил: вакцину зарегистри-
ровали по особому порядку, «на 
условиях», и пока только до 
конца года. Специальным по-
становлением правительство 

разрешило начать прививки у 
групп риска после этой времен-
ной регистрации, чтобы успеть 
их защитить до волны осенних 
инфекций. При этом важное 
условие — как раз продолжение 
пострегистрационных исследо-
ваний с большим числом участ-
ников. По протоколу это будет 
40 тысяч человек. «Мы должны 
окончательно подтвердить вы-
сокий уровень иммуногенности 
и безопасности вакцины, а так-
же оценить ее эпидемиологиче-
скую эффективность», — сказал 
Логунов. Но если что-то пойдет 
не так, предупреждали в мин-
здраве, регистрационное удо-
стоверение будет отозвано.

Впрочем, создатели  «Спутни-
ка V» уверены: «не так» не будет, 
препарат безопасен и эффекти-
вен. Ученые пояснили, 
на чем основывается их 
уверенность.

Ольга Игнатова

В 
России появится еди-
ная федеральная он-
л а й н - п л а т ф о р м а 
по аренде жилья. Ее 
создание анонсиро-
вал глава компании 
«ДОМ.РФ» Виталий 
Мутко. 

Платформа помо-
жет арендатору подобрать жи-
лье и составить договор, а вла-
дельцу жилья — определиться с 
режимом налогообложения. 
Главная цель будущего агрега-
тора — вывести рынок аренды 
жилья «из тени». «Для запуска 
системы необходимо внести со-
ответствующие поправки в за-
конодательство, надеемся, что 
это произойдет в осеннюю сес-
сию, и в следующем году систе-
ма будет запущена», — заявил 
Мутко.

Законопроект уже подготов-
лен, его обсуждают в правитель-
стве. Как рассказала «РГ» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
жилищной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
Галина Хованская, пока законо-
проект в Госдуму не поступил. 
Скорее всего он будет внесен в 
конце сентября. По словам Хо-
ванской, речь идет о создании 
единой государственной плат-
формы, которая должна повы-
сить прозрачность арендных 
сделок. Арендаторам она даст 
гарантии того, что договор с 
ними не расторгнут по первому 
хотению, а государство получит 
дополнительные налоги. 

По оценкам экспертов, ры-
нок арендного жилья в России 
имеет огромный потенциал для 
роста. Сейчас он составляет 
только 9% от всего жилого фон-
да. В развитых странах этот по-
казатель достигает 40%. По 
оценке минстроя, в стране сда-
ется свыше 5 млн квартир. По-
ступления в бюджет от их арен-
ды могут составить до 200 млрд 
рублей в год. 

Идея, считает член Совета 
Федерации Сергей Калашни-
ков, правильная. Но для ее реа-
лизации нужны поправки в на-
логовое законодательство. Ка-

лашников напомнил, что суще-
ствует норма, по которой, если 
человек снимает жилье на 11 
месяцев — то есть неполный год 
или меньше, то он не обязан об 
этом сообщать в налоговые ор-
ганы. Большинство людей этим 
пользуются, заключают дого-
вор с арендатором на 11 меся-
цев и потом его перезаключают. 
«Никакие налоги при этом че-
ловек государству не платит, 
хотя сдает жилье годами и деся-
тилетиями», — отмечает он. 

У «ДОМ.РФ» есть своя про-
грамма развития рынка арен-
дного жилья. «Сегодня около 26 
млн семей хотят улучшить свои 
жилищные условия. Из них око-
ло 6 млн готовы рассматривать 
аренду как инструмент реше-
ния жилищного вопроса. Для 
нас важно развивать цивилизо-
ванный рынок аренды, сделать 
правила более прозрачными. У 

нас уже есть запущенные проек-
ты в ряде субъектов страны, мы 
планируем расширять присут-
ствие. Ведь этот блок регио-
нального развития очень важен 
для нас как для института раз-
вития. Поэтому активно вовле-
каем в процесс подготовки зая-
вок региональных девелоперов, 
ведем переговоры с главами 
субъектов, консультируем ад-
министрации городов», — рас-
сказывал ранее Мутко. 

Уже существует 13 реализо-
ванных проектов в пяти регио-
нах. До конца 2020-го на рынок 
выйдет еще три новых арендных 
дома в Москве: «Парк Легенд», 
«Октябрьское поле», «Матч по-
инт», а также один дом «Совре-
менник» в Воронеже. Сейчас 
«ДОМ.РФ» рассматривает стро-
ительство новых арендных до-
мов в 15 регионах. Развитие 
программы арендного жилья 
реализуется через механизм 
коллективных инвестиций, а 
именно закрытых паевых ин-
вестфондов, когда в программу 
привлекаются средства част-
ных инвесторов. «ДОМ.РФ» по-
могает застройщикам приобре-
тать через аукционы земельные 
участки, а за это полу-
чает часть квартир под 
арендное жилье.
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МЕДИЦИНА

В России сдаются 9 процентов квартир, в развитых странах доходит и до 40 процентов.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в России сдается свыше 
пяти миллионов квартир. 
Бюджет мог бы получить от их аренды 
до 200 млрд рублей налогов

А К Ц Е Н Т

Во время пострегистрационных 
исследований предстоит еще раз 
убедиться в качестве вакцины и оценить 
ее эпидемиологическую безопасность

Австралийский доллар 52,7242
Азербайджанский манат 43,4203
Армянский драм** 15,2043
Белорусский рубль 29,6269
Болгарский лев 44,5585
Бразильский реал 13,2734

Венгерский форинт** 24,8689
Вон Республики Корея*** 62,0121
Гонконгский доллар* 95,1861
Датская крона 11,7067
Доллар США 73,7711
Евро 87,4261

Индийская рупия** 98,3228
Казахстанский тенге** 17,5968
Канадский доллар 55,7520
Киргизский сом** 94,6997
Китайский юань 10,6570
Молдавский лей* 44,5612

Новый туркменский манат 21,1076
Норвежская крона* 82,2897
Польский злотый 19,8187
Румынский лей 18,0096
СДР  104,6251
Сингапурский доллар 53,8279

Таджикский сомони* 71,5009
Турецкая лира 10,0784
Узбекский сум**** 71,8946
Украинская гривна* 26,8088
Фунт стерлингов 96,4631
Чешская крона* 33,4093

Шведская крона* 84,3098
Швейцарский франк 80,6506
Южноафриканский рэнд* 42,5738
Японская иена** 69,5593

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.08.20

Анна Кузнецова:
«Качество 
детства» — 
проект защиты 
прав ребенка 

Вопрос бревном: 
новая 
система 
отследит 
каждое дерево

За рев мотоциклов 
могут 
увеличить 
штрафы

Для привлечения туристов 
авиаперелеты по России 
будут субсидировать
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4  ЗДОРОВЬЕ Изменились 
правила тестирования 
школьников на наркотики

Контрольная 
по химии

Елена Манукиян

С 1 сентября школьников будут по-новому тестиро-
вать на наркотики. Так, изменился перечень запрещен-
ных веществ, на которые проверят подростков. Теперь 
при отрицательных анализах врач, заподозривший на-
ркотическое опьянение у старшеклассника, может на-
править его на повторное обследование. 

О результатах тестирования несовершеннолетних 
будут оповещать родителей, тогда как раньше, если ре-
бенку исполнилось 15 лет, врачебная тайна оставалась 
запретной даже для ближайших родственников. Изме-
нения введены законом, который был принят в конце 
июля, а также новым приказом минздрава. 

Ежегодное тестирование на наркотики проводится 
среди школьников, которым исполнилось 13 лет. Оно 
добровольное, проводится с согласия родителей или 
самих школьников старше 15 лет, включает анкетиро-
вание, с помощью которого психологи определят веро-
ятность употребления наркотических и психотропных 
веществ, а также забор анализов. С этого года прове-
рять пробы будут на девять видов наркотиков: опиаты, 
каннабиноиды, фенилалкиламины (амфетамин, ме-
тамфетамин), синтетические катиноны, кока-
ин, метадон, бензодиазепины, барбитураты и 
фенциклидин, их производные и аналоги.

ПРОЕКТ В архив спишут 
инструкцию по ведению 
книги жалоб и другие 
советские правовые акты

Жалуйтесь 
проще

Владислав Куликов

Правительство России подготовило список из почти 
340 актов советского времени, которые формально 
еще действуют, но должны быть отменены. 
Среди кандидатов на списывание в архив истории есть, 
например, приказ Министерства торговли СССР от 23 
июля 1973 года  «Об утверждении Инструкции о книге 
жалоб и предложений в предприятиях розничной тор-
говли и общественного питания». Теперь писать жало-
бы мы сможем без лишних формальностей.

В советское время фраза «Дайте жалобную книгу!» 
была культовой. Она даже стала названием известного 
фильма Эльдара Рязанова. Ее произносили на каждом 
шагу, тем более что советский сервис давал  тому нема-
ло поводов.

Сегодня книгу жалоб и предложений встретить 
можно далеко не везде. А кое-где можно нарваться и на 
подделку. Законодательство в принципе предусматри-
вает предъявление жалобной книги потребителю по 
первому требованию. Теоретически наши магазины, 
рестораны и различные сервисы должны ориентиро-
ваться на инструкцию 1973 года. Однако, по 
словам экспертов, многие нормы советской 
инструкции либо избыточны, либо устарели.
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ДОКУМЕНТ  Обновлены 
требования к букмекерам 
и тотализаторам

Теория игр

Роман Маркелов

С 2021 года обновятся дополнительные требования к 
организаторам азартных игр — букмекерским конто-
рам и тотализаторам. Они касаются в основном аспек-
тов деятельности таких компаний в онлайне. Поста-
новления правительства об этом публикует сегодня 
«Российская газета».

Согласно документам, организаторы азартных игр 
должны будут использовать для каждого вида оказыва-
емых услуг, указанных в лицензии, не более одного до-
менного имени. Для приема интерактивных ставок и 
выплаты выигрышей должен будет использоваться 
банковский счет, открытый в центре учета переводов 
интерактивных ставок букмекерских контор или тота-
лизаторов, участником или учредителем которого яв-
ляется саморегулируемая организация (СРО). Кроме 
того, информация о принятых интерактивных ставках, 
выплаченных и невыплаченных выигрышах, а также о 
развитии и об исходе событий, от которых зависит ре-
зультат пари, должна будет храниться на территории 
России.

Документы регулируют также обязательный спи-
сок информации на сайтах организаторов азартных 
игр. Там в том числе должны размещаться правила игр, 
приема ставок и выплаты выигрышей, а также копия 
решения о приеме компании в члены СРО.  

Документы публикуются на с. 10
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ПРОЕКТ Депутаты 
предлагают увеличить 
штраф за громкий выхлоп

Не рычи

Владимир Баршев

Увеличить ответственность мотоциклистов за слиш-
ком шумный байк предложил зампред комитета ни-
жней палаты парламента по экологии и охране окру-
жающей среды Михаил Старшинов. Идея - увеличить 
штраф с сегодняшних 500 рублей до 5 тысяч. По его 
мнению, нынешняя санкция да еще с возможностью 
заплатить половину суммы неэффективна. 

«Купил гражданин себе Harley-Davidson за 30 ты-
сяч долларов — он может себе позволить заплатить 250 
рублей штрафа, он их и не чувствует. Ощутимо, когда 
ему инспектор выпишет штраф не 500 рублей, а 5 ты-
сяч», — цитируют Михаила Старшинова РИА Новости.

Действительно, некоторые недобросовестные мото-
циклисты устанавливают на свою технику прямоточные 
глушители, которые двигатель не глушат вовсе. Но за та-
кое усовершенствование можно поплатиться не только 
штрафом за повышенную шумность, но и за внесение из-
менений в конструкцию. А это может грозить прекраще-
нием регистрации — довольно серьезное наказание. 

Старшинов не первый, кто выступает с таким пред-
ложением. Каждый год кто-нибудь из депутатов выдви-
гает свой вариант «усмирения» оглушающих мотоци-
клов. Так, Михаил Брячак предлагал установить штраф 
10 тысяч рублей. А глава московского департамента 
природопользования и охраны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский вбросил идею создать «шумовую 
полицию». Но дальше предложений дело пока не идет. 

Дело в том, что штраф должен быть не столько адек-
ватен той цели, которую он преследует. Он должен 
быть соразмерен степени опасности того или иного на-
рушения. Например, за проезд на красный свет у нас 
штраф 1000 рублей. А это куда более опасное наруше-
ние, чем несоответствие шума требованиям ГОСТа. 

Для мотоциклов уровень шума установлен Техниче-
ским регламентом Таможенного союза. Он не должен 
превышать 96 дБА. Но этот уровень шума при произ-
водстве мотоцикла измеряется в лабораторных усло-
виях, в идеальной тишине и на не самых высоких обо-
ротах двигателя, соответствующих движению со ско-
ростью 50 км/ч. У такого мотоцикла при 10 тысячах 
оборотах в минуту глушитель будет выдавать 105 дБА. 
Для сравнения: бензопила выдает 100 дБА. Сирена ав-
томобилей экстренных служб - около 115 дБА. 

95 дБА уже считается очень шумным. Такой звук в 
вагоне метро. 100 дБА - «крайне шумным». Это раска-
ты грома и максимально допустимое звуковое давле-
ние для наушников плеера по евростандартам. 

Если с прямоточными глушителями вполне позво-
ляют бороться те меры, которые сейчас есть в законо-
дательстве, напомним, о прекращении регистрации, то 
с мотоциклистами-хамами даже очень высокий штраф 
бороться не поможет. Выкрутил гашетку побольше на 
низкой передаче или выжав сцепление, и мотоцикл ре-
вет далеко за пределами установленной нормы. Но 
даже если в этот момент остановить этого мотоцикли-
ста и замерить шумомером, в соответствии с инструк-
цией по его эксплуатации звук этого мотоцикла ока-
жется в норме. А значит, и предъявить такому хаму на 
двух колесах нечего. И штраф выписать не за что. 

Так что бороться с такими любителями погазовать с 
помощью штрафов проблемно. Все дело в воспитании.  

ИНИЦИАТИВА 
В Госдуме предложили 
субсидировать перелеты 
для всех россиян

Льготы 
на подлете

Евгений Гайва

Для стимулирования внутреннего туризма стоит ча-
стично субсидировать авиаперелеты по стране хотя бы 
раз в год для всех россиян, считает председатель Коми-
тета Госдумы по физической культуре, спорту, туриз-
му и делам молодежи Борис Пайкин. Эту меру нужно 
закрепить законодательно, рассказал депутат «РГ». 

По его словам, всеобщие субсидии дадут возмож-
ность россиянам посещать новые для них туристиче-
ские направления (например, Дальний Восток или Ка-
лининград), а жителям этих регионов — выезжать в 
Центральную Россию. 

Сейчас в России субсидируются перелеты по 138 
маршрутам. Приобрести льготные авиабилеты могут 
пассажиры в возрасте до 23 лет, женщины в возрасте 
от 55 лет, мужчины в возрасте от 60 лет, а также инва-
лиды, сопровождающие их лица, многодетные семьи. 
Расширить субсидирование можно и для других видов 
транспорта, считает Пайкин. Точные размеры субси-
дий можно будет определить после выбора конкрет-
ных направлений и видов транспорта.

Сейчас идеи о всеобщем субсидировании действи-
тельно могут быть реализованы, считает профессор 
кафедры индустрии гостеприимства, туризма и спорта 
РЭУ им. Плеханова Елена Джанджугазова. В условиях, 
когда авиакомпании понесли большие потери из-за 
пандемии, такие субсидии могут помочь активизиро-
вать пассажирские перевозки и поддержать рынок, го-
ворит она.  

ПАРТИИ Дмитрий Медведев предложил расширить инструменты решения 
жилищных проблем граждан

Идеи для дома
Айсель Герейханова

П
редседатель партии «Еди-
ная Россия», зампред Со-
вета безопасности РФ 

Дмитрий Медведев заявил, что 
необходимы дополнительные 
инструменты поддержки госу-
дарственной жилищной полити-
ки. В качестве примера он привел 
арендное жилье и индивидуаль-
ное жилищное строительство. В 
четверг он провел совещание по 
этой теме с представителями ми-
нистерств и губернаторами.

«По состоянию на начало 
2020 года жилищный фонд в на-
шей стране составляет прибли-
зительно 3 млрд 900 млн ква-
дратных метров, и средняя обес-
печенность жильем — 26 кв. ме-
тров», — заявил Медведев в ходе 
совещания. Он отметил, что этот 
показатель не самый высокий: 
есть страны, в которых он и в 
два, и в три раза больше.

Сегодня в России одна из 
главных возможностей решить 
жилищный вопрос — ипотека, 
сказал председатель партии. Но 
это не самый универсальный 
инструмент — семьи с невысо-
кими доходами не могут таким 
образом улучшить свои жилищ-
ные условия. «На сегодня ипоте-
ка доступна лишь половине се-
мей. Поэтому нужно рассма-
тривать и дополнительные ин-
струменты государственной 
жилищной политики», — заявил 
Медведев. Он уточнил, что к их 
числу относится в том числе ин-
струмент арендного жилья. 

«Дом.РФ» готов заняться во-
просами социальной аренды, 
сообщил генеральный директор 
компании Виталий Мутко. По 
его словам, это позволило бы 
улучшить жилищные условия 
до 4 млн граждан. А замглавы 
минстроя Юрий Гордеев сооб-
щил, что в России к 2023 году 

может появиться до 30 млн кв. 
метров доступного арендного 
жилья. В ведомстве рассчитыва-
ют, что снять подобное жилье 
смогут 714 тысяч семей.

Медведев призвал особое 
внимание уделить индивидуаль-
ному жилищному строительст-
ву. Это также помогло бы до-
стичь целевых показателей по 
обеспечению граждан жильем. 
Он напомнил, что исходя из це-
лей, поставленных президентом, 
в 2020—2030 годах должно быть 
построено около 1,1 млрд кв. м 
жилья. Председатель партии 
призвал при этом не допустить 
«гонки за квадратными метра-
ми» в ущерб качеству жилья.

Отдельно Медведев отметил, 
что строить частные дома необ-
ходимо, только обеспечив без-
опасность средств граждан. 
«Речь идет о различных льгот-
ных ипотечных программах, 
механизмах господдержки. По-

добно тому, как было сделано 
при переходе от долевого строи-
тельства к проектному финан-
сированию с использованием 
эскроу-счетов. Это требует со-
здания банка типовых проектов 
ИЖС, разработки новых ипо-
течных программ, совершенст-
вования законодательной 
базы», — сказал он. Медведев до-
бавил, что индивидуальное жи-
лищное строительство может 
стать отдельным проектом 
«Единой России».

Другое важное направление 
для партии — проблема обману-
тых дольщиков. По словам пред-
седателя ЕР, одна из главных 
причин, которая затягивает до-
страивание проблемных объек-
тов — это бюрократические ог-
раничения. Поэтому Медведев 
предложил упростить механизм 
согласования завершения стро-
ительства проблемных домов. 
Помочь в этом может поручи-

тельство региональных властей 
перед банками, которые предо-
ставляют застройщикам проек-
тное финансирование, считает 
он. «Это могло бы стать допол-
нительной гарантией для обес-
печения займа и повлиять на 
снижение начальной ставки по 
кредиту», — пояснил Медведев.

В свою очередь член прези-
диума генсовета «Единой Рос-
сии» Александр Якубовский за-
явил, что сейчас «проблемны-
ми» в России являются более 18 
млн кв. м жилья. «За этими циф-
рами судьба более 200 тысяч 
граждан», — подчеркнул он.

Медведев напомнил, что в 
прошлом году завершилась мас-
штабная реформа в жилищной 
сфере: речь о переходе от доле-
вого строительства к проектно-
му финансированию с исполь-
зованием эскроу-счетов. Сей-
час уже около 40% жилья в Рос-
сии строится таким образом, 
рассказал Виталий Мутко. По 
его словам, в период пандемии 
ни один проект, который реали-
зуется в рамках эскроу, не по-
пал в проблемные, нигде не 
было остановлено финансиро-
вание. «Это показало еще раз 
жизнеспособность нового меха-
низма», — считает он.

Жилищный блок станет од-
ним из основных в Народной 
программе партии на выборах в 
Госдуму. «При составлении про-
граммы, с которой «Единая Рос-
сия» пойдет на выборы в Госу-
дарственную Думу, мы, без-
условно, должны собрать как 
можно больше предложений от 
граждан в этой сфере», — отме-
тил Медведев. Он добавил, что 
все предложения будут проана-
лизированы и проработаны, по-
сле чего переданы в правитель-
ство и Госдуму.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал главное качество 
 управленца

По правилам лидеров

Кира Латухина

Г
лавное для любого уп-
равленца — умение слы-
шать людей и понимать 
проблемы страны, зая-
вил президент на видео-
конференции с выпуск-
никами программы раз-
вития кадрового управ-
ленческого резерва.

За три года программа стала 
кузницей управленческих ка-
дров, оценил Владимир Путин. 
Ее участники востребованы на 
всех уровнях власти. Среди вы-
пускников — руководители 29 
регионов, пять федеральных ми-
нистров, заместители председа-
телей Совфеда и Госдумы, мэры 
крупных городов. «Причем не-
редко назначения на такие вы-
сокие, ответственные должно-
сти происходят или происходи-
ли прямо в процессе обучения», 
— сказал глава государства.

С самого начала было приня-
то принципиальное решение, 
что участвовать в программе мо-
гут не те, за кого кто-то попро-
сил, кто использовал «телефон-
ное право», а настоящие профес-
сионалы, доказавшие способ-
ность работать, отвечать на вы-
зовы, с которыми сталкиваются 
страна, регионы, добиваться из-
менений, подчеркнул Путин.

«Без необходимых личных ка-
честв на госслужбе, во всяком 
случае, делать нечего», — убе-

жден президент. «Главное для лю-
бого управленца — это, безуслов-
но, умение слышать людей, чув-
ствовать и понимать проблемы 
страны, понимать проблемы гра-
ждан», — пояснил он. «Государст-
венная служба, она и называется 
«служба», потому что это служе-
ние — в данном случае гражданам 
России», — сказал Путин. «Какой 
бы пост человек ни занимал, он 
прежде всего всегда должен оста-
ваться человеком. Только при 
этом условии ваши знания и ком-
петенции будут работать на до-
стижение главной цели — повы-
шение благополучия и благосо-
стояния граждан страны», — за-
ключил он.

Министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков рассказал, что 
благодаря проекту понял важ-
ность современных технологий 
и теперь использует их в своей 
работе. «Мы начинали наш 
образовательный процесс как 
команда однокашников — ребя-
та, которые пришли, которые 
друг друга знали через телефон-
ные справочники, а на сегод-

няшний день мы одна большая 
команда единомышленников, 
команда друзей», — оценил Котя-
ков. И многие рабочие вопросы 
решаются значительно быстрее. 
До своей нынешней работы Ко-
тяков в министерстве финансов 
курировал соцсферу, и Путин 
заметил, что хотя минфин «все 
критикуют обычно за то, что 
они слишком прижимистые и не 
уделяют внимание социальным 
вопросам», пример Котякова — 
подтверждение, что все не так. 
Минфин занимается вопросами 
соцполитики и из своих рядов 
еще и выдвигает людей, которые 
профессионально начинают за-
ниматься именно этой сферой.

Оренбургский губернатор 
Денис Паслер признался: «Я пра-
ктически никого не знал, а сегод-
ня мы все одна дружная коман-
да». На вопрос президента, чему 
он научился, чтобы применять 
на региональном уровне, Паслер 
ответил, что поиску специали-
стов и коммуникации. «Понятно, 
кадры решают все — известная 
фраза», — прокомментировал 

глава государства, но все же 
спросил еще раз, какие именно 
практические навыки удалось 
получить. Паслер сослался на 
министра здравоохранения Ми-
хаила Мурашко, который в пери-
од пандемии помог ему разби-
рать различные «кейсы» по ре-
шению проблем региона. «Ясно, 
теория важна, но теория мертва, 
как известно, если она без пра-
ктики, — заметил Путин. — Надо 
всегда чувствовать, что можно 
использовать, а те, кто вам пре-
подает, должны выстраивать 
свою работу таким образом, что-
бы нацеливать вас на достиже-
ние конкретных результатов».

Замгубернатора Севастополя 
Мария Литовко назвала победу в 
конкурсе «Лидеры России» са-
мой важной в жизни. После этого 
она встретилась с президентом, 
и он поддержал идею по разви-
тию яхтенного туризма. «Крым в 
целом и Севастополь в частности 
— как раз то место, где яхтенный 
туризм может и должен разви-
ваться активно», — заметил глава 

государства и уточнил, что еще 
нужно сделать. Выяснилось, что 
необходимо решить вопросы ин-
фраструктуры и законодательст-
ва. «Имейте в виду, что бюрокра-
тических рогаток будет еще до-
статочно много, поэтому вы на-
страивайтесь на серьезную рабо-
ту по преодолению этих препят-
ствий», — сказал Путин, добавив, 
что делает все, чтобы с 2021 года 
заработала регуляторная «гиль-
отина» по избавлению от адми-
нистративных ограничений.

Говоря про инфраструктуру, 
президент подчеркнул, что нуж-
но привлекать инвесторов со 
всей России. «К сожалению, нам 
создают определенные препят-
ствия и препоны различными 
способами, вводятся известные 
ограничения, санкции, — сказал 
он. — Но это все дело техники: 
было бы желание — мы любые 
сложности преодолеем». 

Владимир Путин — молодым
управленцам: Чиновник должен 
всегда оставаться человеком, какой 
бы пост он ни занимал. 

Дмитрий Медведев призвал коллег в партии и органах власти уделить особое внимание индивидуальному жилищному строительству.

А К Ц Е Н Т

Государственная служба, она и называет-
ся «служба», потому что это служение — 
в данном случае гражданам России

Читайте также: Авиапассажирам компенсируют 
отмененные рейсы новыми полетами 
rg.ru/art/1916388

Госномера для мотоциклов и мопедов станут меньше 
rg.ru/art/1931133

Даже высокие штрафы не заставят мотоциклистов не рычать 
под окнами. Все дело в воспитании.
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ПРАВА ДЕТЕЙ 

Анна 
Кузнецова: 
Как повысить 
качество 
детства

РЕБЕНОК 
С УТРА 
ДО НОЧИ
Елена Яковлева

Этим летом утонуло больше де-
тей, чем прошлым, на 12 про-
центов, говорят те, кто выжи-
мает сухую статистику из тра-
гедий. 644 ребенка выпало из 
окон, 56 из них погибли, это 
меньше, чем в прошлом году, 
тут печальная статистика со-
кращается, но остается тревож-
ной.

Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка 
Анна Кузнецова собрала вчера 
в Москве всероссийское сове-
щание региональных детских 
омбудсменов. 

Она остановилась на ключе-
вом событии форума — презен-
тации проекта «Качество детст-
ва». Он создает цифровую мо-
дель оценки актуального состо-
яния дел. «Этот инструмент по-
зволит нам иначе рассматри-
вать даже финансирование дет-
ских программ», — считает 
Анна Кузнецова. 

С помощью нового инстру-
мента надо создать карту, точно 
описывающую, какая катего-
рия детей (возрастная, по се-
мейному положению и т.п.) 
ущемлена в тех или иных пра-
вах. И помочь восстановить эти 
права, причем не категории де-
тей, а отдельного ребенка. И так 
во всем — от права на информа-
ционную безопасность до пра-
ва на доступность образования. 
Все данные должны и будут за-
кладываться в оперативном ре-
жиме, а не по цифрам двухлет-
ней давности, как это часто 
было раньше.

«Мы создаем инструмент, 
которого нет пока ни у кого», — 
считает Анна Кузнецова, отме-
чая, что проект предполагает и 
устойчивую «обратную связь» 
с родительским сообщест-
вом.  

ИДЕЯ 
В Госдуму 
внесен 
законопроект 
об отмене 
транспортного 
налога

СКОЛЬКО 
ЕЗДИШЬ — 
СТОЛЬКО 
ПЛАТИШЬ
Галина Мисливская

В нижней палате российского 
парламента предложили отме-
нить транспортный налог. Та-
кой законопроект внес в чет-
верг в Госдуму депутат от «Еди-
ной России» Андрей Барышев.

В пояснительной записке 
парламентарий отмечает, что 
ранее и президент России Вла-
димир Путин, и представители 
общественности неоднократно 
высказывались за отказ от тран-
спортного налога в пользу воз-
мещения выпадающих доходов 
за счет акцизов на топливо.

Кроме того, «в связи со сло-
жившейся эпидемиологиче-
ской ситуацией и ее последст-
виями часть населения значи-
тельно меньше использует 
транспортные средства, для 
указанной части населения от-
мена транспортного налога бу-
дет существенной мерой под-
держки», считает Барышев.

По мнению парламентария, 
полная замена транспортного 
налога доходами от продажи то-
плива приведет к более спра-
ведливому распределению бре-
мени покрытия расходов, свя-
занных с развитием дорожной 
инфраструктуры в стране.

Андрей Барышев также под-
черкнул, что собираемость 
транспортного налога относи-
тельно невысока, зато размер 
акциза на топливо — индексиру-
ется. Свое предложение он счи-
тает конструктивным, посколь-
ку помимо справедливого рас-
пределения расходов на строи-
тельство дорог, оно позволит 
исключить избыточное налого-
обложение автовладельцев и 
будет стимулировать их к прио-
бретению более экологичных 
транспортных средств.

В случае успешного прохо-
ждения через парламент закон 
может вступить в силу с 1 янва-
ря 2021 года. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент России провел телефонный разговор с председателем Евро-

пейского совета Шарлем Мишелем, который  рассказал об итогах внео-

чередного саммита Евросоюза, посвященного событиям в Беларуси. 

Владимир Путин подчеркнул контрпродуктивность оказания какого-ли-

бо давления на руководство суверенной Беларуси и вмешательства из-

вне в происходящие там внутренние процессы. Подтверждено, что ско-

рейшая нормализация ситуации в республике отвечает интересам как 

России, так и ЕС, сообщили в пресс-службе Кремля.
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ТЕНДЕНЦИЯ Торговля начинает набирать обороты 

Большая розница 
Екатерина Петрова

Р
озничная торговля посте-
пенно восстанавливается 
после пандемии. В июле 

2020 года ее оборот составил 
2,84 трлн рублей, или 97,4% к 
июлю 2019-го, показали данные 
Росстата. За январь — июль обо-
рот сократился на 5,8% к 2019-
му до 18 трлн рублей,

Основное падение оборота 
пришлось на второй квартал, 
когда действовал режим самои-
золяции из-за  ситуации с 
COVID-19, рассказала «РГ» за-
мглавы института «Центр разви-
тия» НИУ ВШЭ Светлана Миси-
хина. Самый сильный спад обо-
рота розницы был в апре-
ле(-23,2%) и мае (-19,2%), но 
уже к середине лета ситуация 

стала выравниваться. По итогам 
второго квартала снижение обо-
рота составило 16,6%.

Заметно сократился оборот 
розничной торговли в сегменте 
непродовольственных товаров — 
по итогам первого полугодия он 
упал на 10,7% (за 7 месяцев — на 
9,4%). При этом самое большое 
падение было в апреле — на 36% 
(в июне оборот уменьшился на 
11%). По словам Светланы Ми-
сихиной, наибольший удар при-
шелся на продажи одежды, об-
уви, парфюмерии, телевизоров, 
автомобилей, стройматериа-
лов, так как в самоизоляцию ма-
газины, торгующие непродо-
вольственными товарами, были 
закрыты. После их открытия 
россияне резко сократили коли-
чество походов в магазины, мно-

гие работали в удаленном фор-
мате, и это снизило потребность 
в ряде непродовольственных то-
варов (например, бензине), пра-
ктически исчезли спонтанные 
покупки, пояснила Светлана 
Мисихина. Зато не экономили 
на покупке товаров для дистан-
ционной работы и учебы.

Меньшие потери понесла 
торговля пищевыми продукта-
ми, включая напитки и табач-
ные изделия. За январь — июнь 
ее оборот снизился всего на 
1,9%. А вот продажи макарон, 
муки, сыров и фруктов выросли. 
Во втором квартале доля роз-
ничной торговли продовольст-
вием выросла во втором кварта-
ле до 54,2% от общего объема 
оборота розничной торговли (в 
2019-м — 48,4%). В июле в струк-

туре оборота розничной торгов-
ли удельный вес пищевых про-
дуктов, включая напитки и та-
бачные изделия,  составил 
48,1%, непродовольственных 
товаров — 51,9% (в июле 2019 
года — 47,7% и 52,3% соответст-
венно).

Во втором квартале выросла 
доля сетевой торговли. Клиен-
тов активно привлекают скид-
ками, акциями и бонусами. Осо-
бенно в Мурманской, Москов-
ской и Ленинградской облас-
тях, Удмуртии, Москве, Санкт-
Петербурге и ряде других реги-
онов. Менее активно растет 
доля сетевой торговли в Брян-
ской области, Адыгее и Буря-
тии. Здесь покупатели предпоч-
ли покупать продукцию в мага-
зинах шаговой доступности.

Еще одна тенденция — рост 
доли онлайн-продаж, который 
обеспечивается в большей сте-
пени за счет растущей популяр-
ности формата онлайн-достав-
ки. К концу года этот показа-
тель может достичь 10% от об-
щей доли годового товарообо-
рота, прогнозирует генераль-
ный директор аналитического 
агентства INFOLine Иван Федя-
ков. При этом только за счет он-
лайн-торговли компенсировать 
спад в  офлайн-рознице не 
удастся. По итогам года общее 
падение объемов розничного 
товарооборота может соста-
вить 4—5%, отмечает Федяков. 
Как отмечает Светлана Миси-
хина, многие россияне в бли-
жайшие месяцы продолжат 
экономить.  

Защита от «короны»

Использовать аденови-
русы человека в качест-
ве «транспортировщи-

ков», упаковав в них фрагменты 
генома коронавируса — это был 
логичный ход, потому что рань-
ше гамалеевцы сделали тем же 
способом еще несколько вак-
цин.  Более того, эта технология 
применяется и в других странах. 
Дмитриев назвал решение гени-
альным — потому что в мире про-
ведены сотни клинических ис-
следований, подтвердивших 
безопасность этой платформы. 
Оказывается, даже в армии 
США новобранцев прививают 
вакцинами на основе аденови-
руса.  Другие вакцины, в разра-
ботке которых использовали 
аденовирусы шимпанзе, — еще 
проверять и проверять, опыта 
их применения не накоплено. 
Гамалеевская же разработка по-
лучила временную фору. 

При этом Кирилл Дмитриев 
отметил: мы не играем в поли-
тику, мы хотим побыстрее дать 
людям надежную защиту. И о 
недобросовестной конкурен-
ции и желании «заработать» на 
своем продукте, в чем сейчас 
упрекают русских, тоже гово-
рить не стоит. «В России предпо-
лагается производить Оксфор-
дскую вакцину, разработанную 

совместно с АстраЗенекой. Есть 
также совместный проект с Ки-
таем — китайская вакцина также 
по планам будет производиться 
в нашей стране. Чем больше 
вакцин будет в нашем распоря-
жении — тем быстрее мы спра-
вимся с опасным заболевани-
ем», — подчеркнул глава РФПИ. 

И все-таки когда речь идет о 
том, чтобы начинается приме-
нение нового. только «с колес» 
препарата, да еще и от непонят-
ной, не до конца изученной ин-
фекции, сомнений возникает 
много.

Одной из клиник, которые 
будут проводить пострегистра-
ционные испытания, может 
стать одна из старейших и авто-
ритетнейших клиник Израиля — 
клиника Хадасса. Точнее, ее рос-
сийский филиал в Москве, в 
Сколкове. «РГ» связалась с ме-
дицинским директором клини-
ки Хадасса Сколково, профессо-

ром Полиной Степенской и по-
просила ее рассказать, почему 
израильские специалисты, ко-
торые работает над собствен-
ной вакциной, готовы сотруд-
ничать с российскими учеными.

«В Израиле разработка вак-
цины пока на лабораторном 
этапе. О том, когда могут на-
чаться клинические испытания, 
еще неизвестно, — пояснила 
профессор Полина Степенская. 
— Надеюсь, у нашей клиники бу-
дет возможность поучаствовать 
и в этой работе. Но хочу сказать: 
международное сотрудничест-
во, совместная работа ученых, 
медиков разных стран — это то, 
что может ускорить поиски и 
вакцины, и лекарств, способ-
ных победить новую инфекцию. 
Поэтому мы открыты к любой 
совместной работе — и в Израи-
ле, и в России. Наша клиника Ха-
дасса Сколково очень заинтере-
сована в этом проекте. 

Научный метод, который ис-
пользовали при создании вак-
цины в Центре Гамалеи, — метод 
хорошо известный. Он надеж-
ный, к нему нет претензий. Мне 
очень не нравится тот негатив-
ный информационный шум, ко-
торый сейчас поднялся по пово-
ду российской разработки — это 
неправильно с научной точки 
зрения. Нужно увидеть резуль-
таты первых этапов исследова-
ний и нужно продолжать клини-
ческие испытания вакцины, в 
чем, собственно, клиника Ха-
дасса и собирается принять 
участие. Понятно, что россий-
ские коллеги вложили в разра-
ботку много времени и усилий. 
Мы сами занимаемся генной 
инженерией — это очень слож-
ная филигранная работа, поэто-
му надо отдать должное уче-
ным, создавшим вакцину.

Конечно, пока не опублико-
ваны результаты исследований, 
рано делать однозначные выво-
ды. Но нам сообщили: публика-
ция готовится, она скоро будет, 
и  мы ждем ее с нетерпением. 

При проведении испытаний 
прежде всего проверяется со-
стояние людей, которые полу-
чили вакцину, — есть ли иммун-
ный ответ. Проверяется гумо-
ральный иммунитет — выраба-

тываются ли антитела к кон-
кретной инфекции. Второе — ис-
следуется состояние клеточно-
го, долгосрочного иммунитета. 
Это проводится в лабораторных 
условиях по анализам крови. 

Второй способ — долгосроч-
ный и с участием больших ко-
горт. Можно привить, например, 
15—20 тысяч человек, находя-
щихся в очаге инфекции, если в 
их местности в это время вспыш-
ка, — и затем анализировать, за-
разятся ли они естественным пу-
тем. Это идеальный вариант. Как 
я понимаю, в России сейчас пла-
нируют сделать нечто подобное, 
предлагая вакцинировать учите-
лей и врачей, готовых на это пой-
ти. Цель понятная: и у тех, и у 
других высокий риск контактов 
с пациентами и детьми, заражен-
ными коронавирусом. Желаю-
щие получат вакцину, а позже 
специалисты проанализируют, 
какая доля вакцинированных 
все же заразилась,и сравнят с 
теми, кто прививку не делал».  

А К Ц Е Н Т

Научный метод, который использовали 
при создании вакцины, хорошо известен. 
Он надежный, к нему нет претензий

— Десять главных вопросов 
о первой вакцине против 
коронавируса 
rg.ru/art/1938413
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В АВГУСТЕ 1991-ГО
На этой неделе в России вновь вспоминают события 
августа 1991-го. А именно — трехдневный путч, кото-
рый привел к запрету КПСС и в конечном счете к пре-
кращению существования страны под названием 
Союз Советских Социалистических Республик.

«Русь слиняла в два дня. Самое большое — в три... 
Не осталось Царства, не осталось Церкви, не осталось 
войска и не осталось рабочего класса. Что же осталось-
то? Странным образом буквально ничего». Русский фи-
лософ и публицист Василий Розанов, автор этих часто 
цитируемых слов о Февральской революции, не предпо-
лагал, что они станут метафорой катастрофы, которая 
может подстерегать Россию в драматичные моменты 
истории. Ведь и в три августовских дня 1991 года не оста-
лось «буквально ничего» от советской империи, казав-
шейся несокруши-
мой. В это трудно по-
верить, но, если вду-
маться, все переме-
ны в России, отсчет 
которым был начат в 
2000 году, когда к 
власти пришел Вла-
димир Путин, подда-
вались прогнозу еще 
тогда, когда Ельцин 
стоял на танке, а Гор-
бачев был загнан не 
в Форос, а в послед-
ний тупик коммуни-
стического правле-
ния. В те дни импе-
рия в очередной раз 
рухнула. Дальней-
ший путь был пред-
начертан стране ее 
историческим опы-
том. Какими бы над-
еждами, упованиями, иллюзиями ни был пропитан воз-
дух августа, следовало ожидать, что пройдет какое-то 
время, и жизнь, по Бродскому, «качнется вправо, кач-
нувшись влево». Так и случилось. Маятник российской 
истории совершил привычный ход. 

После августа 1991-го кому-то в России, в том числе и 
на верхних этажах власти, казалось, что достаточно 
убрать с глаз долой зримые знаки советской эпохи — 
серп и молот, краснозвездные флаги, портреты Ленина, 
и страна в одночасье преобразится. Кто-то и сегодня 
склонен думать, что причина возврата к способу управ-
ления, временами напоминающему ручное, только в 
том, что двадцать лет назад страна не до конца свела сче-
ты со своим коммунистическим прошлым. В частности, 
не были поражены в правах те, кто работал в советских 
спецслужбах, занимал руководящие посты в компартии 
и комсомоле, им не было запрещено работать в предста-
вительских и исполнительных органах, правительстве, 
администрации президента и аппарате парламента. 
Хотя разговоры о необходимости люстрации в ту пору 
возникали, до такого расчета с историей дело, к счастью, 
не дошло. Потому что подобное самоочищение привело 
бы к грандиозному расколу общества. Но и решитель-
ной, недвусмысленной черты под коммунистическим 
правлением страна тогда не подвела. Например, был 
проигнорирован Указ президента от 6 ноября 1991 года 
«О деятельности КПСС и КП РСФСР», предписывавший 
роспуск всех коммунистических комитетов. И уже в 
1992 году запрещенная КПСС начала возрождать обко-
мы, горкомы, райкомы... 

Тогда же, сразу после путча, началось неуклонное 
размежевание в рядах демократов первой волны. Одни 
из них ушли во власть, получили государственные по-
сты. А другие вольно или невольно оказались у них на 
подхвате. Вывести толпу на Васильевский спуск под 
плакатами в защиту президента от хасбулатовского 
Съезда народных депутатов. Организовать манифеста-
цию в поддержку проекта Конституции, «проработать» 
с населением вопросы референдума, выкрикнув в мега-
фоны ответ-подсказку: «Да, да, нет, да!» В организации и 
проведении подобных акций лидеры «Демократиче-
ской России» были просто незаменимы. Пришедшие к 
власти новоселы больших кабинетов смотрели на своих 
политических пра-
родителей, как со-
ветская партномен-
клатура — на старых 
большевиков.

Перемены в Рос-
сии не могли не оста-
вить свой отпечаток 
на жизни ее ближай-
ших соседей. Быв-
шие братские респу-
блики, провозгла-
сившие независи-
мость и суверенитет, 
стали строить свою 
государственность. 
После грузинской 
«революции роз» 
никто не спрашивал, 
в какой еще из пост-
советских стран 
вскоре произойдет смена режима. Казалось, происшед-
шее в Грузии имело особую политическую природу. Ко-
му-то верилось, что «розы» или иные цветы, если они вы-
сажены не властью, не приживутся на почве бывших ре-
спублик СССР. «Оранжевая революция» и череда майда-
нов на Украине сильно поколебала эту веру. А мятеж в 
Андижане, неоднократные перевороты в Киргизии, не-
давняя бурная смена власти в Армении, а  теперь вот и 
события в Белоруссии  развеяли последние иллюзии от-
носительно устойчивости режимов, установившихся в 
странах СНГ после распада СССР.

Август 1991-го положил начало эпохе Ельцина. Те-
перь эту эпоху кто-то называет лихими девяностыми. 
На смену ей пришла эпоха стабильности. Вехи этой эпо-
хи тоже очевидны. Расставание общества с надеждами и 
иллюзиями первых послесоветских лет. Кризис идеоло-
гии, попытки найти национальную идею и нахождение 
ее в патриотизме. Укрепление государства и всех его ин-
ститутов путем строительства властной вертикали. Ут-
верждение новых стандартов свободы слова. Как долго 
продлится теперешний этап? Ясно, что и он когда-то за-
кончится. Хозяйственная и общественная сферы снова 
освободятся от чрезмерного государственного внима-
ния, все двинется по прерванному после лихих девяно-
стых пути, и лихими, глядишь, будут уже объявлены ны-
нешние времена — так кто-то в сладких, а кто-то в страш-
ных снах представляет себе последующие перемены. Но 
подобные представления слишком одномерны, слиш-
ком похожи на схему, чтобы в полном объеме вопло-
титься во что-то определенное. Реформирование стра-
ны так или иначе все равно продолжится, но с ответом 
на новые вызовы, новый политический, экономиче-
ский, общественный запрос.  

Кому-то казалось, 
что достаточно 
убрать зримые 
знаки советской 
эпохи — серп 
и молот, красно-
звездные флаги, 
портреты Ленина, 
и страна 
преобразится

Реформирование 
страны все равно 
продолжится, 
но с ответом 
на новые вызовы, 
новый политичес-
кий, экономичес-
кий, общественный 
запрос

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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При проведении испытаний вакци-
ны исследуется ее способность 
создавать иммунный ответ.

ОПРОС  

Кто, когда 
и на каких 
условиях готов 
переводить 
авто на газ

ТЯЖЕЛЫЙ 
МЕТАН
Александра Воздвиженская

Почти 200 тысяч автобусов, 
грузовиков и легковушек на до-
рогах России можно перевести 
с бензина и дизеля на компри-
мированный природный газ 
(КПГ, или метан), но этого не 
происходит, несмотря на го-
споддержку. Развитие рынка га-
зомоторного топлива (ГМТ) за-
сторопила пандемия коронави-
руса, но, как оказалось, и до 
него были препятствия: долгая 
регистрация газового оборудо-
вания, недостаток заправок, 
сложности в обслуживании. 
Кроме того, многие регионы, 
 которые не участвуют в гос-
программе, хотят в нее попасть.

Это следует из опроса, про-
веденного по поручению каб-
мина Аналитическим центром 
(АЦ) при правительстве РФ сре-
ди региональных властей, феде-
ральных министерств, компа-
ний и ассоциаций. Наиболее 
перспективные регионы для 
развития рынка ГМТ — те, где 
уже есть заправки, много авто-
мобилистов и есть туристиче-
ские или миграционные пото-
ки. Например, Татарстан, Баш-
кортостан, Свердловская об-
ласть, целый ряд южных регио-
нов — Крым, Ставропольский и 
Краснодарский края, Ростов-
ская и Волгоградская области.

В последние пять лет цены 
на метан растут медленнее, чем 
на бензин и дизель (+2,5 руб./л 
против 10,4 руб./л и 13,4 руб./л 
соответственно). Это главный 
фактор экономии при переводе 
транспорта на газ, так как обо-
рудование окупается менее чем 
за год при годовом пробеге бо-

лее 40 тысяч км или за два года 
при пробеге 20—40 тысяч км, 
следует из расчетов АЦ. Метан 
при этом более актуален для 
легковушек, а для грузовиков 
приоритетнее переход на сжи-
женный газ (СПГ): пробег са-
мосвала «КАМАЗ» при заправ-
ке СПГ на тысячу рублей соста-
вит 130 км против 45 км на ди-
зеле. Вероятно, именно грузо-
вой транспорт может стать 
драйвером развития рынка 
ГМТ, так как при магистраль-
ных перевозках потребление 
газа резко возрастет. Пока что 
это невозможно, так как даже 
южная полоса России не обес-
печивает проезд от заправки до 
заправки, отмечает директор 
по газомоторной технике «КА-
МАЗа» Евгений Пронин.

Сейчас в госпрограмму по 
ГМТ включены 27 регионов, в 
которых строительство газовых 
заправок стоит на первом ме-
сте. Из них 23 региона подавали 
заявки на субсидии в 2020 году 
(в том числе на софинансирова-
ние установки газобаллонного 
оборудования), следует из дан-
ных Минэнерго России. Всего в 
ближайшие четыре года из фе-
дерального бюджета на разви-
тие рынка уйдет около 20 млрд 
рублей. По мнению советника 
гендиректора «Газпром газомо-
торное топливо» Сергея Коли-
на, перечень надо расширить 
еще 33 регионами, а объем суб-
сидий — на 7 млрд рублей. Веро-
ятно, заправки и правда стоят 
на первом месте, показывает 
опыт Белгородской области: 
там сначала дождались выхода 
станций на достаточную загруз-
ку, затем подключили перевод 
коммунальной техники на газ 
(не без региональных субси-
дий) и запустили центр по пере-
воду транспорта на газ по прин-
ципу «одного окна».

Приемлемый уровень за-
грузки станции заправки КПГ — 
более 65% от проектной мощ-
ности, при этом в среднем в Рос-
сии он не выше 40%, говорит 
начальник департамента по 
ТЭК и ЖКХ АЦ при правитель-
стве РФ Виктория Гимади. Пока 
не вырастет число потребите-
лей, загрузка вряд ли увеличит-
ся. Искомый уровень при сохра-
нении текущих темпов роста 
рынка может быть достигнут к 
2025 году, полагает Гимади.  

Магистральные 
перевозки способ-
ны подстегнуть 
спрос на газ, 
по этому драйве-
ром развития 
рынка можно 
 рассматривать 
грузовики
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СВЯЗИ Экономики регионов России и Беларуси прочно вросли друг в друга

Тесный контракт

М
агазины вкусных 
б е л о р у с с к и х 
продуктов с кра-
сно-зеленой вы-
веской, качест-
венный и уют-
ный трикотаж, 
консервативная 
обувь  — белорус-

ские товары прочно вошли в 
нашу жизнь. Сложно предста-
вить себе масштабную стройку 
без «БелАЗа» или уборку урожая 
без трактора «Беларус». Эконо-
мики обеих стран настолько 
вросли друг в друга, что малей-
шие проблемы одной из них ри-
кошетом ударят по другой.

«Экономическая связан-
ность двух государств велика, — 
отмечает Елена Кузьмина, заве-
дующая сектором Беларуси, 
Молдовы и Украины ИМЭМО 
РАН. — По белорусским данным, 
в стране работают свыше 2000 
организаций с российским ка-
питалом и более 1,3 тыс. сов-
местных предприятий. В России 
зарегистрировано около 50 сов-
местных предприятий, создано 
около 160 субъектов с белорус-
ским уставным капиталом. Коо-
перацией связано около 8 тыс. 
предприятий двух стран, в кото-
рых задействовано около поло-
вины белорусских промышлен-
ных организаций».

В Ставрополье каждый деся-
тый комбайн из Беларуси, как и 
60% тракторного парка. В сель-
хозрегионе активно работают 
дилерские центры «Гомсельма-
ша». Край в свою очередь эк-
спортирует изделия из пласт-
массы, электроизмерительные 
приборы, продукцию АПК, аэ-
розоли. Объем товарооборота 
Беларуси и Ставрополья со-
ставляет около 100 млн долла-
ров в год.

В Чечне скоро начнут сборку 
тракторов «Беларус». Здесь по-
явится дилерский центр Мин-
ского тракторного завода. В ре-
гионе также запустят сбороч-
ный конвейер по выпуску трак-
торов и сельхозмашин. В год 
планируется производить до 
500 единиц, это позволит обес-
печить техникой аграриев всего 
Северо-Кавказского региона, а 
в перспективе выйти на зару-
бежные рынки. Инвестпроект 
создаст не менее 500 новых ра-
бочих мест.

На Кубани, где проживают 
десятки тысяч белорусов и за-
регистрирована национально-
культурная автономия «Бело-
русы Кубани», насчитывается 
два десятка совместных пред-
приятий, работает целый ряд 
белорусских торговых домов. 
Сегодня Беларусь поставляет на 
Кубань тракторы, самосвалы, 
комбайны, автобусы, мебель и 
товары легкой промышленно-
сти, а также продукты питания. 
А из края идут зерно, подсол-
нечное масло, томаты, семена. В 

регионе более 45 компаний эк-
спортируют свои товары в РБ.

Беларусь является основным 
поставщиком сельхозтехники 
для Ульяновской области. Из 17 
тыс. единиц агротехники в реги-
оне 2000 комбайнов произведе-
ны в Беларуси. Региональный 
минсельхоз предложил создать 
в области дилерскую сеть сель-
скохозяйственной и дорожной 
техники, а также межрегио-
нальный склад гарантийных за-
пчастей для белорусских ком-
байнов. «В последние годы мы 
серьезно продвинулись в реали-
зации совместных проектов. 
Внешнеторговый оборот Улья-
новской области с Республикой 
Беларусь за I квартал 2020 года 
составил 33,5 млн долларов. 
Основными направлениями эк-
спорта являются продукты ав-
томобилестроения, станко-
строения, металлообработки, 
ИТ-технологий», — отметил 
председатель правительства ре-
гиона Александр Смекалин. 
Ульяновский завод запчастей 
«Автокомпонент» начал со-
трудничество c Минским трак-
торным заводом по поставке 
карданных валов на тракторы 
«Беларус».

В Омской области, где про-
живают почти 60 тысяч белору-
сов, действуют 16 промышлен-

ных предприятий с участием 
белорусского капитала. Осо-
бенно активно регион закупает 
сельхозтехнику: комбайны, ма-
шины, трактора, доильные ка-
русели. Омский эксперимен-
тальный завод поставляет в Бе-
ларусь посевную технику, по-
чвообрабатывающие машины, 

селекционное оборудование. 
«Мы сотрудничаем с республи-
кой не только в АПК, но и в не-
фтехимии, — сообщил «РГ» ре-
гиональный замминистра эко-
номики Денис Кушнер. — От-
правляем каучук, полипропи-
лен, шины, резину. Вместе про-
ектируем, строим, делаем от-
крытия. За последние три года 
товарооборот составил 198,5 
млн долл.». Самый крупный 
совместный проект — завод тех-
нического углерода, запущен-
ный два года назад в свободной 

экономической зоне республи-
ки. «Омск Карбон Могилев» — 
серьезный игрок на мировом 
рынке. Мощность предприя-
тия — 200 тысяч тонн продук-
ции в год.

Основное направление со-
трудничества Нижегородской 
области с Беларусью — машино-

строение, точнее, взаимные по-
ставки автокомпонентов. Ниже-
городские предприятия «Авто-
мобильный завод «ГАЗ», «Пав-
ловский автобусный завод», 
«Арзамасский машинострои-
тельный завод», «Нижегород-
ский авиастроительный завод 
«Сокол» закупают продукцию 
белорусских холдингов «Авто-
компоненты» и «Минский мо-
торный завод». Белорусские 
производители также возобно-
вили работы по адаптации дизе-
лей Д-245.7Е5, Д-245.9Е5 уров-

ня Евро-5 для изготавливаемой 
«Группой ГАЗ» автотехники. В 
свою очередь десятки нижего-
родских заводов поставляют 
холдингу «Автокомпоненты» 
металлопрокат, сталь, литье, 
ленты, грунт-эмаль, гранулиро-
ванный полиметилметакрилат, 
втулки, вкладыши, конденсато-
ры, шкивы, резисторы, стопор-
ные кольца. Нижегородцы при-
обретают технику минского ав-
тозавода, а «МАЗ» закупает ав-
токомпоненты на нижегород-
ских заводах. Например, вых-
лопные системы компании 
«МобилГазСервис».

В Брянской области с участи-
ем белорусских компаний реа-
лизуются два крупных инве-
стпроекта. «Амкодор-Брянск» — 
структура белорусского маши-
ностроительного холдинга — 
проводит реконструкцию заво-
да по выпуску спецтехники (по-
грузчиков и снегоочистителей). 
Это единственное предприятие 
«Амкодора» в России и гене-
ральный импортер его продук-
ции. С 2019 по 2025 год в брян-
скую площадку предполагается 
вложить 850 млн рублей, доба-
вив в линейку продукции более 
мощные погрузчики. Другой 
инвестпроект — создание нового 
производства зерноуборочных 
комбайнов на «Брянсксельма-

ше» — идет с 2014-го и в теку-
щем году должен завершиться. 
Общая сумма инвестзатрат — 
около 412 млн рублей. Оба заво-
да получают значительную 
долю комплектующих из Бела-
руси, от «Гомсельмаш». «Бела-
русь — наш ведущий экономиче-
ский партнер, — подчеркнули в 
правительстве Брянской обла-
сти. — Совместно с правительст-
вом РБ мы приступили к разра-
ботке программы развития со-
трудничества на 2021—2023 
годы в сферах промышленно-
сти, строительства и транспор-
та, АПК, образования, здраво-
охранения, науки, культуры, 
спорта и туризма, социальной 
сферы и охраны окружающей 
среды, выставочно-ярмарочной 
и информационно-маркетинго-
вой деятельности».  

Подготовили Ирина Алпатова, 
Алексей Бондарев, Тимур 
Алиев, Николай Грищенко, 
Наталья Коротченко, Роман 
Кияшко, Татьяна Павловская, 
Алексей Юхтанов, Константин 
Бахарев, Светлана Сибина, 
Антон Дерябин, Татьяна 
Ткачёва, Дина Непомнящая, 
Наталья Решетникова

В Ставрополье каждый десятый 
комбайн из Беларуси, как и 60 про-
центов тракторного парка. 

А К Ц Е Н Т

Основное направление сотрудничества 
ряда регионов с Беларусью — 
машиностроение, точнее, взаимные 
поставки автокомпонентов

ТРУД  Росстат зафиксировал рост средних зарплат

Доходные места
Контрольная 
по химии

Алексей Дуэль 

Р
ост средней зарплаты в 
России за год составил 
3,8%, а ее величина в 

июне составила 52,1 тысячи ру-
блей. Такие данные содержатся 
в опубликованном Росстатом 
докладе о социально-экономи-
ческом положении в России. 
Данные по доходам населения в 
нем приводятся с отставанием в 
один месяц.

«Данные Росстата — это ин-
формация о зарплатах крупных 
и средних предприятий, а также 
работников бюджетной сферы с 
учетом ситуации в малом биз-
несе, — отметила профессор 
Академии труда и социальных 
отношений Наталья Локтюхи-
на. — Это отрасли, которые в на-
именьшей степени пострадали 
от кризиса и по большей части 
продолжали работу даже в усло-
виях пандемических ограниче-
ний. В итоге Росстат собирает 
данные о примерно 77% всех 
наемных сотрудников, или 33,6 
млн человек». 

По сравнению с маем рост 
зарплат составил 2,6%, подсчи-
тали в статистическом ведомст-
ве. При этом показатель реаль-
ной зарплаты (то есть с поправ-
кой на уровень инфляции) в 
июне 2020 года увеличился к ре-
зультатам мая на 2,4%, а годо-
вой рост составил 0,6%. 

Данные Росстата могут пока-
заться завышенными, посколь-
ку они не включают информа-
цию о зарплатах тех, кто работа-
ет у индивидуальных предпри-
нимателей и в сером секторе, 
предупреждает Локтюхина. Ког-
да в апреле прошлого года стати-
стическое ведомство предпри-
няло попытку посчитать и те 
деньги, которые зарабатывают 
выпадающие из основной вы-
борки люди, результаты получи-

лись такие. Стандартный пока-
затель средней зарплаты соста-
вил тогда 48 тысяч рублей, тогда 
как с учетом доходов всех заня-
тых — 39,9 тысячи рублей.  

По оценке Росстата, по ито-
гам первых шести месяцев 2020 
года средний доход всех работ-
ников, которые трудятся и в 
больших компаниях, и по част-
ному найму, составил 41 366 ру-
блей в месяц.  По сравнению с 
первым кварталом рост соста-
вил 2,5%.

В Росстате обращают внима-
ние, что если при определении 
средней зарплаты имеют дело с 
отчетами и массивом готовых 
цифр, то тут используют специ-
альные исследования. Они до-
статочно точные, но тем не ме-
нее дают лишь производные по-
казатели. 

«Данные Росстата определя-
ют общую ситуацию с зарплата-
ми, — уверена Наталья Локтюхи-
на. — Хотя правильнее смотреть 

не на конкретные цифры за тот 
или иной месяц, а на динамику 
изменений». 

По традиции самой доходной 
отраслью экономики стала до-
быча нефти  и природного газа. 
Здесь средняя зарплата зафикси-
рована на уровне выше 158 ты-
сяч рублей. А вот другая денеж-
ная отрасль — авиация и космо-
навтика — за год стала приносить 
на 21,8% меньше денег, тут раз-
мер средней зарплаты снизился 
до 101 тысячи рублей. Наиболее 
близкий к среднему по стране 
уровень зарплат в секторе тран-
спортировки и хранения — 52,3 
тысячи рублей в месяц.

Продолжился рост безрабо-
тицы. Ее уровень в июле достиг 
6,3% (по методологии МОТ). В 
прошлом месяце не имели рабо-
ты, но искали ее и готовы были 
немедленно к ней приступить 
4,731 млн россиян. По сравне-
нию с первым месяцем лета уро-
вень безработицы вырос на 

2,7%. За год увеличение соста-
вило 40,6%. 

По данным Росстата, на учете 
в центрах занятости в июле сто-
яли 3,3 млн человек, 3 млн из 
них получали пособие. Рост по-
казателей зарегистрированной 
безработицы за год в 4,6 раза. 
Однако это связывают не столь-
ко с реальным положением дел 
на рынке труда,  сколько с уве-
личенным размером пособия 
для тех, кто лишился заработка, 
и значительным упрощением 
процедуры регистрации в каче-
стве безработного.  

В минтруда обращают вни-
мание на одну тенденцию: число 
нанятых в России с начала авгу-
ста превышает количество уво-
ленных на 21% — за неполный 
месяц работу нашли 903 тыс. че-
ловек, а потеряли 745 тыс. чело-
век. Эта тенденция наметилась 
еще в июле, но тогда превыше-
ние было в 10%.

«На протяжении уже второго 
месяца сохраняется тенденция 
превышения численности при-
нятых на работу граждан над ко-
личеством уволенных сотрудни-
ков, — заметила заместитель ми-
нистра труда и социальной за-
щиты России Елена Мухтияро-
ва. — Вместе с тем летом на ры-
нок труда выходят выпускники 
учебных заведений. Как и про-
гнозировал ранее минтруд, мы 
пока наблюдаем рост численно-
сти безработных граждан, но он 
образуется уже не за счет тех, 
кто потерял работу, а за счет 
вновь вышедших на рынок спе-
циалистов. Число вакансий по-
степенно растет, но пока его не-
достаточно для того, чтобы тру-
доустроить и тех, кто потерял 
работу до пандемии, в период 
ограничительных мероприя-
тий, и тех, кто впервые вышел на 
рынок труда после завершения 
обучения».

Но даже если в анали-
зах наркотиков не ока-
жется, врач может на-

править подростка на дополни-
тельную диагностику, обнару-
жив при осмотре не менее трех 
признаков, сигнализирующих 
о том, что ребенок находится 
под воздействием психотроп-
ных веществ. Как пояснил «РГ» 
заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по охране здо-
ровья и практикующий врач-
нарколог Николай Говорин, не 
все психоактивные вещества 
могут быть выявлены в резуль-
тате проведения лабораторно-
го анализа, учитывая, что пос-
тоянно создаются новые нарко-
тики. Но определить, что ребе-
нок употребляет запрещенные 
препараты, можно по его пове-
дению, вялой реакции зрачков 
на свет, нарушению речи. Те-
стирование в школах на нарко-
тики должно быть обязатель-
ным, считает председатель Все-
российского общественного 
движения «Стопнаркотик» 

Сергей Полозов. По его словам, 
своевременно выявив первич-
ное употребление опасного 
препарата, можно предотвра-
тить наркотическую зависи-
мость. К тому же, тестирова-
ние — это сдерживающий пси-
хологический фактор для под-
ростков. Он также подчеркнул, 
что точной статистики о несо-
вершеннолетних, вовлеченных 
в употребление психотропных 
веществ нет, но в последнее 
время их число возросло, а 
сама наркомания молодеет: все 
чаще впервые пробуют запре-
щенные препараты дети в 11–
12 лет.  Это связано с доступно-
стью наркотиков и поздней 
профилактикой: её необходи-
мо проводить раньше. •
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КОММЕНТАРИИ 

— Минпросвещения России ведет тесную работу с Минздравом России. 

Цель — раннее выявление и профилактика потребления наркотических и 

психотропных веществ. Эта работа включает социально-психологическое 

тестирование обучающихся в образовательной организации и профилакти-

ческие медицинские осмотры в специализированной медицинской органи-

зации, — прокомментировали ранее в министерстве просвещения. — С 2014 

года эти меры стали обязательными для проведения школами. Но при этом 

остаются добровольными по отношению к ученикам. 

— Проблема затрагивает не только самого ребенка, который попробовал 

наркотики, но и, возможно, его друзей, одноклассников, уж точно — его 

семью… И чем больше будет возможностей предотвратить затягивание 

ребенка в наркотическую зависимость, тем лучше,  —  рассказала «РГ» ди-

ректор по развитию Национальной родительской ассоциации (НРА) Ма-

рианна Шевченко. — Но есть моменты, которые родителей очень волну-

ют. Это сохранение медицинской тайны. В случае, если у медицинского 

работника есть подозрение, что ребенок может употреблять наркотики,  

эта информация не должна стать общественным достоянием. О ней не 

должны знать в школе. Это дело медиков, родителей и самого ребенка.

Подготовила Ксения Колесникова

Что на сдачу

О том, что на рынке арендного жилья, полный 
хаос, арендаторы не защищены никакими 
правами, а арендодатели не платят налоги за 

дополнительный доход, говорят уже много лет. Но в 
глобальном смысле пока мало что меняется. Разве что 
созданы удобные агрегаторы для поиска наемного жи-
лья. Но жильцы по-прежнему зависят от прихоти вла-
дельцев, которые ни с того ни с сего могут позвонить 
среди ночи и сообщить, что завтра жильцы должны 
съехать.

«В чем состоит главное преимущество аренды жи-
лья от государства? В том, что человек чувствует себя 
относительно спокойно. Он не зависит от прихотей 
собственников жилья. Насколько заключен договор, 
столько человек и будет жить. А потом может про-
длить», — подчеркивает руководитель аналитическо-
го центра «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко.  

По его словам, если появится государственная плат-
форма поиска арендного жилья — это большой плюс и 
шаг вперед к развитию рынка. Вопрос в другом — смо-
жет ли она все-таки стать реальным конкурентом по-
пулярным агрегаторам? А если станет, то когда? Все-
таки условный арендодатель в Москве может сдавать 
«однушку» за 30 тысяч рублей в месяц, а «двушку» — за 
40 тысяч рублей, а какие варианты предложит «ДОМ.
РФ», пока непонятно.

«Насколько я понимаю, сейчас компания готова 
предлагать жилье бизнес-класса либо апартаменты. С 
отделкой и даже мебелью, с централизованной систе-
мой управления. Когда у жильцов не болит голова, куда 
бежать за слесарем или электриком. Но, как вы пони-
маете, речь идет об уже ином порядке цен», — уточняет 
Репченко. 

На момент подписания номера в самой компании 
«ДОМ.РФ» не ответили на вопрос «Российской газеты» 
о цене аренды квартир.

«Никто не против развития механизмов аренды, 
но президент ставит задачу создания доступного най-
ма от государства, которым могут воспользоваться 
люди с невысокими доходами. Потому что ипотека 
все-таки у нас доступна не более 30% населения стра-
ны. В этом я убеждена. Если с помощью новой плат-
формы удастся реализовать задачи обеспечения дей-
ствительно доступным жильем, мы со своей стороны 
только поддержим этот проект», — констатировала 
Хованская.  

1

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в июле 2020 года на освещение 
деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и регио-
нальных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в июле 2020 года госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, учре-
жденными и распространяемыми федеральным государственным уни-
тарным предприятием «Всероссийская государственная телевизионная 
и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освеще-
нии их деятельности государственными общедоступными телеканалами 
и радиоканалами».

Как будут 
работать 
школы 
в учебном 
году — 
на сайте 
«РГ».

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с Администрацией МО «Ленский район» 
РС(Я) извещают о проведении общественных обсуждений по 
объектам государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Разведочные скважины № 363-18Р, 
№ 363-19Р, № 207-14Р Верхнепеледуйского лицензионного 
участка» (шифр 16544) и «Разведочная скважина № 490-17Р 
и поисково-оценочная скважина №490-18П Пеледуйского 
лицензионного участка» (шифр 16545), содержащей мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее 
— Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: строительс-
тво (бурение) поисково-оценочной и разведочных скважин в 
границах особо охраняемой природной территории местного 
значения — зоне покоя «Люксини», экологически безопасное 
обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
район, Республика Саха (Якутия), Верхнепеледуйский и Пе-
ледуйский лицензионные участки;

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», юридический 
адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, 
ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628415; почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г. Сургут, 
ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2020 — ок-
тябрь 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — ведущий спе-

циалист МКУ «Комитет имущественных отношений муници-
пального образования «Ленский район» РС(Я)» Максимова 
Алена Юрьевна, тел.: 8 (41137) 4-35-21;

от заказчика — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин Управления поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружаю-
щей среды Ковтун Анна Владимировна, 8 (3462)41-49-79,  
факс: 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация за-

мечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

—  в срок до 22.09.2020 в администрации МО «Ленс-
кий район», 678144, Республика Саха (Якутия), Лен-
ский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 215,  
тел.: 8 (41137) 4-35-21 (с 9.00 до 17.00);

—  в срок до 22.10.2020 в управлении поисково-разведоч-
ных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская 
область, ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб.№413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11, 
(с 9.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интер-
нет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 22 сен-
тября 2020 года по адресу: Республика Саха (Якутия), Лен-
ский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация МО 
«Ленский район», каб.№410:

—  в 10.00 по объекту «Разведочные скважины № 363-18Р, 
№ 363-19Р, № 207-14Р Верхнепеледуйского лицензи-
онного участка» (шифр 16544);

—  в 11.00 по объекту «Разведочная скважина № 490-17Р 
и поисково-оценочная скважина № 490-18П Пеледуйс-
кого лицензионного участка» (шифр 16545).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Ненецком автономном округе  
стартует проект «Детство без опасности» 

21 августа состоится онлайн пресс-конференция, посвященная стар-
ту в Ненецком автономном округе федеральной образовательной про-
граммы для родителей «Детство без опасности», обучающей правилам 
перевозки детей в автомобиле. Тренинги будут проходить на базе ГБУЗ 
«Ненецкая окружная больница имени Р.И. Батмановой».
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ не дала 
СБУ захватить лидера 
ополченцев Донбасса

Готовили 
похищение

Иван Егоров

ФСБ России провела спецоперацию, в результате кото-
рой была вскрыта и пресечена акция спецслужб Укра-
ины по похищению на территории России и насильст-
венному перемещению на Украину российского гра-
жданина. Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ, гражданин России, которо-
го пытались похитить, — это один из лидеров народного 
ополчения Донбасса, принимавший активное участие 
в боевых действиях против ВСУ.

На кадрах оперативного видео показано задержание 
подозреваемых мужчин. Один из них в наручниках го-
ворит оперативникам: «Я не понимаю в этом, но надо 
было дать объявление, чтобы его — того…» — и показыва-
ет жестом за спину, то есть, видимо, имея в виду выма-
нить, украсть и переправить на Украину. Кого конкрет-
но хотели украсть «добровольные помощники» СБУ — 
не сообщается. По данным следствия, попытка похище-
ния произошла 30 июля. В этот день потерпевшего вы-
манили в Подмосковье, чтобы якобы показать дом для 
выгодной покупки. Однако вместо  этого его ударили в 
машине электрошокером. Мужчина смог оказать актив-
ное сопротивление и выбрался из автомобиля. Сразу 
после этого к машине подбежали сотрудники ФСБ. При 
попытке похищения были задержаны семь человек: 
Т. Макаров, М. Мищенко, О. Капкаева, А. Кормич, М. Пы-
зин, Е. Мороз, В. Долгов — все граждане России. В свою 
очередь, как сообщил источник ТАСС в правоохрани-
тельных органах, после задержания в присутствии сво-
их защитников почти все фигуранты дали признатель-
ные показания и рассказали о деталях похищения.

По данным ФСБ, организатором и координатором 
проведения акции выступили граждане Украины Анд-
рей Байдала и Игорь Мищенко. Байдала известен орга-
нам безопасности и компетентным органам ДНР как 
внештатный сотрудник СБУ и Главного управления раз-
ведки министерства обороны Украины, а также дове-
ренное лицо 5-го управления департамента контрраз-
ведки СБУ под псевдонимом Швед. В ДНР Байдала про-
ходит по ряду уголовных дел как организатор совер-
шенных и предотвращенных терактов в Донецке, в том 
числе убийства лидера ДНР Александра Захарченко.

Для создания алиби спецслужбы Украины заранее 
распространили в СМИ сообщение о якобы «задержа-
нии Байдалы за незаконное хранение оружия».

В свою очередь, как отметили в ФСБ, Байдала и Ми-
щенко сформировали две группы захвата из членов 
российской криминальной структуры для непосредст-
венного насильственного похищения гражданина Рос-
сии. За «работу» Байдала и Мищенко пообещали груп-
пе Макарова 200 тысяч долларов и уже выплатили 
аванс — 50 тысяч долларов. При этом якобы «задержан-
ный» на Украине Байдала дистанционно руководил об-
еими группами в режиме реального времени. Органи-
затором канала нелегального насильственного пере-
мещения являлся гражданин России Е. Мороз.

По информации ФСБ, Байдала и Мищенко действо-
вали по заданию и под  руководством главы ДКР СБУ 
А. Руснака и руководителя 5-го управления департа-
мента контрразведки СБУ А. Поклада. 

БЕЗОПАСНОСТЬ НАТО резко активизировало воздушную разведку 
у границ России

Подлетели — отогнали
Юрий Гаврилов

Н
а ц и о н а л ь н ы й  ц е н т р 
управления обороной 
чуть ли не ежедневно 

сообщает о полетах разведыва-
тельных самолетов и беспилот-
ников НАТО у границ России.

В воздушном шпионаже осо-
бенно усердствуют США. Де-
журные средства ПВО постоян-
но засекают чужие объекты в 
небе над Балтикой, Черным и 
северными морями. Случается, 

что натовцы одновременно про-
водят шпионские рейды сразу в 
нескольких регионах поблизо-
сти от нашей территории. 

Чем вызвана неприкрытая 
активизация разведки НАТО у 
наших границ? С этим вопро-
сом корреспондент «РГ» обра-
тился к военным экспертам.

Главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский считает, что это 
связано с реализацией полити-
ки  НАТО по так называемому 

укреплению восточного фланга.  
В нее вписывается усиление 
воздушной разведки в прилега-
ющих к нашей стране акватори-
ях Черного, Балтийского, Се-
верного и Баренцева морей.  

«Если говорить о самолетах 
оптико-электронной, радиоэ-
лектронной разведки и беспи-
лотниках, то они хотят выну-
дить наших военных перевести 
работу радиолокационных 
станций из дежурного режима в 
боевой. То есть чтобы наши ча-
сти ПВО перешли на боевые ча-
стоты», — считает Мураховский. 

Для этого США часто исполь-
зуют стратегический беспилот-
ник RQ-4A Global Hawk и раз-
личные варианты самолета ра-
диоэлектронной разведки RC-
135. Одна из его модификаций 
нацелена на вскрытие работы 
средств связи. Другая — на веде-
ние радиотехнической развед-
ки. То есть отслеживание рабо-
ты наземных РЛС и бортовых 
станций нашей авиации.

Регулярно выполняются и 
полеты самолетов базовой па-
трульной авиации США, Вели-
кобритании и Франции — «По-
сейдона», «Нептуна», «Орио-
на», «Атлантики». Они, в част-
ности, стараются  определить 
районы патрулирования наших 
подлодок и маршруты боевых 
кораблей в Восточном Среди-
земноморье, в Черноморском 
бассейне, на Балтике и на поли-
гонах Северного флота РФ. К 
примеру, тот же «Посейдон» 
имеет на борту буксируемые 
радиобуи, которые сбрасывает 
в различных районах Мирового 
океана и снимает с их помощью 
нужную информацию.  

Эксперт обратил внимание 
на такой момент. Несмотря на 
то что ни одна из стран НАТО не 

признала Крым российским, 
они не решаются нарушать гра-
ницу РФ в районе полуострова.  

«Надо понимать, что США 
используют не только воздуш-
ный шпионаж. У них в космосе 
развернута мощная спутнико-
вая группировка, в том числе и 
для оптико-электронной раз-
ведки, — отметил Мурахов-
ский. — Аппараты этого семейст-
ва негласно называют «ключом 
к замочной скважине». Послед-
ние модификации таких спутни-
ков оснащены цифровыми мно-
госпектральными матрицами, 
которые позволяют получать 
изображения в инфракрасном и 
ультрафиолетовом спектрах».

На полеты разведчиков наши 
военные реагируют адекватно. 
Если посмотреть количество 
полетов разведавиации НАТО у 
российских границ — 30–35 рей-
дов в неделю — и работу наших 
истребителей по сопровожде-
нию чужих бортов (3–4 вылета), 
то соотношение, на взгляд Му-
раховского, вполне разумное. 
«Мы не переходим на полноцен-
ный боевой режим работы, чего 
добиваются натовцы, не задей-
ствуем на полную средства ПВО 
и радиоэлектронной борьбы. То 
есть не раскрываем свои систе-
мы. И в то же время не оставля-
ем без внимания появление воз-
душных разведчиков у границ 
России», — сказал эксперт.

Руководитель Центра анали-
за стратегий и технологий, член 
Общественного совета при Ми-
нобороны России Руслан Пухов 
считает, что НАТО выстраивает 
интенсивную систему разведки 
нашей территории и Вооружен-
ных сил. «Думаю, разведыва-
тельные полеты у границ РФ бу-
дут активизироваться и да-
лее», — отметил эксперт.  

РЕШЕНИЕ 

Начальника 
колонии 
осудили за вип-
условия для 
заключенных

ТЮРЬМА 
СО ЛЬГОТАМИ
Владислав Куликов

Калининский районный суд 
Тюмени вынес обвинительный 
приговор в отношении началь-
ника колонии № 1, который, по 
версии следствия, за доплату 
предоставлял льготные усло-
вия заключенным.

Гражданин начальник, как 
установило следствие, с марта 
2016 года по май 2019-го полу-
чил от двоих осужденных за 
особо тяжкие преступления 
взятки в размере около 2,4 млн 
рублей за создание «комфор-
тных» условий содержания, 
предоставив отдельные жилые 
помещения, расположенные в 
цехе на территории учрежде-
ния, скрытые от посторонних. 
Осужденные проживали в 
«квартирах», общались по те-
лефону, смотрели телевизор, 
пользовались интернетом и хо-
лодильником.

«Собранные следственными 
органами СК РФ по Тюменской 
области доказательства при-
знаны судом достаточными для 
вынесения обвинительного 
приговора в отношении бывше-
го начальника ФГУ ИК-1 Игоря 
Чурсина, — сообщила пресс-
служба Следственного комите-
та. — Приговором суда ему на-
значено наказание в виде вось-
ми лет лишения свободы с от-
быванием в колонии строгого 
режима».

Помимо прочего, как сооб-
щает ТАСС, с января по апрель 
2016 года осужденный, отбыва-
ющий в колонии наказание за 
вымогательство, передал на-
чальнику колонии 150 тысяч 
рублей за то, что тот поддержит 

ходатайство о его условно-до-
срочном освобождении. Также 
начальник колонии с июня 
2014-го по май 2019-го без 
оформления заказ-нарядов и 
других документов обязал двух 
осужденных изготавливать для 
него мебель и кованые изделия. 
Всю изготовленную за этот пе-
риод продукцию на общую сум-
му около 140 тысяч рублей он 
вывез в дом своей матери.

«В начале 2019 года началь-
ник колонии потребовал с осу-
жденного за мошенничество 
взятку в размере 10 млн рублей 
за непривлечение последнего к 
дисциплинарной ответственно-
сти, зачисление на работу и 
подписание положительных ха-
рактеристик, — продолжают в 
Следственном комитете. — Кро-
ме того, осужденным в интере-
сах Чурсина на территорию ко-
лонии был доставлен лесомате-
риал на сумму около 330 тысяч 
рублей».

Начальника осудили по кор-
рупционным статьям. Напом-
ним также, что не так давно пле-
нум Верховного суда России за-
претил привилегии для богатых 
заключенных. Согласно приня-
тым разъяснениям, предостав-
ление незаконных привилегий в 
казенных домах кому бы то ни 
было должно считаться нару-
шением условий содержания.

Незаконные льготы и приви-
легии осужденным к лишению 
свободы также могут рассма-
триваться как нарушение усло-
вий содержания.

Дополнительные блага воз-
можны только в рамках уста-
новленных норм. Нельзя пере-
давать передач больше, чем по-
ложено, нельзя тратить больше, 
чем положено.

Каких-то спецпредложений 
для богатых быть не может. В 
целом постановление пленума 
Верховного суда России деталь-
но прописывает, как заключен-
ный может защищать свои пра-
ва и, главное, что именно мож-
но защищать. 

Если же кто-то сидит на 
льготных условиях, это повод 
завести дело.  

Жалуйтесь проще

Поэтому на старый 
приказ мало кто обра-
щает внимание. 

Между тем сейчас ведется 
большая работа по инкорпора-
ции советских актов. Хотя с мо-
мента распада СССР прошло 
уже около трех десятков лет, 
многие советские нормы по-
прежнему действуют. В списках 
актов, подготовленных на отме-
ну, есть даже документы ранних 
советских лет или довоенного 
времени. Например, инструк-
ция об охране лесов от пожаров 
от 28 апреля 1925 года, утвер-
жденная Народным комиссари-
атом земледелия РСФСР. Или 
приказ по Народному комисса-
риату здравоохранения СССР 
от 12 декабря 1940 года «О про-
должительности рабочего дня 
работников учреждений и пред-
приятий здравоохранения».

Старые советские нормы от-
меняются. Но те правила, кото-
рые не устарели, переносятся в 
современное законодательство.

«Министерство юстиции 
России совместно с профиль-
ными департаментами аппара-
та Правительства РФ продолжа-
ют системную работу по инкор-
порации советских докумен-
тов. Очередной перечень вклю-
чает несколько сотен норма-

тивно-правовых актов, содер-
жащих устаревшие или избы-
точные нормы. Многие из них 
уже не применяются на практи-
ке. Но некоторые усложняют 
жизнь предпринимателям, так 
как постоянно сохраняется уг-
роза предъявления требований 

по уже потерявшим актуаль-
ность, но формально сохраняю-
щим силу документам», — рас-
сказал председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что приня-
тие предлагаемого постановле-
ния позволит упорядочить и си-
стематизировать законодатель-
ство Российской Федерации, а 
также обеспечить единообраз-
ную правоприменительную 
практику.

«Надо также отметить, что 

минюст выполняет достаточно 
кропотливую работу: нередко 
требуется буквально в ручном 
режиме находить в архивах 
акты, проверять, были они офи-
циально отменены или нет», — 
пояснил председатель Правле-
ния АЮР.

В свою очередь, в министер-
стве юстиции подчеркивают, 
что проект постановления не за-
трагивает акты и иные докумен-
ты, имеющие правоустанавли-
вающий и распорядительный 
характер, регулирующие во-
просы исторического и куль-
турного значения, определяю-
щие перечни памятников исто-
рии и культуры, памятных дат и 
праздников и т.д.

Не отменяются также доку-
менты содержащие действую-
щие социальные нормы: льготы 

или иные социальные гарантии 
и компенсации. Поэтому работа 
по инкорпорации советских ак-
тов не скажется на социальной 
защите граждан.

Масштабная ревизия совет-
ских актов началась еще в 2012 
году. На тот момент насчитыва-
лось порядка 45 тысяч действу-
ющих правовых актов, приня-
тых еще при советской власти. 

Дополнительный импульс 
эта работа получила в рамках 
так называемой регуляторной 
гильотины. В течение прошлого 
года и в этом году уже было от-
менено несколько тысяч совет-
ских актов. Всего, как рассказы-
вают эксперты, пришлось про-
верять 20 тысяч документов. 
Чтобы качественно подгото-
вить проекты постановлений, 
сотрудники минюста в ручном 
режиме проверяли каждый акт 
в государственных архивах, в 
архиве Государственно-право-
вого управления президента 
РФ. Это скрупулезная работа, 
требующая глубокой юридиче-
ской подготовки.

Помощь в этом оказывало 
Агентство стратегических ини-
циатив. Оказалось, что часть ак-
тов уже была признана утратив-
шими силу, в то время как в от-
крытых источниках они упоми-

нались в качестве действую-
щих. Поэтому все пришлось до-
сконально проверять.

Что же касается жалобных 
книг, то, хотя советские правила 
канут в Лету, возможность на-
писать в специальной книге все, 
что думаешь об оказанном сер-
висе, у человека останется.

«Доступность такой книги 
для всех желающих только по-
ложительно сказывается на 
уровне сервиса, более того, из-
за публичности книги послед-
ствия негативных отзывов бу-
дут более существенными, — 
считает адвокат Виктория Да-
нильченко. — Само понимание 
и осознание того, что книга от-
зывов и предложений может 
быть подвергнута проверке лю-
бой организацией, в том числе 
Роспотребнадзором, положи-
тельно отражается на уровне 
предоставления услуг потреби-
телям».

На жалобу администрация 
должна отреагировать. Хоро-
шие руководители фирм, как 
правило, заинтересованы, что-
бы люди оставались довольны-
ми. Поэтому не позволяют себе 
игнорировать жалобы.  

Многие владельцы кафе и магазинов 
считают жалобную книгу полезным 
подспорьем.

А К Ц Е Н Т

В списках подготовленных к отмену 
актов, есть даже документы ранних 
советских лет. Например, инструкция 
об охране лесов от пожаров от 1925 года

Пленум 
Верховного суда 
России указал: 
никаких незакон-
ных привилегий 
богатым заклю-
ченным быть 
не может. Это 
нарушение усло-
вий содержания 
и, безусловно, 
коррупция

ПРОЦЕСС 

Суд отправил 
в колонию 
группу 
банкиров

ТРОЕ 
В ОДНОМ ДЕЛЕ
Наталья Козлова 

Суд в Москве вынес приговор 
группе финансистов. В том чи-
сле — бывшему президенту бан-
ка «Российский кредит».  Три 
участника группы —  Ольга Ива-
нова, Игорь Леонов и Станис-
лав Маркеев — следующие 
шесть лет проведут в местах не 
столь отдаленных. Они призна-
ны виновными в мошенничест-
ве, совершенном организован-
ной группой в особо крупном 
размере.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, Анатолий Мотылев, за-
нимавший должность прези-
дента  банка «Российский кре-
дит», с целью хищения денег 
ЗАО «М Банк» создал органи-
зованную преступную группу. 
В группу вошли его доверен-
ные лица: Владимир Ким, 
Игорь Леонов, Ольга Иванова, 
а также генеральный директор 
ООО «Брокерские и депози-
тарные услуги» Станислав 
Маркеев. В марте 2014 года 
Маркеев заключил кредитный 
договор с «М Банком»  на  700 
миллионов рублей якобы для 
приобретения ценных бумаг. 
На эти миллионы были прио-
бретены векселя,  не имевшие, 
как выяснило следствие, ника-
кой ценности. В итоге сотни 
миллионов рублей были пере-
ведены на подконтрольные со-
участникам организации и по-
хищены.

Двое фигурантов дела — Мо-
тылев и Ким — объявлены в 
международный розыск.  

Когда поблизости от российских границ оказываются разведывательные 
самолеты и беспилотники НАТО, на их перехват поднимают дежурные 
истребители, как правило, Су-27 или высотный МиГ-31.  

Граждан России, подозреваемых в похищении ополченца, 
сотрудники ФСБ задержали на месте преступления.
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СЛЕДСТВИЕ 
В Санкт-Петербурге 
арестовали сектантов 
за мошенничество

Получили 
по куполу

Наталья Козлова

Религиозная секта, члена которой суд Северной столи-
цы отправил в изолятор, называлась красиво и непо-
нятно — «Орден пути». Арестованную зовут Татьяна 
Баранова и она активно работала в этой организации. 
Секта существует почти 15 лет, и все эти годы к ней 
были вопросы у правоохранителей.

Арестованная Баранова работала в организации 
вместе с ее лидером Гайвой Тихомировой. Дамы убеди-
ли одного из членов секты, что ему просто необходимо 
установить «защитный купол» за 20 тысяч евро, иначе 
он умрет. Другому члену организации «защитный ку-
пол» обошелся еще дороже — 34 тысячи евро.

Вот за эти «купола» Барановой и было предъявлено 
обвинение по статье «мошенничество». По решению 
суда дама осталась в изоляторе до 24 сентября.

По версии следствия, секта появилась в 2006 году. 
Ее придумала Тихомирова. Там шли платные психоло-
гические консультации и тренинги. Учеником органи-
зации мог стать далеко не каждый, а только человек с 
высшим образованием, и обязательно купивший «за-
щитный купол» стоимостью до 20 тысяч евро. А для 
коммерческих организаций цена «купола» доходила 
до 300 тысяч евро. Клиентами секты, по данным поли-
ции, являлись не менее 30 человек.

Против лидера секты гражданки Тихомировой воз-
буждено уже восемь уголовных дел. И она также по ре-
шению суда находится в следственном изоляторе. Чле-
нами ее организации стали ее семья и знакомые. Особо 
приближенным присваивалось гордое звание магистра.

В тот же день, как в Санкт-Петербурге арестовали 
руководительницу секты, в Москве пришла в полицию 
гражданка по той же теме. Женщина пожаловалась в 
полицию на мошенничество гадалки. В полиции мо-
сквичка рассказала, что больше трех лет она ходила к 
потомственной гадалке, которая за деньги проводила 
обряды и привороты. В общей сложности «магия» обо-
шлась гражданке в сумму больше 700 тысяч рублей. 
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КАЗУС После смерти 
Микки Рурк попадет 
на Украину

Выбрал место

Петр Лихоманов

Знаменитый американский актер Микки Рурк, ранее 
выразивший желание быть похороненным на Украине, 
уже подобрал себе подходящую могилу в селе Загорцы 
Хмельницкой области. Об этом сообщил в Facebook 
украинский журналист Юрий Гула со ссылкой на по-
мощника звезды Дмитрия Корнийчука, который лично 
выбирал могилу для своего патрона. «Помните исто-
рию про Микки Рурка, который пожелал быть похоро-
ненным в маленьком украинском селе? Эту идею он не 
оставил! Место для Микки выбрано!» — возвестил ра-
достную новость Гула и приложил снимок сельского 
кладбища.

Напомним, 67-летний актер, известный своими 
эпатажными поступками, в минувшем году действи-
тельно выразил намерение упокоиться на Украине. 
Учитывая, что спутницами жизни  знаменитости в по-
следнее время были девушки из стран СНГ, многие 
списали такое необычное намерение на их благотвор-
ное влияние. Однако автором идеи стал именно Дмит-
рий Корнийчук, его ассистент и друг, уроженец села 
Загорцы.

 «Я говорил Диме: когда я умру, то не хочу, чтобы 
меня похоронили здесь. Он показывал, где похоронен 
его дедушка, и я хочу, чтобы меня похоронили там», — 
рассказал ранее Рурк журналистам.  И, как показала 
практика, не отказался от этой идеи. Формат погребе-
ния — гроб или урна с прахом — пока не определен, есте-
ственно, не называют его помощники и дату церемо-
нии. Со своей стороны «РГ» желает выдающемуся ак-
теру долгих лет жизни.  

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ВОЛОНТЕРЫ СВОРАЧИВАЮТ ЛАГЕРЬ 
В МИНСКЕ

Волонтеры, оказывавшие поддержку задержанным во вре-

мя акций протеста, начали сворачивать свой лагерь возле 

изолятора в Минске. Дело в том, что почти все задержан-

ные в настоящее время уже отпущены на свободу. В связи с 

этим волонтеры решили сократить число тех, кто продол-

жит дежурить у изолятора. На случай, если кому-то понадо-

бится помощь, тут остаются врачи, психологи, адвокаты, 

продолжит работать полевая кухня.

ЛУКАШЕНКО СТАЛ НЕВЪЕЗДНЫМ 
В ЛИТВУ

Власти Литвы внесли президента Беларуси Александра Лу-

кашенко в список запрещенных к въезду в страну лиц. По 

словам главы литовского МИД Линаса Линкявичюса, всего 

в этом списке 32 человека. Представитель российского 

внешнеполитического ведомства Мария Захарова отмети-

ла, что запрет на въезд Лукашенко в Литву подтверждает 

иностранное «вмешательство во внутренние дела Белару-

си». 

ГЛАВА МИД РАССКАЗАЛ ОБ УГРОЗАХ 
СЕМЬЯМ ГОССЛУЖАЩИМ

Министр иностранных дел Владимир Макей признал, что 

Беларуси нужны перемены, «но не ценой противостояния 

или революций». По его словам, эволюционный процесс, 

хотя он и занимает много времени, в конечном итоге 

всегда оказывается эффективнее. «Мы проходим болез-

ненный этап становления независимого государства, со-

зревания гражданского общества. В этот судьбоносный 

для нашей страны момент как никогда важно отстаивать 

внешнеполитические интересы Беларуси», — подчеркнул 

Макей.

 Он также раскритиковал тех, кто угрожает семьям госслу-

жащих. «Я еще могу понять, когда раздаются угрозы в 

адрес госслужащего, занимающего конкретный пост. Но 

подленькое, анонимное давление на семью, в том числе на 

малолетних детей, никак не укладывается в моей голове с 

понятием «демократия», — отметил Макей. По его словам, 

«демократией здесь не пахнет, здесь воняет погромами и 

расправами». Впрочем, как отметил глава МИД, это в итоге 

должно сплотить тех, кто действительно хотел бы добра Ро-

дине.

ГЕНПРОКУРАТУРА ВОЗБУДИЛА ДЕЛО 
ПО СТАТЬЕ «ЗАХВАТ ВЛАСТИ» 

Генпрокуратура Беларуси возбудила уголовное дело в свя-

зи с созданием оппозицией Координационного совета. «Со-

здание и деятельность Координационного совета направле-

ны на захват государственной власти, а также на причине-

ние вреда национальной безопасности Республики Бела-

русь», — заявил генпрокурор Александр Конюк. По данному 

факту возбуждено уголовное дело по статье 361 Уголовного 

кодекса», - пояснил  генпрокурор. Данная статья предпола-

гает наказание до 5 лет лишения свободы. 

«Создание подобных органов законодательством не пред-

усмотрено, а деятельность является неконституционной», — 

объяснил позицию ведомства Конюк.

Подготовил Юрий Когалов

ВЫБОРЫ Афроамериканка в качестве вице-президента США 
устроила не всех демократов

Споры о Камале
Александр Гасюк

К
ульминацией завершив-
шегося вчера в городе Ми-
луоки (штат Висконсин) 

четырехдневного съезда Демо-
кратической партии США стало 
не рутинное получение номина-
ции Джозефом Байденом, а ут-
верждение в качестве кандидата 
в вице-президенты на предстоя-
щих ноябрьских выборах Кама-
лы Харрис. Историческое для 
Америки событие — 55-летняя 
сенатор от Калифорнии Харрис 
стала первой в истории страны 
афроамериканкой, выдвинутой 
на эту ключевую позицию в Бе-
лом доме. Решение весьма сим-
волично приурочили к 100-ле-
тию ратификации 19-й поправ-
ки к конституции США, гаран-
тировавшей американским 
женщинам право голоса. Впро-
чем, по мнению комментато-
ров, за скобками показного 
«партийного единения» в борь-
бе за изгнание Дональда Трампа 
из Белого дома остались серьез-
нейшие идеологические разно-
гласия в стане демократов. 

Кандидатуру Харрис горячо 
поддержала вся верхушка «пар-
тии ослов» (эмблема демокра-
тов. — Прим. «РГ»). Выступившие 
на съезде представители амери-
канских политических кланов-
долгожителей Байденов, Клин-
тонов, Обамы не стеснялись рас-
хваливать личные и деловые ка-
чества выросшей в семье иммиг-
рантов из Ямайки и Индии, а за-

тем сделавшей карьеру в проку-
ратуре темнокожей однопар-
тийки. Ее достоинства с электо-
ральной точки зрения действи-
тельно неоспоримы: Харрис 
«окучит» голоса женской части 
избирателей, которые недолю-
бливают Трампа и, согласно 
опросам, станут ключевым фак-
тором в исходе президентской 
гонки. «Цветные» нацменьшин-
ства, выступающая за борьбу с 
проявлениями расизма амери-
канская молодежь, иммигранты 

— все это гарантированная база 
поддержки напарницы 77-летне-
го Байдена по предвыборному 
тандему.

Однако именно лоббирова-
ние кандидатуры Харрис старе-
ющим демократическим исте-
блишментом вызывает недо-
вольство в среде прогрессив-
ной, либеральной и центрист-
ской группировок демпартии. 
«(На съезде) Байден объединил 
разрозненные фракции партии. 
Но эта разрядка может не про-

длиться после выборов 3 ноя-
бря, кто бы ни победил», — пи-
шет газета The Wall  Street 
Journal. Дело в том, что еще на 
прошлых президентских выбо-
рах в 2016 году мнение прогрес-
сивных функционеров, лидером 
которых был сторонник левых 
взглядов сенатор Берни Сан-
дерс, было бесцеремонно про-
игнорировано руководством 

Национального комитета дем-
партии, в результате внутрен-
них интриг которого номина-
ция досталась Хиллари Клин-
тон. В этот раз их надежды на 
обновление не только руковод-
ства, но и идеологии, а также 
курса партии за счет вливания 
свежей крови из выходцев из 
среднего или рабочего класса 
вновь не оправдались. Харрис — 
типичный представитель поли-
тистеблишмента, связанная с 
избирательными кампаниями 
Обамы — Клинтон и их донора-
ми среди крупного капитала, 
щедро спонсировавших и ее 
собственную карьеру в полити-
ке. На прошедшем в Милуоки 
национальном съезде демпар-
тии Харрис подчеркнуто «от-
гребала» от такого имиджа. «Я 
боролась против преступных 
организаций транснациональ-
ного масштаба. Я имела дело с 
крупнейшими банками и ком-
мерческими колледжами. Я уз-
наю хищника, когда вижу его. И 
я готова драться с ним на посту 
вице-президента США», — ска-
зала кандидат в вице-президен-
ты США. Причем комментато-
ры прогнозируют, что Камала 
Харрис имеет все шансы стать 
основным претендентом на но-
минацию от демпартии на пре-
зидентских выборах в США 
2024 или 2028 года.   

ОПЫТ Как в мире готовятся ко второй волне коронавируса

Не до карнавалов
Екатерина Забродина 

П
еред лицом второй 
волны коронавиру-
са ВОЗ не справля-
ется со своими зада-
чами — в этом уве-
рены Германия и 
Франция, подгото-
вившие план ре-
формы организа-

ции. Об этом сообщает Reuters 
со ссылкой на дипломатиче-
ский документ. Тем временем 
многие страны вводят даже бо-
лее строгие правила, чем в нача-
ле пандемии. По решению вла-
стей Франции Париж объявлен 
зоной повышенного риска, как 
и крупнейший порт страны 
Марсель. «Все, чего бы вы ни за-
хотели, найдете на Елисейских 
Полях», — пел Джо Дассен в сво-
ей песенке, прославляющей 
уличные знакомства и веселье. 
Отныне с французским легко-
мыслием покончено: и на Ели-
сейских Полях, и в Латинском 
квартале, и в других оживлен-
ных местах столицы, где обычно 
бывает «высокая концентрация 
людей», прохожих официально 
обязали носить маски даже на 
воздухе. Как объявила министр 
труда Элизабет Борн, с конца 
августа это правило распро-
странится на офис и  предприя-
тия. Гардеробы, коридоры, 
залы, цеха — нахождение в за-
крытых помещениях будет 
строго регламентировано, сооб-
щает Le Soir. «Медицинское со-
общество склоняется к тому, 
чтобы единственным местом, 
где человек может обходиться 
без маски, стал его дом», — пи-
шет издание. В той же Германии 
масочный режим усилили толь-
ко на транспорте — в поездах и 
электричках. Штрафы довольно 
высоки — до 500 евро. Многие 
пассажиры лишь для видимости 
нацепляют респиратор на лоб 
или подбородок. «Контролеры 
то и дело сталкиваются с оскор-
блениями, плевками, ругатель-
ствами и угрозами в  свой 
адрес», — развенчивает Die Welt 
миф о безусловной законопо-
слушности немцев. Одна про-
водница рассказала о граждани-
не, который наотрез отказался 
надевать маску, заявив, что он… 
«король Баварии».

Минздрав Италии почти на 
месяц закрыл все дискотеки, в 
том числе на пляжах. С шести 
вечера до шести утра вводится 
«масочный комендантский 
час», обязывающий граждан 
возле увеселительных заведе-
ний использовать защиту рта и 
носа. Свернула клубную жизнь 
Испания: всем барам и рестора-

нам в Мадриде и на курортах 
предписано закрываться не 
позднее часа ночи. К тому же в 
общественных местах теперь 
нельзя курить, только если в 
полном уединении. Испанцы пе-
реживают, что страну вновь за-

кроют на карантин, и тогда — 
прощай, праздники. Недаром в 
Виго, крупнейшем городе Гали-
сии, уже начали наряжать ули-
цы к Рождеству. Из-за санитар-
ных ограничений на проводку 
новогодних огней нужно боль-

ше времени, и в мэрии решили 
перестраховаться. Немцы уже 
смирились с тем, что в этом году 
впервые за многие десятилетия 
останутся без Октоберфеста, а 
теперь тучи сгустились и над 
традиционными карнавалами в 
Кельне и Дюссельдорфе. Глава 
минздрава ФРГ Йенс Шпан зая-
вил, что «не может себе пред-
ставить» разгульного уличного 
шествия в нынешних условиях. 
Впрочем, решение об отмене 
праздника пока не принято. Ну а 
в Граце — втором по величине го-

роде Австрии — все билеты в 
местную оперу и драматиче-
ский театр сделали строго 
именными. Теперь при покупке 
придется указывать фамилию, 
номер телефона и электронную 
почту, а на спектакль брать с со-
бой паспорт, пишет газета 
Krone. Это поможет властям от-
следить цепочку контактов, 
если кто-то из зрителей подхва-
тит «корону».

Пока Старый Свет превра-
щается в осажденную крепость, 
настрадавшиеся за время стро-
жайшего карантина китайцы 
отпустили вожжи. В августе в 
местном аквапарке прошла ве-
черинка электронной музыки, 
которая вместила несколько 
тысяч гостей. Они набились в 
воду, «как селедки в бочке», по-
забыв о мерах осторожности, 
отмечает местная пресса. Тем 
временем в Бразилии, где все 
еще закрыты многие пляжи, 
мэр Рио-де-Жанейро Марселу 
Кривелла решил пойти навстре-
чу местным жителям. Его ко-
манда разработала мобильное 
приложение для бронирования 
лежаков. Но бразильцы затею 
не оценили и подняли на смех 
градоначальника, ставшего ге-
роем мемов в соцсетях. Тогда 
расстроенный политик снес 
приложение и оставил пляжи 
под замком. Правда, плавать в 
океане бразильцам уже можно.

В Новой Зеландии, которая 
считается одной из наименее по-
страдавших от «короны» стран, 
решили перестраховаться и пе-
ренесли парламентские выборы 
с 19 сентября на 17 октября. А 
вот в ЮАР, где выявлено почти 
600 тысяч пациентов с COVID-19 
(это почти половина всех случа-
ев заражения в Африке), власти 
сняли ограничения для рестора-
нов, спортивных залов и мест ре-
лигиозных собраний.

Даже борьба с таким серьез-
ным заболеванием, как корона-
вирус, порой не обходится без 
курьезов. Как передает Reuters, 
минздраву Намибии пришлось 
бороться с распространением 
фейка о том, будто от «короны» 
хорошо помогает… слоновий 
навоз. Многие в стране считают 
его отличным народным средст-
вом от всех недугов — от зубной 
боли до гайморита. Правитель-
ство проводит разъяснитель-
ную кампанию, призывающую 
граждан не заниматься самоле-
чением при всем уважении к 
слонам.  

Маска превратилась в атрибут повседневности и арт-объект. На фото — «выставка пандемии» в Тэгу, Южная Корея.

Харрис «окучит» голоса женской 
части избирателей, которые недо-
любливают Трампа. 

А К Ц Е Н Т

Многие страны вводят более строгие 
правила, чем в начале пандемии

УЙТИ 
ИЗ КИТАЯ 
ЗА ТРИЛЛИОН
Американским и европейским ком-

паниям придется потратить трилли-

он долларов в течение пяти лет, что-

бы вывести свое производство из 

Китая, подсчитал Bank of America 

(BofA), один из четырех крупней-

ших финансовых конгломератов 

США. Ранее президент США До-

нальд Трамп заявил, что Вашингтон 

намерен предоставлять налоговые 

льготы компаниям, которые пере-

носят производство в Америку. С 

предложениями различных льгот 

для меняющего локацию бизнеса 

недавно выступили также Евросо-

юз, Индия и Япония. Как считают 

аналитики BofA, пандемия корона-

вируса стала катализатором, пока-

завшим, что компаниям надо сокра-

щать цепочки поставок, делая про-

изводство более локализованным. 

В противном случае закрытие гра-

ниц из-за эпидемии или по какой-то 

иной причине приводит к перебоям 

в поставках материалов и продук-

ции. 80 процентов секторов миро-

вой экономики, согласно выводам 

BofA, уже столкнулись с этим в пе-

риод пандемии. 67 процентов ме-

неджеров считают, что локализация 

производства станет главным струк-

турным сдвигом в мире после пан-

демии.

Подготовил Константин Волков

КОВИД ПОПАЛ 
В СЛОВАРЬ
В Германии вышло обновленное 

издание главного словаря немец-

кого языка Duden. В него вошло 

три тысячи новых слов. Среди них, 

конечно же, «ковид» — главная 

примета времени. 

Как пишет Deutsche Welle, вокабу-

ляр немцев официально попол-

нился такими понятиями, как «лок-

даун» (закрытие границ), «при-

зрачные матчи» (соревнования 

без зрителей) и «стадный иммуни-

тет», которые не сходят со стра-

ниц газет. Еще одно новомодное 

словечко — «стыд за авиапереле-

ты» вошло в обиход с подачи эко-

активистки Греты Тунберг. Правда, 

в этом сезоне из-за повсеместной 

отмены рейсов оно уже не так ак-

туально. В словаре нашлось место  

обаятельному неологизму «пчело-

любивый». Он обязан своим появ-

лением борьбе с угрозой вымира-

ния медоносных. А еще в немец-

ком языке утвержден новый знак 

препинания — «гендерная звездоч-

ка», которая на письме добавляет 

к обращениям суффиксы женско-

го рода.  Это выглядит довольно 

громоздко, но иначе переписка 

считается невежливой. Некото-

рые архаизмы из словаря убрали, 

например, названия профессий 

«ловчий» и «булочник-подмасте-

рье». Хотя они давно устарели, но 

служили украшением языка Шил-

лера и Гете.

Подготовила 
Екатерина Забродина

В МИРЕ

ТЕПЕРЬ 
2 ЕВРО ЗА ДОМ
Власти итальянского муниципали-

тета Самбука-ди-Сицилия, вдох-

новленные успехом предыдущей 

акции по распродаже домов за 

символический один евро, объя-

вили о запуске новой программы. 

Инициатива, о которой благодаря 

международным СМИ узнал весь 

мир, была нацелена на спасение 

от депопуляции уникальных по 

красоте и плодородию земель, на 

территории которых 2500 лет 

тому назад уже производили вино. 

Город начал медленно умирать по-

сле землетрясения в 1968 году. С 

момента объявления в 2016 году 

акции «дом по стоимости чашки 

кофе» в Самбука-ди-Сицилия при-

обрели недвижимость жители Ев-

ропы, Аргентины, США, Канады, 

Сингапура и многих других стран. 

В 2020 году стоимость домов 

было решено поднять до 2 евро. 

По словам вице-мэра городка 

Джузеппе Качиоппо, удвоение 

ценника обусловлено желанием 

обозначить второй этап проекта. 

В программу планируется вклю-

чить 15—16 зданий. Условия уча-

стия в ней остаются прежними — 

покупателям придется отрестав-

рировать здания за свой счет в те-

чение трех лет. Они также обяза-

ны внести в местную казну залог в 

размере 5 тысяч евро, который бу-

дет возвращен после завершения 

ремонта. 

Нива Миракян, 
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Член Совета Федерации  Алексей Пушков
«Начинается политическая осада 
Лукашенко и прямая политическая 
поддержка оппозиции. Личные санкции 
против главы государства, с которым есть 
дипотношения, это не просто скандал — это 
невиданно. Вводя санкции против 
Лукашенко, в Вильнюсе прекрасно знают: 
такого рода санкции — это повод как 
минимум для отзыва посла Белоруссии и для 
понижения уровня дипотношений с Литвой».
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ГИПОТЕЗА  Сахар действует 
на мозг как наркотик?

Сладкий кайф

Валерия Наумова

Кто-то любит соленую пищу, кому-то нравится жирное 
мясо. У каждого свои вкусовые пристрастия. Но почти 
никто не может себе отказать в сладеньком. И сколько 
бы знатоки ни убеждали нас в том, что увлечение слад-
кой пищей нежелательно… Мы тянемся к конфете, пи-
рожному, к двум, а то и к трем ложкам сахарного песка 
в чашечку чая, кофе.

А вот ученые Орхусского университета в Дании по-
лагают, что сахар действует на мозг как наркотик, ме-
няя химию мозга и вызывая привыкание. Поэтому-то у 
многих развивается непреодолимая тяга к сладкому. 
Изменения мозга были выявлены — не удивляйтесь! — у 
свиней, чей мозг очень похож на человеческий. 

В течение 12 дней семь свиней получали по два ли-
тра сладкой воды в день. При этом их мозг просканиро-
вали и нашли серьезные изменения в дофаминовой и 
опиоидной системах мозга. Фактически опиоидная си-
стема, которая связана с благополучием и удовольст-
вием, была активирована с первого дня. 

Значит, сахар влияет на систему награды мозга ана-
логичным образом, что и наркотики. Он провоцирует 
высвобождение нейропередатчиков (дофамина и опи-
оидов). По словам ученых, на фоне выявленных изме-
нений в системе награды стимулы вроде обучения и 
социального взаимодействия отходят на второй план. 

Некорректное сравнение? Возмутительно сравни-
вать нас, любимых, с какими-то хрюшками? Но истина 
дороже. А потому отложите очередную порцию сахара 
в сторону.  

НЕОЖИДАННО  
Как создавал шедевры 
потерявший слух великий 
композитор

Феномен 
Бетховена

Ирина Краснопольская

Великий Бетховен, чей 250-летний юбилей отмечается в 
этом году, свою знаменитую «Девятую симфонию» и дру-
гие известные произведения создал, практически полно-
стью потеряв слух. Как такое возможно? Этот феномен для 
РГ объяснил один из авторитетных отоларингологов, за-
меститель главного врача московской городской больни-
цы № 29, профессор Михаил Григорьевич Лейзерман:

— С 20 лет Бетховен начал ощущать шум в ушах (тини-
тус), который постепенно усиливался и был одним из при-
знаков заболевания внутреннего уха. Это в дальнейшем 
привело к глухоте. Причины заболевания композитора не-
известны. Однако ис-
следования немец-
ких ученых показа-
ли, что в волосах и 
костях Бетховена 
было повышено со-
держание свинца, по-
павшего в организм, 
вероятно, из бокалов 
для вина, в стенках 
которых был свинец, 
или из самого вина 
из-за добавок свин-
ца, использовавшегося в то время в качестве усилителя 
вкуса. Свинец вызвал хроническую интоксикацию, прояв-
лением которой и стало поражение слуховых нервов, а 
также печени и почек. Это было обнаружено при вскры-
тии. А умер великий глухой в возрасте всего 55 лет!

Встает вопрос: а как же, не слыша звуков, можно было 
писать и исполнять музыку? Для ответа необходимо знать, 
что при воздействии звука на ухо существует два вида про-
водимости. Воздушная — когда ушная раковина, слуховой 
проход, барабанная перепонка, слуховые косточки пере-
дают колебания на жидкости внутреннего уха. И костная — 
когда колебания костных капсул лабиринта передаются 
на жидкостные составляющие внутреннего уха. Поэтому 
при проверке слуха камертонами или на аудиометре мы 
отмечаем значения как воздушной, так и костной прово-
димости и.

Если взять камертон и приложить его к костям черепа 
или к передним зубам, мы почувствуем вибрацию и 
услышим звук. Это и будет результатом проверки кост-
ной проводимости. Именно этим способом и воспользо-
вался великий и глухой композитор. Вначале он приме-
нял специальный «ушной рожок» с расширением на кон-
це. А потом стал брать в сжатые зубы деревянную палоч-
ку, которая вторым концом упиралась в переднюю па-
нель фортепьяно! Таким образом он различал звуки. Бет-
ховен обладал необыкновенными музыкальными спо-
собностями, позволяющими ему сочинять музыку «мы-
сленно», а потом уже записывать ноты. Среди больших 
музыкантов есть люди, которые также способны «играть 
музыку мысленно». Однако делать это при почти полной 
глухоте способен был лишь гениальный Бетховен! 

Если у поэтов мысли складываются в стихи, то у боль-
ших музыкантов в голове звучат мелодии. Это дар свыше. 
Дар, дарованный природой. Это врожденные способно-
сти, которые могут стать основой гениальности. Поэто-
му задача родителей и педагогов — понять и развить эти 
задатки, направить их в нужное русло, и тогда, возможно, 
появится гениальный композитор, певец или скрипач!

Кстати, в настоящее время людям с выраженным сни-
жением слуха проводится специальное лечение, а при 
его неэффективности подбирается слуховой аппарат, 
который также может быть использован для улучшения 
слуха как по воздуху (в слуховой проход) или по кости (в 
заушную область), или в сочетании этих способов пере-
дачи звука. Кроме того, один из современных способов 
помощи глухим пациентам — кохлеарная имплантация, 
когда специальный имплантат устанавливается в тканях 
черепа и передает 
звуковые волны не-
посредственно во 
внутреннее ухо.

Ныне специали-
зированная помощь 
слабослышащим и 
глухим пациентам 
на достойном уров-
не и способна улуч-
шить слух абсолют-
ному большинству 
больных. Жаль, что 
Бетховен не дожил 
до наших дней! Ве-
роятно, ему можно 
было бы помочь 
услышать свою му-
зыку даже без помо-
щи деревянной па-
лочки в зубах. •

РАКУРС  В Центре имени Димы Рогачева спасают сотни детей 
с тяжелейшими заболеваниями

Остров надежды
Ирина Краснопольская

Э
то здание в конце Ле-
нинского проспекта 
в  М о с к в е  —  е с л и 
ехать из центра, то 
он с левой стороны — 
невольно привлека-
ет внимание такой 
яркой, разноцвет-
ной, такой необыч-

ной архитектурой. Что здесь 
было раньше? Кажется, он здесь 
был всегда. Может, пора в ин-
формационном дорожном про-
странстве найти место для спе-
циального указателя: «Центр 
имени Димы Рогачева»?

    Теперь он всемирно изве-
стен. Его полное имя — Нацио-
нальный медицинский исследо-
вательский центр детской гема-
тологии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева. Не 
однажды была свидетелем того, 
как приезжающие сюда веду-
щие зарубежные онкологи ди-
вятся возможностям этого, без 
преувеличения, уникального 
учреждения спасения детей. 
Центру почти десять лет. И чем 
дальше, тем  сильнее его притя-
гательность. 

 Один из ведущих детских он-
кологов мира, участник ликви-
дации последствий Чернобыль-
ской катастрофы, главный дет-
ский онколог России академик 
РАН Александр Румянцев, на-
всегда причастный к этому цен-
тру, сумел создать здесь звезд-
ный коллектив, вобравший в 
себя лучших ученых, практиков 
в этой сложнейшей области ме-
дицины вкупе с достойным 
средним, младшим медперсона-
лом, так называемой обслугой... 
Здесь, где лечатся тяжелые, по-
рой неизлечимые дети, где ря-
дом с ними повергнутые в горе 
их родители, нет атмосферы 
беды. Есть атмосфера надежды. 

Недавно отец десятилетнего 
Димы (фамилию не называю. — 
И.К.), которому поставлен гема-
тологический диагноз, попро-
сил помочь попасть в центр Ро-
гачева. Семья живет не в Мо-
скве. Поблизости надежная он-
кологическая, в том числе и дет-
ская помощь. Там и диагноз был 
поставлен. Проблем с госпита-
лизацией нет. Почему же только 
в Рогачевский? Ответ папы: 
«Центр имени Димы. Мой сын 
Дима. Совпадение, конечно. 
При центре есть школа. А мой 
сын очень любит учиться… Имя 
центра греет душу».   Есть  ли 
душа? Так ли важно ее  греть? 
Так что же в этом имени?   

В 2003 году Дима Рогачев 
проходил курс лечения по пово-
ду острого миелобластного лей-
коза в Российской детской кли-
нической больнице. До этого с 
переменным успехом лечился 
по месту жительства в Калуге. 
Когда возможности лечения в 
Калуге были исчерпаны, Диму 
направили в  Москву. Сейчас, по 
прошествии времени, думаю: 
отличался ли этот мальчик от 
ровесников по несчастью? По-
чему запомнился? Помню, ког-
да увидела его, подумалось: ка-
кой лучезарный ребенок. Поче-
му-то именно это слово — луче-
зарный. 

Дети, попавшие в онкологи-
ческую, гематологическую 
беду, все-таки отличаются от 
других детей. Чем? Жестокое 
обращение с ними природы как-
то компенсируется? И они, эти 
дети, не такие, как все? Более 
сильная жажда жизни? Жажда 
познания, жажда активности… 
Известный российский учитель 
Евгений Ямбург, который созда-
ет, открывает по всей стране 
специальные школы — он их на-
зывает госпитальными — для об-
учения тяжело больных  детей, 
постоянно подчеркивает их 
особенность, их необыкновен-
ную, почти повсеместную ода-

ренность, стремление самоут-
верждения. Даже среди тех, кто 
знает, что обречен. Да, многие 
онкологические дети не только 
знают свой диагноз, но … и свою 
судьбу. И несмотря на это…

Дима Рогачев почему-то лю-
бил рисовать яркие домики. Со-
бирался стать архитектором? 
Художником? Или ездить на 
фуре дальнобойщиком?.. Отец  
Димы водитель. Дима собирал-
ся жить. В его короткой жизни 
случился такой эпизод. Эпизод 
— слово здесь неточное, но… 
Когда один из сверстников 
Димы ушел из жизни, спросил 
маму Наталью Григорьевну: 
«Куда делся Сережа? Где он сей-
час?» Наталья Григорьевна от-
ветила: «Уехал». Больше Дима 
вопросов никогда не задавал. Не 
задавал и когда умирали другие. 
Может быть иначе? Но и  мы, 
взрослые, не любим говорить о 
том, что умрем. Детям это и во-
все неведомо?

Дима Рогачев родился 12 
июня 1995 года году в селе Пе-
невичи Калужской области. 

Мама Наталья   Григорьевна  — 
продавец, папа Сергей Сергее-
вич, как уже сказала, водитель. 
До шести лет Дима — веселый, 
общительный мальчишка. А в 
августе 2001 года врачи калуж-
ской областной больницы диаг-
н о с т и р о в а л и  у  м а л ь ч и к а 
острый миелобластный лейкоз. 
Опаснейший онкологический 
недуг. Четыре курса химиотера-
пии, проведенные в Калуге. По-
ложительный результат. Диму 
выписали из больницы на амбу-
латорное лечение. Он пошел в 
школу. Но в марте 2004 года ре-
цидив. Дима снова в больнице. 
Состояние тяжелейшее. Ребен-
ка из Калуги переводят в Мо-
скву в Российскую детскую кли-
ническую больницу (РДКБ). 
Ещё четыре курса химиотера-
пии. После каждого — перелива-
ние крови. Все осложняется тем, 
что у Димы еще два типа гепати-

та. Путь спасения — пересадка 
костного мозга. Нужен донор. 
Кто? Ни брат Димы, ни мама 
Димы не подошли. Состояние 
ребенка? Умолчим. 

Донора костного мозга  вра-
чи нашли в мировом регистре 
BMDW. Донорский материал 
совпадал лишь на 80 процентов. 
Значит, операция была крайне 
рискованной. Но выхода не 
было. И 20 декабря 2004 года в 
отделении трансплантации 
костного мозга операция была 
проведена. Мозг прижился. От-
пала необходимость ежеднев-
ных переливаний крови. Но при 
этом Дима вынужден был четы-
ре месяца провести в стериль-
ном боксе, поскольку ослаблен-
ный иммунитет не способен 
был защитить его от болезнет-
ворных бактерий и вирусов. 
Именно в это время Дима, не 
выходя из бокса, участвует в фо-
токонкурсе «Моими глазами», 
проводимом в  больнице. И  по-
беждает в номинации «Свежий 
взгляд» со своей оригинальной 
фотоработой «Руки».

    Однажды в клинике, где ле-
жал Дима, появилась 19-летняя 
студентка Аня Егорова, решив-
шая стать волонтером. Оказа-
лось, что она и Дима родились в 
один день только в разные годы. 
Причем в день России — 12 
июня. Это удивительное совпа-
дение стало началом заботы 
юной девушки о мальчике. 

Поддержку семье Рогачевых 
оказывали благотворительные 
фонды. Но недуг не отступал. 11 
июня 2005 года накануне дня 
рождения у Димы  был обнару-
жен внекостномозговой реци-
див лейкоза. Назначили курс лу-
чевой терапии в клинике  имени 
Бурденко. Там в  клинике 12 
июня 2005 года, на следующий 
день после постановки диагно-
за, Дима вместе с Анной Егоро-
вой отмечал день рождения. 
Впервые за полгода ему разре-
шили выйти на улицу. И Дима с 

Анной совершили прогулку на 
теплоходе по Москва-реке, схо-
дили на мюзикл «Кошки». А 14 
июня Анна рассказала об этом 
дне в своем ЖЖ-блоге, о том, 
что Дима поделился с ней своей 
мечтой: поесть блины с прези-
дентом. О том, что, конечно, он, 
Дима, реалист. Да и вот уже два 
года у него то химия, то пересад-
ка...  Почему именно эта мечта? 
Объяснения нет. Даже теперь, 
когда сотрудница центра имени 
Димы Рогачева Наталья Стеши-
на встретилась с мамой Димы,  
беседовала с ней, не удалось по-
нять, объяснить, почему такая 
мечта. 

А   о записи в Живом Журна-
ле узнал журналист Максим Ко-
ноненко. Он посоветовал отпра-
вить письмо с приглашением 
«на блины» президенту России. 
И было написано письмо: «Ува-
жаемый Владимир Владимиро-
вич! Доктор говорил, что вы бу-
дете рады, если я к вам на блины 
зайду. Я очень хочу к вам в го-
сти! Но все некогда: то химия, 
то облучения... Может, вы ко 
мне? Буду рад...». Письмо было 
отправлено. И вскоре из адми-
нистрации президента пришло 
известие: Владимир Путин при-
нял приглашение мальчика. В 
подарок Диме Путин прислал 
игрушечную машину и открыт-
ку с поздравлениями, которая 
заканчивалась словами: «До 
встречи!»

— Дима принялся  готовить 
ответный подарок, — вспомина-
ет мама Димы Наталья Григорь-
евна. — Стал рисовать дома. Кра-
сочные, просто сказочные. Я не 
сразу поняла, что именно. Под-
умала, какой-то яркий многок-
вартирный дом. И когда 7 авгу-
ста 2005 года Путин встретился 
с Димой, с персоналом отделе-
ния гематологии, он подарил 
Диме фотоаппарат, а Дима пре-
зиденту свой рисунок, на кото-
ром, оказывается, изобразил 
больницу будущего.

Врачи тогда рассказали о не-
обходимости строительства но-
вого центра детской гематоло-
гии и онкологии с современным 
оборудованием, хорошим ле-
карственным обеспечением. И в 
2005 году было начато строи-
тельство того самого нового 
здания на Ленинском проспек-
те, которое теперь известно во 
всем мире. А ввели его в строй в 

День защиты детей 1 июня 2011 
года. Димы на торжестве не 
было: он ушел из жизни 20 сен-
тября 2007 года.  

 — Тяжелейшие операции, об-
следования, процедуры. В 2006 
году  после лечения антибиоти-
ками,  лучшими препаратами, 
переливания компонентов кро-
ви состояние улучшилось, — 
рассказывает мама. — И я с  Ди-
мой  уехала на новогодние кани-
кулы домой, в Пеневичи. Пока 
отдыхали в родных краях, в он-
коцентре прошел очередной фо-
токонкурс «Моими глазами». И 
когда в середине февраля мы  
вернулись в клинику, Дима 
очень расстроился, что не смог 
принять в нем участие. Потом 
Дима  сломал  руку. Потом было 
переливание донорского  мате-
риала, потом… Всего не расска-
зать. В целом Дима чувствовал 
себя неплохо. И в начале июня 
даже участвовал в благотвори-
тельном концерте. А потом 
опять рецидив  рака крови... 

А  29 мая 2010 года  прези-
дент, который  следил за судь-
бой ребенка,  предложил при-
своить имя Димы Рогачева но-
вому центру. «К сожалению, 
Дима ушел из жизни,— сказал 
Владимир Владимирович. — Но, 
по сути, это он подтолкнул нас к 
идее строительства... Поэтому у 
меня есть такая идея, совершен-
но спонтанно родилась: мне ка-
жется, что было бы неплохо, 
если бы мы присвоили этому 
центру имя Димы Рогачева». 

Дима не дожил до этого дня. 
Он не знал, что новый центр на-
зовут его именем. А родители  
Димы узнали об этом из ново-
стей по телевизору. 

Нынешний руководитель  
центра   профессор Галина  Но-
вичкова  сказала: «Сейчас иные 
возможности и, наверное бы, 
удалось  мальчика  спасти». 
Но… Время  неумолимо. Его не 
повернуть вспять.

… В Рогачевском центре  оче-
редная   группа зарубежных он-
кологов. Долго   ходят  по  центру.  
Возвращаются  в  начальствен-
ную приемную. Спрашиваю о 
впечатлении. Восторженные  от-
зывы.  И среди них почти по-рус-
ски:  «Здесь  тепло». С ударением 
на «е».  Как тот  папа нынешнего 
пациента  Димы: «имя  греет  
душу?»  Тепло помогает спасать?

 В который  раз вспоминаю  
великого педиатра Юлию Дом-
бровскую, ее слова: «У  врача, 
прикасающегося к ребенку,  
должны быть  теплые  руки». 
Юлия  Фоминична имела в  
виду  не  только больных  детей. 
Мы  имеем в  виду не только  
врачей.  •

Так сегодня выглядит 
всемирно известный Центр 
имени Димы Рогачева.

7 августа 2005 года. Президент Владимир Путин встретился с Димой. 

А К Ц Е Н Т

250 трансплантаций костного мозга 
и стволовых клеток в год. Это самый 
большой показатель среди клиник Европы

АКТУАЛЬНО 

Новые машины 
пополнили 
автопарки 
райбольниц

РЕАНИМАЦИЯ 
НА КОЛЕСАХ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологода

В восемь районных больниц Во-
логодской области, а также в 
областную больницу поступи-
ло 12 реанимобилей класса С — 
восемь машин марки FORD и 
четыре ГАЗ. Как говорят сами 
медики, машин такого уровня в 
учреждениях не было за всю их 
историю.

Автомобили приобрели за 
федеральные средства. Их глав-
ное предназначение — перевоз-
ка пациентов с подозрением на 
коронавирусную инфекцию и 
оперативная госпитализация в 
тяжелых состояниях, в том чи-
сле с отравлениями и после 
ДТП. Это практически палата 
на колесах, где окажут любую 
медицинскую помощь вдали от 
больших клиник.

— Здесь есть все необходи-
мое современное оборудова-
ние. Машины удобны для тран-
спортировки тяжелых больных 
на дальние расстояния, — гово-
рит главный врач Сокольской 
центральной районной больни-
цы Григорий Романенко.

Еще 27 санитарных автомо-
билей марки АЗ отправились в 
13 муниципалитетов и город 
Череповец. Их купили уже за 
деньги региональной казны. А к 
концу нынешнего года за счет 
средств федерального бюджета 
в регион поставят еще 28 авто-
мобилей скорой медицинской 
помощи класса В. Вложится и 
областной бюджет — приобре-
тет две такие же машины ско-
рой медицинской помощи для 
Верховажской центральной 
райбольницы.

За последние десять лет в ре-
гионе смертность сократилась 
до 14,1 случаев на одну тысячу 
человек — снижение на 2,1 про-
цента. •

ПРОФИЛАКТИКА 

Ковид 
не отменяет 
вакцинацию 
против гриппа

УКОЛОЛСЯ 
И ЗАБЫЛ
Ирина Григорьева

Регионы готовятся к вакцина-
ции против гриппа. Так, приви-
вочная кампания в Приморье 
будет проходить три месяца, 
начиная с 1 сентября. Специа-
листы призывают жителей 
принять в ней участие, так как 
эпидемиологическая ситуация 
остается достаточно напря-
женной.

По прогнозам краевого 
Минздрава, в 2020 году должно 
быть привито более миллиона 
человек — не менее 60% населе-
ния. Большинство пройдет про-
цедуру бесплатно. За счет 
средств федерального бюджета 
будут прививать представите-
лей групп риска: детей с 6 ме-
сяцев до 18 лет, граждан стар-
ше 60 лет, беременных, людей с 
хроническими заболеваниями, 
работников медицинских, ком-
мунальных и образовательных 
учреждений, сферы транспор-
та, а также студентов и граждан 
призывного возраста.

По последней информации, 
больше половины поступаю-
щих в край вакцин будет обес-
печиваться за счет федерально-
го бюджета. Это даст возмож-
ность сделать прививку бес-
платно не только представите-
лям групп риска, но и осталь-
ным гражданам. Для приобре-
тения вакцин планируется при-
влечь средства страховых ком-
паний и краевого бюджета.

Напомним: ковид не отме-
няет вакцинацию против грип-
па. 

Бетховен при почти полной глухоте 
играл музыку мысленно.

Современные реанимобили — 
это практически палата на колесах, 
где окажут любую медпомощь.

Вероятно, сегодня 
Бетховену можно 
было бы помочь 
услышать свою 
музыку

Справка  «РГ»

В центре Димы Рогачева прово-

дится более десяти тысяч госпи-

тализаций в год. Десятки тысяч ге-

нетических исследований, в том 

числе и членов семей пациентов. 

250 трансплантаций костного 

мозга и стволовых клеток в год. 

Это самый большой показатель 

среди клиник Европы.

Родители Димы Рогачева по-

прежнему живут в Пеневичи. У 

них — трое детей. Дима был стар-

шим. Его помнит брат Женя. А се-

стры Василиса и Маргарита зна-

ют о Диме только из рассказов 

родителей. Они появились на 

свет после его ухода. 
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УСЛУГИ Вблизи 
достопримечательностей 
Подмосковья откроются 
мобильные кафе 

Ужин туриста

Ирина Рыбникова 

Фудтраки, или мобильные точки общепита, могут уже 
в скором времени появиться в местах массового отды-
ха и вблизи популярных туристических маршрутов в 
Подмосковье. Об этом сообщила министр инвестиций, 
промышленности и науки области Екатерина Зиновье-
ва.

«Нам интересно создать новый, открытый формат в 
местах отдыха именно из фудтраков. Приглашаю к со-
трудничеству, думаю, вместе найдем, как это сделать 
качественно и красиво», — сказала она, проводя он-
лайн-конференцию с подмосковными предпринимате-
лями. Передвижные кухни жителям столичного регио-
на не в новинку. Они работают на всех крупных меро-
приятиях — днях городов, фестивалях. Но заканчива-
ются праздничные дни — и яркие фургоны со вкусно-
стями внутри уезжают. И туристам снова приходится 
ломать голову: где раздобыть недорогой перекус? Ведь 
известно, что вблизи главных достопримечательно-
стей еда всегда дороже и не всегда — вкуснее. Фудтраки 
могли бы исправить ситуацию. Обычно они торгуют 
недорогой едой, которая к тому же готовится при поку-
пателях, — гамбургерами и хотдогами, блинами, карто-
фелем с наполнителем. К тому же и производство мо-
бильных фургонов в регионе налажено — в Истре рабо-
тает предприятие, которое производит фудтраки. «Мы 
делаем вагончики, которые могут работать не только 
летом, но и зимой», — рассказывает гендиректор пред-
приятия Рафаэль Хабиров. По его словам, использо-
вать фудтрак можно не только как передвижную кух-
ню, но и как салон красоты, офис и продуктовый мага-
зин. На предложение Екатерины Зиновьевой Хабиров 
откликнулся одним из первых. «Будем искать площад-
ки для передвижных кафе», - говорит он. •

НАСЛЕДИЕ Полторы тысячи 
памятников спасены 
в столице в ходе 
реставрационной 
революции 

Четыре звезды 
из прошлого

Любовь Проценко

В столице восстановлен еще один памятник региональ-
ного значения — городская усадьба Матвеевых, постро-
енная в 1830 году. Итоги реставрации вчера оценил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

«Это один из объектов, восстановленных по програм-
ме «Рубль за метр»,— напомнил глава столицы. — С ее по-
мощью город смог сосредоточиться на самых тяжелых 
объектах, в которые надо было вкладывать и вкладывать 
деньги, а найти инвесторов было чрезвычайно сложно. 
Мы нашли их, и вот уже два десятка зданий восстановле-
ны».

Усадьба в Волховском переулке — кирпичный одноэ-
тажный дом с мезонином. Сначала он принадлежал куп-
цу Степану Матвееву, а затем много лет его дочери, по-
томственной почетной гражданке Москвы Татьяне Со-
ловьевой. В 1876 году дом купила жена купца первой 
гильдии Александра Бутюгина, наследники которой в 
нем жили вплоть до 1975 года. Но последние годы в нем 
уже никто не жил, и здание быстро пришло в аварийное 
состояние, и ему грозило уже исчезновение.

— Мы продолжаем борьбу за московскую старину, — 
рассказал Собянин. — С 2011 года в столице отреставри-
рованы около 1,5 тысячи памятников. Это целая рестав-
рационная революция, в ходе которой спасены такие ог-
ромные значимые объекты, как ВДНХ, Северный реч-
ной вокзал... Но есть и маленькие памятники, площадью 
всего по несколько сотен квадратных метров. Но и они 
имеют свою громадную ценность. Сейчас таких даже не 
десятки, а сотни приведены в порядок».

К небольшим историческим постройкам относится 
усадьба Матвеевых. Работы по ее комплексной реставра-
ции начались в 2017 году. В ходе их здание очистили от 
мусора. Произвели вычинку кирпичной кладки. Воссо-
здали историческую планировку и паркет по сохранив-
шимся образцам. Особое внимание было уделено ре-
ставрации кровли и воссозданию утраченных элементов 
— подоконникам, наличникам, лепным гирляндам под 
окнами, декоративным элементам в нише по центру фа-
сада и по фронтону мезонина. По историческим образ-
цам сделали окна, двери, металлические козырьки. Со-
бянин поблагодарил инвесторов за проделанную рабо-
ту: «Огромное спасибо за вложенные ресурсы, силу, 
энергию».

Теперь здание приспособлено для современного ис-
пользования. До конца года в нем планируется открыть 
четырехзвездочный мини-отель с комфортными номе-
рами. Но парадная анфилада и исторический облик ин-
терьеров при этом не затронут. 

Всего по программе «Рубль за квадратный метр», 
действующей в столице c 2012 года, восстановлено 19 
зданий, а еще в семи работы продолжают вестись. Инве-
сторы, вкладывающие средства в реставрацию, после 
восстановления разрушенных памятников, получают их 
в аренду на 49 лет. Но возродить их они должны не более 
чем за пять лет.•

СОБЫТИЕ В Кавказском заповеднике выпустили 
в дикую природу двух леопардов  

На свободу! 
Игорь Елков

Н
а горе Ятыгварта в Кавказ-
ском заповеднике выпу-
стили на свободу двух пе-

реднеазиатских леопардов.
«Жизнь в дикой природе на-

чнут сразу двое этих прекрасных 
животных, — отметил президент 
Русского географического обще-
ства Сергей Шойгу. — Приятно 
осознавать, что это событие при-
урочено к 175-летию РГО».

Воля для леопардов — бруталь-
ного самца Кодора и самочки-
очаровашки Лабы — началась с 
полета над горами. Леопардов в 
клетках доставили вертолетом 
на склон горы Ятыргварта.

Обоим леопардам два года. 
Это удивительные животные: 
способны спустя годы разлуки 
узнавать кровных родственни-
ков, проявлять к ним радушие. 
Но просто так выпускать их на 
волю нельзя. Если в условиях во-
льера леопардов не подготовить, 
то на свободе они просто умрут с 
голоду. Если они привыкли регу-
лярно находить еду в кормушке, 
то не станут охотиться. Таиться, 
устраивать засаду, мчаться за до-
бычей — да зачем? 

Поэтому подготовка к выпу-
ску на свободу затянулась на не-
сколько месяцев, а затем хищни-
кам пришлось… сдавать экзаме-
ны в Центре восстановления лео-
парда на Кавказе. Читай: доказы-
вать, что ты все еще хищник.

Как они питаются и вообще 
где находятся, люди узнают бла-
годаря их спутниковым ошейни-
кам. Кстати, в ближайшие дни со-
стоится выпуск еще двух леопар-
дов в Северной Осетии — Алании.

Любой человек читал или 
слышал о поэме Шота Руставели 
«Витязь в тигровой шкуре». Ну 
это где: «Облаченный в шкуру 
тигра и в такой же шапке стран-
ной, он сидел и горько плакал, 
этот витязь чужестранный». Он 
— это Тариэл, тот самый витязь в 
тигровой шкуре. Только персо-
наж легендарной поэмы носил на 
самом деле шкуру не тигра, а лео-
парда. В 1917 году поэма Руста-
вели была издана в России в пере-
воде Константина Бальмонта. 
Называлась правильно и коррек-
тно: «Носящий барсову шкуру: 
Грузинская поэма XII века». Но 
затем переводчики решили наря-
дить главного героя в тигриную 
шкуру. Так красивее, да и в риф-

му. Хотя тигров на Кавказе не 
было, а вот леопардов в описыва-
емые исторические события — 
пруд пруди.

Но затем их популяция стала 
стремительно снижаться. При-
чина банальна: на них можно 
было охотиться. И леопарды ста-
ли вымирающим видом.

Хищника удалось сохранить 
во многом благодаря поддержке 
на высшем уровне. Идею Центра 
восстановления леопарда на Кав-
казе поддержал лично президент 
России. 

«Посещая центр в 2014 году, 
он отмечал, какая это сложная и 
тонкая работа, — рассказал 
Сергей Шойгу. — И я рад осозна-
вать, что каждодневная напря-
женная работа приносит плоды. 
Надеюсь, что совместными уси-
лиями мы сможем защитить 
этих грациозных кошек и помо-
жем им снова заселить свою 
естественную среду обитания».

По оценке экспертов, Кодор и 
Лаба не только смогут охотой до-
бывать себе пропитание, но и бу-
дут избегать человека и домаш-
ний скот. Это важно для всех: и 
для леопардов, и для людей. Жить 
все хотят.  •

Усадьба Матвеевых, построенная в 1830 году, восстановлена 
по городской программе «Рубль за метр».

У брутального мачо — леопарда Кодора папу и маму зовут Алоус и Чери, а очаровашка Лаба — дочь Задига и Андреи. 

ПРОЦЕСС По делу Михаила 
Ефремова допросили 
секретного свидетеля

Видел одним 
глазом

Иван Егоров

В Пресненском суде в четверг 
выступил «секретный свиде-
тель», появление которого еще 
несколько дней назад обещал 
адвокат Ефремова Эльман Па-
шаев.

Интрига, прямо скажем, 
ему удалась. Свидетель, кото-
рого зовут Александр Кобец, 
заявил суду, что собственными 
глазами видел, что за рулем си-
дел не актер. Он рассказал, что 
сразу после ДТП подошел к 
джипу и увидел, что там было 
два человека. 

За рулем, по его словам, си-
дел мужчина славянской внеш-
ности примерно 35—37 лет, с 
черными волосами. Свидетель 
хотел ему помочь, но мужчина 
послал его нецензурными сло-
вами и сказал, чтобы тот ухо-
дил, если не хочет проблем. По 
словам Александра Кобца, 
лицо этого мужчины ему пока-
залось знакомым. Он уточнил, 
что, возможно, видел его по те-
левизору, и сказал, что сможет 
опознать его. 

В то же время, как рассказал 
свидетель, Ефремов в это вре-
мя находился на пассажирском 
сиденье и держался за горло. 
На шее у него был красноватый 
след. Объяснил Кобец и то, по-
чему он раньше не давал пока-
заний. «Я опасался за свою 
жизнь, ведь тот мужчина мне 
угрожал», — сказал свидетель. 
И продолжил, что адвокат Па-
шаев все-таки убедил это сде-
лать, и он доверился ему.

При этом свидетель при-
знался, что он слеп на один 
глаз, а на втором у него минус 
три, но тем не менее Ефремова 
он узнал. А когда вопросы ему 
начала задавать защита потер-
певших, то свидетель начал пу-
таться в деталях. После этого 
прокурор попросила суд по-
смотреть видео с места ДТП, на 
которых видно в том числе и 
очевидцев, подбегающих к ма-
шинам сразу после аварии. 
Прокурор попросила свидете-

ля найти себя на видео. Кобец 
несколько минут смотрел за-
писи, но так себя и не нашел, 
после чего попросил не мучить 
его, так как все очень мелко и 
не видно.

В свою очередь адвокаты по-
терпевших также усомнились в 
показаниях «секретного свиде-
теля» и спросили, не получал 
ли он денег от Пашаева.

«Никакого денежного воз-
награждения от адвоката Эль-
мана Пашаева я не получал. 
Один раз меня его помощник 
покормил в кафе, которое рас-
положено рядом с его офисом», 
— рассказал Кобец.

Вообще вчерашнее заседа-
ние стало самым длинным за 
весь процесс и закончилось 
уже ближе к 10 вечера. А нача-
лось оно с показаний жены ак-
тера Софьи Кругликовой.

«Михаил никогда не призна-
вал вину, несмотря на все за-
метки в прессе. Он хочет разо-
браться в том, что случилось», 
— заявила она в суде. А на во-
прос адвоката потерпевших 
Александра Добровинского, 
почему ее муж не извинился в 
суде, Кругликова не ответила, 
подчеркнув, что считает себя 
потерпевшей.

Она также рассказала суду, 
что муж периодически забы-
вал, куда поставил автомобиль 
из-за большого количества ал-
когольных напитков, выпитых 
после вождения.

«Автомобиль был некото-
рым предохранителем от пьян-
ства. За рулем он не пил никог-
да, но не раз бывало такое, что 
он парковал машину где-то, по-
том выпивал и забывал, где она 
стоит», — сообщила Круглико-
ва. По ее словам, после 200 
граммов алкоголя Ефремов те-
ряет мозг, а после 300 граммов 
вообще ничего не помнит. По 
ее словам, она даже датчик хо-
тела поставить, чтобы было 
легче искать машину.

Друзья предлагали ей на-
нять водителя для Ефремова, 
но она отказалась. •

ЗДОРОВЬЕ 

Проверят 
на коронавирус 
весь персонал 
школ

ТЕСТ 
КАК ПРОПУСК
Любовь Проценко

Массовое тестирование во всех 
учебных заведениях столицы 
уже началось. Об этом вчера со-
общила Анастасия Ракова, за-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития. Она под-
черкнула, что занятия в школах 
начнутся 1 сентября, со строгим 
соблюдением мер санитарно-
эпидемиологической безопа-
сности. Но за оставшееся до них 
время не только педагоги, но и 
повара, охранники, сотрудники 
клининговых компаний и все 
остальные сотрудники без 
исключения должны сдать тест 
на коронавирус.

— Всего будет охвачено поряд-
ка 180 тысяч человек, задейст-
вованных в образовательном 
процессе. Это коснется всех 
школ, детских садов и даже учре-
ждений профессионального об-
разования. Это масштабное и, 
по сути, беспрецедентное тести-
рование такого количества пер-
сонала в короткий период вре-
мени, — рассказала Анастасия 
Ракова. 

Тестирование будет проведе-
но методом ИФА, который по-
зволит выявить не только носи-
телей вируса, но и сотрудников с 
иммунитетом к опасной инфек-
ции, определить уровень имму-
низации рабочих коллективов. 
Тех, у кого тест покажет положи-
тельный результат, не допустят к 
работе, оставят дома под наблю-
дением медработников. А в тече-
ние первых двух недель после 
начала учебного года будет про-
ведено тестирование  коллекти-
вов методом ПЦР.

Напомню, Москва лидирует 
среди мегаполисов мира по мас-
штабам тестирования в ходе 
пандемии COVID-19. Причем 
сдать тест и на наличие опасного 
вируса, и на иммунитет к нему 
может любой москвич с полисом 
ОМС в любой момент бесплат-
но, лишь предварительно запи-
савшись на процедуру в удобной 
для него городской поликлини-
ке. В городских лабораториях 
проведено уже более 6,5 милли-
она тестов ПЦР и ИФА/ ИХЛА. •
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РАКУРС Кому нельзя кататься на экстремальных аттракционах?

На грани риска

Сергей Жуков 

В 
Москве все больше 
новых аттракционов, 
в том числе экстре-
мальных. В их числе — 
зиплайн: одна трасса 
проходит в «Лужни-
ках», вторая тянется 
туда же от Воробье-
вых гор. Приправлен-

ное адреналином развлечение, 
чего греха таить, недешевое, но 
полетать, как птицы, согласи-
тесь, хотели бы попробовать 
многие. Но всем ли под силу та-
кой «неземной» аттракцион?

К любому экстремальному 
развлечению, объясняют меди-
ки, стоит относиться с осторож-
ностью. Поэтому перед тем, как 
покорять «страшные» аттрак-
ционы, лучше на всякий случай 

проконсультироваться с вра-
чом. «Всегда нужно изучать 
правила их посещения, — рас-
сказал «РГ» главный внештат-
ный специалист департамента 
здравоохранения по первичной 
медико-санитарной помощи 
взрослому населению Москвы 
Андрей Тяжельников. — От экс-
трима лучше отказаться тем, 
кто страдает заболеваниями 

сердца, опорно-двигательного и 
вестибулярного аппарата». 
Стоит воздержаться от катания 
людям с хроническими боляч-
ками в стадии обострения и бе-
ременным женщинам. Врач-те-
рапевт Юлия Лазарева не сове-
тует геройствовать тем, у кого 
есть травмы позвоночника, 
межпозвоночные грыжи и ско-
лиоз 2—3-й степени.

— Ни в коем случае вам нельзя 
на аттракцион, если стоит кар-
диостимулятор, — добавила она. 
— Конечно, запрещено кататься 
на зиплайне эпилептикам, лю-
дям, подверженным судорогам, 
психическим расстройствам и 
паническим атакам.

По мнению Андрея Тяжель-
никова, большинство из нас 
поддаются экстриму, чтобы по-
чувствовать адреналин. «Ката-
ясь на таких аттракционах, 
люди часто находятся в стрессо-
вой ситуации, — говорит он. — 
Это провоцирует выбросы 
адреналина и кортизола, что в 
свою очередь может привести к 
повышению давления и ускоре-
нию пульса». Если у человека 
нет сердечно-сосудистых боля-
чек, давление вернется в норму. 
Но если «стрессовать» регуляр-

но, игнорируя здоровый и ак-
тивный образ жизни, можно за-
работать гипертоническую бо-
лезнь. Не исключено, что во вре-
мя полета может случиться ги-
пертонический криз, который 
приведет к инсульту или инфар-
кту. 

— Если люди не посещают 
врачей на регулярной основе и 
не проходят диспансеризацию, 
нельзя исключать и вероят-
ность тромба, который в экс-
тремальной ситуации может 
оторваться и вызвать смерть, — 
предупреждает Тяжельников.

Врачи советуют сначала убе-
диться в своем здоровье, взве-
сить все «за» и «против», а уже 
потом идти на аттракцион. •

Прежде чем отправляться в полет, 
проконсультируйтесь со своим 
врачом. 

А К Ц Е Н Т

Запрещено кататься на зиплайне 
эпилептикам, людям, подверженным 
судорогам, психическим расстройствам 
и паническим атакам

ТОРГОВЛЯ 

Москва 
проведет 
первый 
фестиваль 
онлайн-
шопинга

СКИДКИ 
ЛОВЯТ СЕТЬЮ
Сергей Бабкин 

Впервые в России 22—23 авгу-
ста пройдет онлайн-фестиваль 
шопинга. Можно будет купить 
любые товары со скидками до 
70 процентов, благодаря тому, 
что на их продвижение на тор-
говых площадках столица выде-
ляет субсидии из своего бюдже-
та. 

Производителей и продав-
цов собрали на idrf.online. Это 
будет абсолютно новый формат 
торговли, при котором покупа-
тели не только смогут выби-
рать вещи исходя из собствен-
ных ощущений, но и одновре-
менно послушать рекоменда-
ции экспертов и блогеров. 
«Предприниматели и сами рас-
скажут о своих коллекциях, по-
знакомят с отраслевыми трен-
дами потенциальных клиентов, 
— отмечает заммэра столицы 
Наталья Сергунина. — Это дей-
ствительно прорывная модель 
торговли, когда участник не 
просто ждет продаж, но и мак-
симально эффективно вовлека-
ет аудиторию в шопинг».   

Товары здесь разбиты по 
множеству категорий: мода, ку-
линария, техника, красота. Ко-
нечно, самое главное для потре-
бителей — огромные скидки. 
Например, кондиционер для 
белья популярной марки мож-
но купить не за 790, а за 250 
руб. Капсулы для стирки вместо 
1700 отдают за 1224 руб. Будет 
также много полезных стри-
мов. Например, о том, как орга-
низовать пространство в дет-
ской комнате, как провести ре-
монт без особенных затрат, со-
веты про идеальную уборку от 
отца двоих детей и хозяина трех 
домашних животных. Парал-
лельно с шопингом можно слу-
шать онлайн-концерты. С про-
граммой уже сейчас можно оз-
накомиться на фестивальном 
сайте.  •
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ПОДДЕРЖКА 

Экспортеры 
ИТ-продуктов
и кино получат 
субсидии

СУБТИТРЫ 
АВАНСОМ
Ирина Алпатова

На разработку субтитров, ду-
бляж и маркетинговое продви-
жение за рубежом российских 
фильмов, анимации и ИT-про-
дукции государство выделило 
300 млн рублей. Российский эк-
спортный центр (РЭЦ) завер-
шил прием заявок на субсидию 
и в ближайшее время опреде-
лит проекты, которые получат 
господдержку. Программа рас-
считана на два года.

Это первая экспортная суб-
сидия, предоставляемая в виде 
аванса, — компании сначала по-
лучают финансовые средства, а 
потом отчитываются по ним. 
Это существенно снижает ри-
ски экспортеров, так как обыч-
но компаниям приходится тра-
тить собственные средства, а 
потом по отчету возвращать их 
за счет субсидий.

Согласно постановлению 
правительства 210 млн рублей 
рассчитаны на поддержку раз-
работчиков аудиовизуальной 
продукции, а 90 млн рублей — на 
поддержку разработчиков про-
граммного обеспечения и дру-
гих ИT-продуктов.

Всего по программе подали 
заявки 12 компаний на сумму 
более 392 млн рублей, оконча-
тельно проекты-участники от-
берут на межведомственном ко-
митете минэкономразвития по-
сле проверки документов в РЭЦ.

Сейчас у зарубежных онлайн- 
и ТВ-трансляторов возросла по-
требность в новом контенте. 
Нужно ловить момент и продви-
гать свои продукты, считает Ев-
гения Данильченко, руководи-
тель направления экспорта креа-
тивных индустрий РЭЦ. «Мы 
надеемся в течение сентября за-
вершить отбор проектов, и ком-
пании смогут приступить к их 
реализации», — говорит она. Суб-
сидия позволит компенсировать 
до 70% затрат компаний. Объем 
запрашиваемой субсидии не 
должен превышать 20% плано-
вой экспортной выручки для IT-
продукции и 30% для кино и ани-
мации.  

ЭКОЛОГИЯ Объем незаконной рубки упал почти на четверть

Вопрос бревном
Елена Березина 

О
сенью должна быть 
готова Стратегия 
развития лесного 
комплекса — доку-
мент, который опре-
делит развитие от-
расли на ближай-
шие годы. Вокруг 
нее идет ожесточен-

ная дискуссия — растить или ру-
бить, поощрять или запрещать... 
Ведомства не могут договорить-
ся, а тем временем ежемесячно 
ущерб лесам от незаконных ру-
бок превышает 430 млн рублей.

Лесные ресурсы России оце-
ниваются почти в 4 трлн долла-
ров, и это на 28% превышает 
стоимость всех запасов нефти 
страны. Занимая около 67% 
территории России, лесной 
фонд влияет на экономику бо-
лее 40 регионов, в которых про-
дукция лесной отрасли состав-
ляет до 50% общего объема 
промпроизводства. По данным 
Росстата, в 2019 г. по сравнению 
с 2018 г. индекс деревообработ-
ки вырос на 5,3%, целлюлозно-
бумажной отрасли — на 3,6%. 
Показатели могли бы быть двуз-
начными, если бы не незакон-
ные рубки и вывоз древесины из 
страны.

Иркутск лидирует
За последнее время число 

случаев незаконных рубок уда-
лось снизить. Как сообщили 
«РГ» в Рослесхозе, объем неза-
конной рубки упал на 18% — до 
557,4 тыс. куб. м (-24%), а вред, 
причиненный лесам, — до 5,2 
млрд рублей (-25%).

Наибольший объем незакон-
ной рубки лесных насаждений 
традиционно приходится на Ир-
кутскую область (см. график). 
Только здесь по итогам 2019 
года выявлено 2,2 тыс. случаев 
незаконной рубки лесных наса-
ждений объемом 441,6 тыс. куб. 
м, ущерб оценивается в 2,7 млрд 
руб. При этом в целом послед-
ние три года в регионе количе-
ство случаев и объемы незакон-
ных рубок снижаются.

По итогам мероприятий, 
проведенных правоохранитель-
ными органами, за 2019 г. — I по-
лугодие 2020 г. выявлено более 
50 тыс. фактов незаконной заго-
товки древесины, ущерб от ко-
торой превысил 35 млрд ру-
блей. К административной от-
ветственности, в том числе в 
виде штрафов на сумму свыше 2 
млрд рублей, привлечены более 
14 тыс. физических и юридиче-
ских лиц. Перекрыто более 200 
каналов контрабандного выво-
за леса в Китай, Японию, Фин-
ляндию, Азербайджан, Казахс-
тан, Кыргызстан, Таджикистан, 
Узбекистан и Латвию с общим 
оборотом лесопродукции на 
сумму свыше 23 млрд рублей.

Только в этом году (по дан-
ным на 12 августа) в правоохра-
нительные органы для возбу-
ждения уголовных дел по фак-
там незаконных рубок контр-
ольно-надзорными органами 
направлено 5,2 тыс. материа-
лов. К административной ответ-
ственности за незаконную руб-
ку привлечены 3,9 тыс. лиц, ко-
торым назначены штрафы на 
сумму более 56,7 млн рублей.

Вопрос об ужесточении от-
ветственности за незаконную 
рубку экологи и общественни-
ки поднимают ежегодно. В 2019 
году для квалификации деяний 
по статье 226.1 «Контрабан-
да…» УК России снижен порог 
привлечения к уголовной ответ-
ственности при незаконном пе-
ремещении лесных ресурсов с 1 
млн до 100 тыс. рублей.

От просеки до склада
В рамках реализации прави-

тельственного плана меропри-
ятий по решению проблем в 
сфере борьбы с незаконной за-
готовкой и оборотом древеси-
ны власти пытаются сделать от-
расль более прозрачной. «Зако-
нодательство сегодня жестко 
регламентирует ответствен-
ность за незаконные рубки, та-
кая ответственность существу-
ет вплоть до уголовной, — отме-

чает замглавы Минприроды 
России — руководитель Рослес-
хоза Сергей Аноприенко. — 
Борьба с незаконной заготов-
кой древесины при этом ведет-
ся комплексно, по нескольким 
направлениям. Чтобы сделать 
систему оборота древесины 
полностью прозрачной, видеть, 
кто, где и когда заготовил, пере-
вез и продал дерево, минприро-
ды и Рослесхоз подготовили за-
конопроект, который предус-
матривает на базе единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системы 
учета древесины и сделок с ней 
(ЛесЕГАИС) учет всех элек-
тронных сопроводительных до-
кументов на древесину, а также 
всех мест складирования дре-
весины. Принятие этого закона 
позволит качественно повы-
сить прослеживаемость древе-
сины, вывести из теневого обо-
рота те объемы, которые сей-
час с трудом поддаются учету».

На развитие системы учета 
древесины направлено обеспе-
чение сквозной прослеживае-
мости движения каждого ее ку-
бометра от лесосеки до мест пе-
реработки либо вывоза за пре-
делы России, уточнили «РГ» в 
минприроды: «В ходе планируе-
мой модернизации системы 
учета древесины будут обеспе-
чены: введение электронного 
сопроводительного документа 
на транспортировку древеси-
ны; прослеживаемость древеси-
ны в ЛесЕГАИС на всех этапах ее 
транспортировки; обязатель-
ность регистрации мест склади-
рования древесины; возмож-
ность постоянного контроля за 
оборотом древесины в местах ее 
складирования».

Законопроект был внесен на 
рассмотрение в правительство 
еще в апреле председателем Ко-
митета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям Никола-
ем Николаевым. Как он расска-
зал «РГ», проект закона до сих 
пор находится на согласовании: 
«Документ требует бюджетных 
ассигнований. В этом случае до 
внесения в Госдуму он должен 
получить заключение прави-
тельства. Обещают, что это ско-
ро произойдет».

Аналитический блок систе-
мы уже тестируется в четырех 
регионах: Республике Коми, 
Кировской области, Краснояр-
ском и Пермском краях. Он ав-
томатически проверяет цепоч-
ку поставок. Система исполь-
зует сведения об электронном 
сопроводительном документе 
на транспортировку древеси-
ны, о местах ее складирования, 
о поступлении, переработке, 
отгрузке древесины, списании 
и остатках, а также вводимые 
отчетные формы учета оборота 
пиломатериалов.

Ликвидация лазеек
По мнению вице-премьера 

Виктории Абрамченко, одна из 
важнейших задач — соединить 
все направления лесного ком-
плекса в единую систему и 
обеспечить достоверный учет 
качественных и количествен-
ных характеристик лесных ре-
сурсов, прослеживаемость дре-
весины, контроль сделок с ней и 
снижение размера ущерба от 
незаконных рубок.

Помимо модернизации си-
стемы учета древесины прави-
тельство совместно с профиль-
ными ведомствами, силовым 
блоком и общественностью ра-
ботают над мерами по рефор-
мированию лесного комплекса 
с акцентом на его высокую рен-
табельность. Экономическая 
эффективность отрасли в 2019-
м по сравнению с 2018 годом 
выросла на 6,7 млрд рублей 
(+14,7%), объемы денежных 
поступлений от арендной пла-
ты за пользование лесными 
участками и иных поступлений 
от лесопользования выросли в 
четыре раза (до 1,467 млрд ру-
блей). Цифры могли бы быть и 
больше, но отрасль нуждается в 
дальнейшей декриминализа-
ции.

В июне в правительство был 
внесен проект постановления, 
который регулирует особенно-
сти использования, охраны, за-
щиты, воспроизводства лесов, 
расположенных на землях сель-
хозназначения. Также в аппара-
те правительства на рассмотре-
нии находится законопроект, 
запрещающий пребывание в 
лесу с лесозаготовительной и 
лесовозной техникой без доку-
ментов на право заготовки дре-
весины.

В этом же пакете законопро-
екты, направленные на повы-
шение эффективности государ-
ственного лесного контроля с 
разделением полномочий меж-
ду федеральным уровнем и ре-
гионами. Кроме того, в прави-
тельство направлен проект за-
кона, предусматривающий 
проведение электронных аук-
ционов на право заключения 
договора купли-продажи ле-
сных насаждений для малого и 
среднего бизнеса. Завершается 
межведомственное согласова-
ние законопроекта, который 
нацелен на проведение всех 
сделок с древесиной на бирже.

Справятся сами
Директор Ассоциации «Ле-

сной Союз» Евгений Роженцев 
уверен, что ситуацию в лесной 

отрасли может исправить вне-
дрение обязательных саморе-
г ул и ру е м ы х  о р га н и за ц и й 
(СРО). «СРО необходимо вво-
дить не только в лесохозяйст-
венную деятельность, но и в ле-
соучетные и лесопроектные 
работы, — заявил он «РГ». — Они 
должны охватить подготовку 
проектов освоения лесов, раз-
работку лесных планов регио-
нов, разработку лесохозяйст-
венных регламентов и такса-
цию лесов».

По его словам, недобросо-
вестные компании отрасли за-
вышают объемы заготовки и за-
нижают объемы лесовосстано-
вительных работ при проведе-
нии таксации. «Подготовка про-
екта освоения участка не требу-
ет от лесопользователей специ-
ализированного образования. 
Как захотел, так и написал, а го-
сударство обязано выдать ему 
свое заключение. В регионах 
разные отделы экспертизы, где-
то плохой проект не пропустят, 
а где-то он может и «проско-
чить», — отмечает Евгений Ро-
женцев. — СРО дали бы стандарт 
по материально-технической 
базе и требованиям к кадрам, 
позволили бы сформировать 
компенсационный фонд. Сегод-
ня государство терпит много-
миллиардный ущерб, который 
некому возместить, потому что 
у обществ с ограниченной от-
ветственностью уставный капи-
тал равен 10 тыс. рублей, взять с 
них нечего. Фонд позволил бы 
возместить этот ущерб и убрать 
теневых «бизнесменов» из от-
расли».

Под видом патологий
Зачастую призваны зама-

скировать незаконную вырубку 
санитарные рубки. Официаль-
ной статистики на этот счет нет, 
так как проверки и органы влас-
ти, и независимые экологи ве-
дут выборочно. «В целом доля 
нелегальных санитарных рубок 
по стране сильно зависит от 
конкретного региона и может 
варьироваться от 10% до 90%. 
Наиболее неутешительно ситу-
ация обстоит на Дальнем Восто-
ке, в Сибири и на Кавказе. В Се-
веро-Западном и Центральном 
регионах в целом ситуация луч-
ше, но тоже варьируется в зави-
симости от области», — говорит 
Константин Кобяков, координа-
тор Лесной программы WWF 
России по лесам высокой при-
родоохранной ценности.

За предоставление недосто-
верных сведений о санитарном 
и лесопатологическом состоя-
нии лесов предусмотрена адми-
нистративная ответственность. 
Тем не менее проблема сохраня-
ется. Так, в Иркутской области 
экологи активно проверяют 
акты лесопатологического об-
следования — это и камераль-
ные, и полевые проверки. «Мы 
писали жалобы по факту всех 
найденных нарушений, а про-
цент недостоверных актов там 

был очень велик, и полевые про-
верки это подтверждали. В ито-
ге если в 2018—2019 гг. было 
опубликовано более 200 актов 
лесопатологического обследо-
вания, то в 2020 г. — ни одного. 
То есть большинство актов 
были липовыми, и, после того 
как мы начали их проверять и 
доказывать их недостовер-
ность, их просто перестали пу-
бликовать. Этот пример нагляд-
но показывает то, насколько 
масштабна проблема нелегаль-
ных санитарных рубок», — под-
черкивает эколог.

Некому следить
Другая нерешенная пробле-

ма — дефицит лесных инспекто-
ров и лесничих, когда огромные 
лесные территории фактически 
бесконтрольны. Численность 
лесничих в России на август 
2019 года составляла 23 тысячи 
человек, для сравнения — в 
СССР их было 85 тысяч. «В со-
ветское время численность лю-
дей, задействованных в охране 
лесов, была в 10 раз больше, чем 
сейчас. Тем не менее нелегаль-
ные рубки и пожары в советское 
время тоже происходили, хотя и 
реже, чем сейчас. Сейчас не-
хватка кадров и финансирова-
ния в лесной отрасли очевид-
на», — отмечает Кобяков. WWF 
России выступает за увеличе-
ние существующего объема го-
сударственного финансирова-
ния тушения лесных пожаров 
минимум в два раза и обеспече-

ние контроля за надлежащим 
и с п о л ь з о в а н и е м  ц е л е в ы х 
средств.

Депутаты подготовили по-
правки в кодекс, которые дают 
возможность изменить методи-
ку распределения субвенций на 
исполнение лесных отношений, 
в том числе увеличить нормы 
численности лесничих.

На упорядочивание лесной 
отрасли направлена анонсиро-
ванная Викторией Абрамченко 
проработка вопроса объедине-
ния всех функций по управле-
нию лесами и лесной промыш-
ленностью в рамках одного ве-
домства. Эта задача была по-
ставлена в целях возможного 
преодоления разногласий при 
выработке и согласовании по-
ложений новой стратегии раз-
вития лесной отрасли.  

После того как в лесу побывали 
«черные» лесорубы, от густой чащи 
нередко остаются выжженные поля.

А К Ц Е Н Т

Леса фактически бесконтрольны. 
Численность лесничих в России 
в 2019 году составляла 23 тысячи человек, 
для сравнения — в СССР их было 85 тысяч

АВТО 

Для Севера 
выпустят 
особые 
школьные 
автобусы

ЕДЕМ УЧИТЬСЯ

Светлана Ментюкова

Для северных регионов будут 
закупать особые школьные ав-
тобусы, сообщили «РГ» в мин-
промторге: «Для регионов с су-
ровым климатом предусмотре-
но «северное» исполнение, ко-
торое включает в себя двойные 
стеклопакеты, утепленный пол, 
мягкую обивку сидений, допол-
нительную теплоизоляцию и 
два отопителя».

В 2020 году правительство 
выделило 5 млрд рублей на за-
купку не менее 2,1 тысячи 
школьных автобусов для нужд 
регионов. Перечень субъектов, 
участвующих в программе, со-
ставит минпросвещения. Оно 
же распределит новые машины 
исходя из состояния парка 
школьных автобусов.

По данным минпромторга, 
сегодня в России эксплуатиру-
ются более 30 тысяч школьных 
автобусов, практически полно-
стью отечественных. В стране 
выпускается весь модельный 
ряд современных школьных ав-
тобусов различной размерно-
сти и вместимости. К конкурсу 
будут допущены все произво-
дители, чья локализация соот-
ветствует набирает не менее 
1700 баллов за использование 
российского сырья и компо-
нентов. Таким параметрам со-
ответствуют автобусы УАЗ, 
ПАЗ, ЛИАЗ, ГАЗ и Ford.

Как уточнили в минпромтор-
ге, в таких автобусах макси-
мальная скорость движения ог-
раничена 60 км в час, а специ-
альные устройства препятству-
ют случайному открытию две-
рей и блокируют двигатель при 
открытой двери. Помимо этого, 
в салонах устанавливаются ба-
гажные полки для ранцев, а ра-
бочее место водителя оборуду-
ется наружной и внутренней 
громкоговорящими установка-
ми. Также в школьных автобусах 
устанавливается дополнитель-
ная выдвижная ступенька, кото-
рая позволяет легко забраться в 
автобус даже самым маленьким 
пассажирам.  

ЦИФРА
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Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко , вице-премьер:
«Мы ведем последовательную работу по обелению 
рынка, шаг за шагом ликвидируя правовые пробелы 
и «лазейки», которые создают непрозрачную систему 
отношений внутри лесного комплекса».

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» (филиал 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», далее — «Заяви-
тель») совместно с Администрацией муниципального Рыбин-
ского района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о 
начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: по проекту техничес-
кой документации «Технология получения грунта техноло-
гического из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красно-
ярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» — в части 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — «ОВОС»), 
исправленной по замечаниям Государственной экологической 
экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: получение грунта тех-
нологического из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» для 
восстановления нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Красноярский край, Рыбинский район, 
филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова».

Наименование и адрес Заявителя: филиал АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», 
663981, Российская Федерация, Красноярский край, г. Боро-
дино, ул. Ленина, 33.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Рыбинского района Красноярского 
края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, в журна-

лах учета замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами ОВОС и представить заме-

чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
автора можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного уведомления, а также в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений по адресам:

-
ный, ул. Калинина, д. 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Ад-
министрация Рыбинского района Красноярского края, 
время приема — с 8.00 до 17.00. Телефон для справок:  
+7 (39165) 2-15-32, контактное лицо — Гуменюк Алек-
сандр Степанович, часы доступности материалов — с 8.00 
до 17.00;

ул. Ады Лебедевой 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобога-
щение» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. 
Телефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное 
лицо — Степанов Егор Иванович, часы доступности ма-
териалов — с 8.00 до 16.30;

ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для спра-
вок: +7 (39168) 4-36-77, контактное лицо — Гапонов 
Константин Александрович, часы доступности материа-
лов — с 8.00 до 17.00;

-
ярск, пр. К. Маркса, 62, оф. 316, АО «МОНИТЭК», те-
лефон для справок +7 (391) 227-78-53, контактное лицо 
— Озерский Дмитрий Андреевич, часы доступности мате-
риалов — с 8.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по  
адресам:

-
ный, ул. Калинина, д. 2 (2 этаж), кабинет № 84, Адми-
нистрация Рыбинского района Красноярского края, 
время приема — с 8.00 до 17.00. Телефон для справок:  
+7 (39165) 2-15-32, контактное лицо — Гуменюк Алек-
сандр Степанович, часы доступности журнала учета заме-
чаний и предложений — с 8.00 до 17.00;

ул. Ады Лебедевой 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобога-
щение» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. 
Телефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное 
лицо — Степанов Егор Иванович, часы доступности ма-
териалов — с 8.00 до 16.30;

ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для спра-
вок: +7 (39168) 43-677, контактное лицо — Гапонов Кон-
стантин Александрович, часы доступности журнала учета 
замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00;

-
ярск, пр. К. Маркса, 62, оф. 316, АО «МОНИТЭК», теле-
фон для справок: +7 (391) 227-78-53, контактное лицо 
— Озерский Дмитрий Андреевич, часы доступности жур-
нала учета замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проекту технической 
документации «Технология получения грунта технологичес-
кого из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» в части ОВОС, 
исправленной по замечаниям Государственной экологической 
экспертизы — состоятся: 21.09.2020 в 16.00 в Администра-
ции Рыбинского района Красноярского края по адресу: Крас-
ноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина, д. 2, актовый зал 
(2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме обсуждений) материалов по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Этап 2. Комплекс 
зданий и сооружений по искусственному осеменению, воспроиз-
водству и откорму свиней свиноводческого комплекса № 1 близ 
н.п. Петрушково Шаблыкинского района Орловской области», 
общественные обсуждения проводятся в период с 24.08.2020 по 
24.09.2020.

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспроизводс-
тво и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Петрушково 
Шаблыкинского района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская область, 
Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Западная, владе-
ние 6, тел.: +7 (4722)58-64-00, доб. 70162. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: август 2020 г. — октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений, — адми-
нистрация Шаблыкинского района Орловской области совмест-
но с ООО «Мираторг-Курск».

Распоряжение администрации Шаблыкинского района Ор-
ловской области о проведении обсуждений от 17.08.20 № 173-р.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экспер-
тизы— проектной документации «Этап 2. Комплекс зданий и 
сооружений по искусственному осеменению, воспроизводству и 
откорму свиней свиноводческого комплекса № 1 близ н.п. Пет-
рушково Шаблыкинского района Орловской области» и Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
в соответствии с проектной документацией «Этап 2. Комплекс 
зданий и сооружений по искусственному осеменению, воспро-
изводству и откорму свиней свиноводческого комплекса № 1 
близ н.п. Петрушково Шаблыкинского района Орловской облас-
ти», доступны для ознакомления в холле здания администрации 
Шаблыкинского района Орловской области по адресу: Орловс-
кая область, Шаблыкинский район, п. Шаблыкино, ул. Ленина, 
д. 21, в здании администрации Косулического сельского поселе-
ния по адресу: Орловская область, Шаблыкинский район, с. Вы-
сокое, пер. Школьный, дом.1, в период времени с 24.08.2020 по 
24.09.2020, с 9.00 24.08.20 до 17.00 24.09.2020, с понедельника по 
пятницу, без учета выходных дней, с перерывом с 13.00 до 14.00, 
и на официальном сайте администрации Шаблыкинскго района 
Орловской области (admshabl.ru).

Направлять замечания и предложения в письменной форме в 
отдел архитектуры, градостроительства и ЖКХ администрации 
Шаблыкинского района Орловской области в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00) по адресу: Орловс-
кая область, Шаблыкинский район, п. Шаблыкино, ул. Ленина, 
д. 21, в здании администрации Косулического сельского поселе-
ния по адресу: Орловская область, Шаблыкинский район, с. Вы-
сокое, пер. Школьный, дом 1, в период времени с 24.08.2020 по 
24.09.2020, с 9.00 24.08.20 до 17.00 24.09.2020, с понедельника по 
пятницу, без учета выходных дней, с перерывом с 13.00 до 14.00, 
и на официальном сайте администрации Шаблыкинскго района 
Орловской области (admshabl.ru) по адресу: 308000, Белгород-
ская область, г. Белгород, просп. Богдана Хмельницкого, 113, в 
сроки с 21.08.2020 г. по 21.09.2020 г. с 8.00 по 17.00. Телефоны 
для справок: +7 (48644) 2-13-79, +7 (4722) 58-64-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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1. Организатор азартных игр в букме-
керских конторах или тотализаторах 
(далее — организатор азартных игр), осу-
ществляющий деятельность по приему 
интерактивных ставок, переданных путем 
перевода денежных средств, в том числе 
электронных денежных средств (за 
исключением почтовых переводов), цен-
тром учета переводов интерактивных ста-
вок букмекерских контор или тотализато-
ров с использованием электронных 
средств платежа по поручениям участни-
ков азартных игр:

а) использует для каждого вида ока-
зываемых услуг, указанных в лицензии на 
осуществление деятельности по органи-
зации и проведению азартных игр в бук-
мекерских конторах или тотализаторах, не 
более одного доменного имени, которое 
зарегистрировано в установленном 
порядке на имя организатора азартных 
игр или в отношении которого организа-

тору азартных игр переданы права адми-
нистрирования (права управления домен-
ным именем);

б) использует для приема интерактив-
ных ставок и выплаты выигрышей физи-
ческим лицам — участникам азартных 
игр, от которых приняты интерактивные 
ставки, банковский счет, открытый в цен-
тре учета переводов интерактивных ста-
вок букмекерских контор или тотализато-
ров, учредителем (участником) которого 
является саморегулируемая организация 
организаторов азартных игр в букмекер-
ских конторах или саморегулируемая 
организация организаторов азартных игр 
в тотализаторах, членом которой является 
такой организатор азартных игр;

в) хранит на территории Российской 
Федерации информацию о принятых 
интерактивных ставках, выплаченных и 
невыплаченных выигрышах, а также о 
развитии и об исходе событий, от кото-

рых зависит  результат пари, в соответст-
вии с частью 3 статьи 101 Федерального 
закона «Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информа-
ции».

2. Организатор азартных игр разме-
щает на своем сайте в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»:

а) информацию о фирменном наиме-
новании организатора азартных игр, а 
также о товарном знаке (знаке обслужи-
вания) и (или) коммерческом обозначе-
нии, используемых организатором азар-
тных игр при осуществлении деятельнос-
ти по организации и проведению азар-
тных игр в букмекерских конторах или 
тотализаторах;

б) текст Федерального закона «О 
государственном регулировании дея-
тельности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Рос-

сийской Федерации» либо ссылку на ука-
занный Федеральный закон, размещен-
ный на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru);

в) установленные организатором 
азартных игр правила азартных игр, пра-
вила приема ставок и выплаты выигры-
шей;

г) сведения о дате регистрации и реги-
страционном номере лицензии на осу-
ществление деятельности по организации 
и проведению азартных игр в букмекер-
ских конторах и тотализаторах;

д) копию решения о приеме в члены 
саморегулируемой организации органи-
заторов азартных игр в букмекерских кон-
торах или саморегулируемой организа-
ции организаторов азартных игр в тотали-
заторах либо копию иного документа, 
подтверждающего соответствующее 
членство.

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок определения организатором 
азартных игр в букмекерской конторе 
(далее — организатор) базы расчета 
целевых отчислений от азартных игр 
(далее — база расчета целевых отчисле-
ний).

2. База расчета целевых отчислений 
формируется по итогам заключения 
организатором соглашения об использо-
вании символики, наименований спор-
тивных соревнований с субъектами про-
фессионального спорта, а именно с 
общероссийскими спортивными феде-
рациями, организующими спортивные 
соревнования, и профессиональными 
спортивными лигами, организующими 
профессиональные спортивные сорев-
нования, в отношении которых организа-
тор принимает ставки, интерактивные 
ставки.

3. База расчета целевых отчислений 
определяется организатором самостоя-
тельно ежеквартально в соответствии с 
пунктом 4 настоящих Правил.

4. Базой расчета целевых отчислений 
являются доходы, полученные в течение 
квартала организатором от деятельности 
по организации и проведению азартных 
игр в части принятия ставок и интерактив-
ных ставок в отношении спортивных 
соревнований, организованных субъек-
том профессионального спорта, на осно-
вании соглашения, указанного в пункте 2 
настоящих Правил. При этом под дохода-
ми подразумевается положительная раз-
ница между суммой ставок и интерактив-
ных ставок, сделанных участниками азар-
тных игр в отношении спортивных сорев-
нований, организованных субъектом 
профессионального спорта,  по которым 
наступил результат азартной игры, и 
выплаченных им выигрышей.

5. Организатор определяет базу рас-
чета целевых отчислений не позднее 7 
дней со дня окончания квартала, в кото-
ром возникла база расчета целевых 
отчислений, в соответствии с требовани-
ями, установленными настоящими Пра-
вилами.

1. Настоящие Правила определяют 
порядок совершения операций с денеж-
ными средствами организатором азар-
тных игр при организации и проведении 
азартных игр в игорном заведении.

2. В настоящих Правилах:
под совершением операций с денеж-

ными средствами организатором азар-
тных игр при организации и проведении 
азартных игр в игорном заведении пони-
маются выдача обменных знаков игор-
ного заведения в обмен на денежные 
средства и выдача (выплата) денежных 
средств в обмен на предъявленные 
обменные знаки игорного заведения; 

под обменными знаками игорного 
заведения понимаются фишки, жетоны 
или иные знаки (документы), предусмо-
тренные для обращения в игорном заве-
дении правилами, установленными 
организатором азартных игр.

3. Выдача обменных знаков игорно-
го заведения в обмен на денежные 
средства и выдача (выплата) денежных 
средств в обмен на предъявленные 
обменные знаки игорного заведения 
осуществляются в кассах игорного 

заведения, букмекерской конторы, 
тотализатора.

4. Операции с денежными средства-
ми при организации и проведении азар-
тных игр в казино и залах игровых авто-
матов могут осуществляться как путем 
оплаты наличными денежными средства-
ми, так и в безналичном порядке с приме-
нением всех предусмотренных законода-
тельством  Российской Федерации форм 
безналичного расчета, в том числе с 
использованием программно-техниче-
ских комплексов, предназначенных для 
автоматизированной выдачи и автомати-
зированного приема денежных средств, а 
также оборудования и (или) специально-
го программного обеспечения, предусма-
тривающих возможность расчетов с 
использованием платежных карт и иных 
электронных средств платежа.

Операции с денежными средствами 
при организации и проведении азартных 
игр в букмекерских конторах и тотализа-
торах могут осуществляться организа-
тором азартных игр путем оплаты налич-
ными денежными средствами и (или) в 
безналичном порядке.

1. Организатор азартных игр в букмекерских конторах и 
тотализаторах ведет учет участников азартных игр, от кото-
рых принимаются ставки, интерактивные ставки на офици-
альные спортивные соревнования (далее — участники азар-
тных игр).

2. Учет участников азартных игр осуществляется в бук-
мекерских конторах и тотализаторах работниками, уполно-
моченными организатором азартных игр, путем ведения 
базы данных с учетными записями об участниках азартных 
игр (далее — база данных) по форме согласно приложению.

3. Внесение в базу данных информации об участнике 
азартной игры осуществляется при приеме от него ставки 
(ставок), интерактивной ставки (интерактивных ставок) на 
официальные спортивные соревнования.

4. Порядок хранения базы данных определяется органи-
затором азартных игр в букмекерских конторах и тотализа-
торах и должен обеспечивать поддержание базы данных в 
актуальном состоянии, возможность восстановления 
информации из базы данных, в том числе информации, 
утраченной вследствие непреодолимой силы, а также 

исключать возникновение условий для порчи данных, их 
утраты, несанкционированного изменения или доступа неу-
полномоченных лиц к базе данных.

5. Учетные записи об участниках азартных игр, внесен-
ные в базу данных, подлежат хранению не менее 5 лет со дня 
их внесения в базу данных.

6. Обработка персональных данных участников азар-
тных игр, содержащихся в базе данных, должна осуществ-
ляться с соблюдением требований Федерального закона «О 
персональных данных».

Постановление Правительства 
Российской Федерации 

от 14 августа 2020 г. №1219 г. Москва
Об утверждении Правил определения организатором 

азартных игр в букмекерской конторе базы расчета 
целевых отчислений от азартных игр

В соответствии с частью 2 статьи 62 

Федерального закона «О государствен-
ном регулировании деятельности по орга-
низации и проведению азартных игр и о 
внесении изменений в некоторые законо-
дательные акты Российской Федерации» 
Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила 

определения организатором азартных игр 
в букмекерской конторе базы расчета 
целевых отчислений от азартных игр.

2. Настоящее постановление вступает 
в силу с января 2021 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин 

Правила определения организатором азартных игр в букмекерской 
конторе базы расчета целевых отчислений от азартных игр

Постановление Правительства 
Российской Федерации 

от 14 августа 2020 г. № 1220 г. Москва
Об утверждении Правил совершения операций 

с денежными средствами при организации 
и проведении азартных игр

Во исполнение Федерального закона «О государственном регулировании деятель-
ности по организации и проведению азартных игр и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила совершения операций с денежными средствами 
при организации и проведении азартных игр.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г.
Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин

Правила совершения операций с денежными средствами 
при организации и проведении азартных игр

Постановление Правительства Российской Федерации 
от 14 августа 2020 г. № 1221 г. Москва

Об утверждении Правил ведения в букмекерских конторах и тотализаторах учета участников азартных игр, 
от которых принимаются ставки, интерактивные ставки на официальные спортивные соревнования, и Правил представления 

в Федеральную налоговую службу данных учета в букмекерских конторах и тотализаторах участников азартных игр, 
от которых принимаются ставки, интерактивные ставки на официальные спортивные соревнования

В соответствии с пунктом 3 части 1 статьи 61 
Федерального закона «О государственном регулиро-
вании деятельности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации» Пра-
вительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:

Правила ведения в букмекерских конторах и тота-
лизаторах учета участников азартных игр, от которых 
принимаются ставки, интерактивные ставки на офи-
циальные спортивные соревнования;

Правила представления в Федеральную налого-
вую службу данных учета в букмекерских конторах и 
тотализаторах участников азартных игр, от которых 

принимаются ставки, интерактивные ставки на офи-
циальные спортивные соревнования.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 
1 января 2021 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин
Правила ведения в букмекерских конторах и тотализаторах учета участников азартных игр, от которых принимаются ставки, 

интерактивные ставки на официальные спортивные соревнования

1. Организаторы азартных игр в бук-
мекерских конторах и тотализаторах 
(далее — организаторы азартных игр) по 
запросу, подписанному руководителем 
(заместителем руководителя) территори-
ального органа Федеральной налоговой 
службы по месту постановки на учет орга-
низатора азартных игр, представляют 
данные учета участников азартных игр, от 
которых принимаются ставки, интерак-
тивные ставки на официальные спортив-
ные соревнования (далее — данные 
учета).

2. Данные учета представляются по 

форме согласно приложению к Правилам 
ведения в букмекерских конторах и тотали-
заторах учета участников азартных игр, от 
которых принимаются ставки, интерактив-
ные ставки на официальные спортивные 
соревнования, утвержденным постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 14 августа 2020 г. № 1221 «Об утвер-
ждении Правил ведения в букмекерских 
конторах и тотализаторах учета участников 
азартных игр, от которых принимаются 
ставки, интерактивные ставки на офици-
альные спортивные соревнования, и Пра-
вил представления в Федеральную налого-

вую службу данных учета в букмекерских 
конторах и тотализаторах участников азар-
тных игр, от которых принимаются ставки, 
интерактивные ставки на официальные 
спортивные соревнования».

3. Период, за который представляют-
ся данные учета, определяется в запросе, 
указанном в пункте 1 настоящих Правил, и 
не может превышать одного года.

4. Данные учета представляются в 
течение 3 рабочих дней со дня получения 
организатором азартных игр запроса, ука-
занного в пункте 1 настоящих Правил, в 
электронной форме с применением уси-

ленной квалифицированной электронной 
подписи в соответствии с требованиями 
Федерального закона «О персональных 
данных» посредством информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Совместимость данных учета, пред-
ставляемых в форме электронного доку-
мента, обеспечивается за счет соблюде-
ния следующих условий:

а) применение организаторами азар-
тных игр средств усиленной квалифици-
рованной электронной подписи;

б) представление данных учета в элек-
тронном виде в формате XLS или XLSX.

Приложение 
(форма)

Учет участников азартных игр, от которых принимаются ставки, интерактивные ставки на официальные спортивные соревнования
№
 п/п

Фамилия, имя, отчество 
(при наличии) участника 

азартных игр

Данные документа, 
удостоверяющего 

личность 
(вид, серия и номер)

Дата внесения 
сведений 

об участнике 
азартной игры

Дата приема 
ставки, 

интерактивной 
ставки

Размер ставки, 
интерактивной 

ставки

Наименование официального спор-
тивного соревнования (официаль-
ных спортивных соревнований) и 

дата его (даты их) проведения

Размер 
выигрыша

Дата выплаты 
выигрыша

1 2 3 4 5 6 7 8 9

Примечания:
1. Информация в графы 1—4 вносится единожды при первичном оказании организатором азартной игры участнику азартной игры услуги по заключению основанного на риске 

соглашения о выигрыше (организации заключения основанных на риске соглашений о выигрыше).
2. Информация в графы 5—7 вносится отдельно по каждой ставке, интерактивной ставке, переданной участником азартной игры, при этом в каждую строку вносится только 

одно значение показателя.
3. Информация в графы 8—9 вносится в случае признания участника азартной игры выигравшим.

Правила представления в Федеральную налоговую службу данных учета в букмекерских конторах и тотализаторах 
участников азартных игр, от которых принимаются ставки, интерактивные ставки на официальные спортивные соревнования

Постановление Правительства Российской Федерации 
от 14 августа 2020 г. № 1216 г. Москва

О дополнительных требованиях к организаторам азартных игр
В соответствии с частью 15 статьи 6 Федерального закона «О государственном регу-

лировании деятельности по организации и проведению азартных игр и о внесении изме-
нений в некоторые законодательные акты Российской Федерации» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет :

1.Утвердить прилагаемые дополнительные требования к организаторам азартных 
игр.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г. 
Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин 

Дополнительные требования к организаторам азартных игр

АО «ПОЛИЭФ» совместно с Администрацией Муниципального 
района Благовещенский район Республики Башкортостан уведом-
ляет о намечаемой деятельности «Рекультивация полигона за-
хоронения отходов АО «ПОЛИЭФ»», о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ОВОС), о составлении тех-
нического задания на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС), о проведе-
нии общественного обсуждения. Цель намечаемой деятельнос-
ти: Рекультивация полигона захоронения отходов АО «ПОЛИЭФ». 
Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Башкортостан, Благовещенский район, г. Благовещенск, промп-
лощадка АО «ПОЛИЭФ», кадастровый номер земельного участка 
02:15:091002:24. Заказчик: АО «ПОЛИЭФ», адрес: 453434, Респуб-
лика Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Социалистическая, д. 71. 
Разработчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ООО НИИ БЖД, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1. Орган, ответственный 
за организацию и проведение общественных обсуждений: Ад-
министрация Муниципального района Благовещенский район Рес-
публики Башкортостан. Примерные сроки проведения ОВОС: с 
20.08.2020 по 30.10.2020 г. Форма общественного обсуждения: 
общественные слушания, информирование посредством публика-
ций в СМИ. Ознакомиться с материалами объекта государствен-
ной экологической экспертизы (ГЭЭ) проектной документацией 
«Рекультивация полигона захоронения отходов АО «ПОЛИЭФ», 
включая ТЗ на ОВОС, предварительные материалы ОВОС, а также 
оставить замечания и предложения можно в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего объявления и в течение 30 дней после 
окончания общественных слушаний (при себе иметь паспорт) в 
здании Администрация Муниципального района Благовещенский 
район Республики Башкортостан по адресу: 453431, Республика 
Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Седова, д. 96, каб. 24, время 
приема: понедельник—пятница 09.00—17.00, перерыв на обед: 
12.30—13.30 (начальник отдела реализации программ Сальников 
Михаил Владимирович, тел. 8(34766) 2-29-09, 2-16-65). Выход-
ные: суббота, воскресенье. Замечания и предложения принимаются 
в письменной форме в месте ознакомления с материалами объекта 
ГЭЭ и на e-mail: adm48@bashkortostan.ru, info@nii-bgd.ru. Бланки 
для представления замечаний и предложений также доступны на 
сайтах: https://blagoveshensk.bashkortostan.ru/ и www.nii-bgd.ru/
novosti. Общественные обсуждения объекта ГЭЭ, включая матери-
алы ОВОС и ТЗ на ОВОС, состоятся 24.09.2020 г. в 15.00 местно-
го времени по адресу: Республика Башкортостан, г. Благовещенск, 
ул. Седова, 98, в здании Городского дома культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проектной документации,  
включая материалы ОВОС, по объекту 
«МН Альметьевск—Горький 3, участок 

Тиньговатово—Горький 3. 550,6 км — 552,1 км, 
553,6 км—554,7 км, 556,9 км — 559,1км. 

Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным зако-

нодательством Российской Федерации (Федеральный за-
кон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», 
Федеральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации») АО «Транснефть 
— Верхняя Волга» совместно с администрацией муниципаль-
ного образования — Кстовский муниципальный район Ниже-
городской области — информирует о проведении обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) проектной документации, вклю-
чающей раздел «Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности», по объекту  
«МН Альметьевск—Горький 3, участок Тиньговатово—Горь-
кий 3. 550,6км—552,1 км, 553,6 км—554,7 км, 556,9 км—
559,1км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности: Целью проек-
та является обеспечение надежности эксплуатации нефтепро-
вода «Альметьевск — Горький-3».

Географическое положение: Нижегородская область, 
Кстовский район.

Общие сведения о проекте: Назначение объекта — транс-
порт нефти. В рамках реализации проекта предусмотрена ре-
конструкция трех участков нефтепровода.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», 
адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 
4/1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель —  
Институт по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вави-
лова, д. 24, корп. 1, телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II—IV квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Кстовского муниципального 
района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания

Дата и место проведения: 29.09.2020 в 14.00 по адресу: 
607650, г. Кстово Нижегородской области, пл. Ленина, д. 4, 
администрация Кстовского муниципального района, актовый 
зал.

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, вклю-
чающей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний 
и предложений: 

1.  Проектная документация, включая раздел ОВОС, бу-
дет доступна в администрации Кстовского муници-
пального р-на Нижегородской обл. по адресу: 607650, 
г. Кстово Нижегородской области, пл. Ленина, д. 4  
(тел.: (83145) 3-92-62) и в Горьковском районном нефте-
проводном управлении по адресу: Нижегородская область, 
г. Кстово, ул. Народная, д.30А (тел.: 8-83145-5-26-03) 
в период с 28.08.2020 по 30.10.2020;

2.  Замечания, предложения, мнения и вопросы от обществен-
ности будут приниматься в письменном виде в свободной 
форме со дня опубликования настоящего уведомления 
до 29.09.2020, а также в течение 30 дней после проведе-
ния общественных слушаний с 30.09.2020 по 30.10.2020 
в администрации Кстовского муниципального р-на Ни-
жегородской обл. по адресу: 607650, г. Кстово Нижего-
родской области, пл. Ленина, д. 4 (тел. (83145) 3-92-62). 
Время работы общественной приемной с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00 с 28.08.2020 по 30.10.2020. Для 
учета общественного мнения в общественной приемной 
будет размещен Журнал учета замечаний, предложений, 
мнений и вопросов общественности. 

Ответственный организатор от Заказчика: АО «Транснефть 
— Верхняя Волга», начальник отдела экологической безопас-
ности и рационального природопользования Черняева Ирина 
Алексеевна, 8-910-396-93-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Первая горнорудная компания» информирует о прове-
дении совместно с администрацией муниципального образо-
вания городской округ «Новая Земля» в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372, общественных обсуждений рассматривае-
мого к размещению на о. Южный архипелага Новая Земля объ-
екта намечаемой деятельности по проектной документации, 
включая материалы Оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС), — проектируемого объекта государственной 
экологической экспертизы: «Горно-обогатительный комбинат 
на базе месторождения свинцово-цинковых руд Павловское и 
портовый комплекс (остров Южный архипелага Новая Земля 
Архангельской области). Часть 2. Портовый комплекс».

Целью намечаемой хозяйственной деятельностью 
проекта является создание портового комплекса для обеспе-
чения деятельности горно-обогатительного комбината на базе 
Павловского месторождения. 

Местоположение намечаемой деятельности: остров 
Южный архипелага Новая Земля Архангельской области.

Заказчик: АО «Первая горнорудная компания». Адрес 
(место нахождения): Российская Федерация, 163069, Архан-
гельская область, г. Архангельск, ул. Свободы, д. 23, этаж 1, 
помещение 10. 

Исполнитель работ по ОВОС и разработке проектной доку-
ментации: АО «ВНИПИпромтехнологии», Каширское ш., д. 33, 
Москва, 115409. Тел.: (499) 544-11-22. Факс: (499) 324-86-08.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: III кв. 
2020 г. — IV кв. 2020 г. 

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная. 

Общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) проводятся в 2 этапа: 

1. Общественные обсуждения проекта Технического зада-
ния на проведение Оценки воздействия проектируемого объ-
екта на окружающую среду.

2. Общественные обсуждения проектируемого объекта на-
мечаемой деятельности АО «Первая горнорудная компания» 
по проектной документации (включая материалы ОВОС). 

С материалами для общественных обсуждений в составе 
проектной документации проектируемого объекта (раздел 
проектной документации «Перечень мероприятий по охра-
не окружающей среды» и утвержденное Техническое задание 
на проведение Оценки воздействия проектируемого объекта 
на окружающую среду) можно ознакомиться и оставить свои 
замечания и предложения в журнале регистрации замечаний 
и предложений в течение 30 дней начиная с 24 августа 2020 г. 
в общественной приемной в здании администрации МО го-
родской округ «Новая Земля» по адресу: пос. Белушья Губа, 
ул. Советская, д. 16, в будние дни — с 9.00 до 18.00, перерыв на 
обед — с 13.00 до 14.00, а также по адресу: г. Москва, ул. Нико-
лоямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни с 9.00 до 17.00. 

Материалы для общественных обсуждений проектируемо-
го объекта по проектной документации размещены также на 
сайте Заказчика http://www.pgrk.armz.ru. Вопросы и коммен-
тарии к материалам для общественных обсуждений можно 
также направить в электронном виде по E-mail: pgrk@armz.ru, 
в письменной форме с 9.00 до 17.00 по местному времени еже-
дневно в рабочие дни по адресу: г. Москва, ул. Николоямская, 
д. 40/22, стр. 4, тел.: 8 (495) 508-88-08. 

Итоговое заседание общественных обсуждений (в фор-
ме общественных слушаний) состоится 23 сентября 2020 г. в 
17.00 по адресу: Архангельская область, пос. Белушья Губа, 
ул. Советская, д.16. 

По итогам 2 этапа общественных обсуждений документа-
ция может быть откорректирована по поступившим в ходе об-
щественных обсуждений замечаниям и комментариям.

Комментарии и предложения к материалам для обществен-
ных обсуждений (в письменном виде) можно будет оставить в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
и проведения итогового заседания в журнале их регистрации 
по адресам: пос. Белушья Губа, ул. Советская, д.16 в будние 
дни — с 9.00 до 18.00, перерыв на обед — с 13.00 до 14.00, и 
г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00, а также направить в электронном виде по  
E-mail: pgrk@armz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Первая горнорудная компания» информирует о проведе-
нии совместно с администрацией муниципального образования 
городской округ «Новая Земля» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000  
№ 372, общественных обсуждений рассматриваемого к размеще-
нию на о. Южный архипелага Новая Земля объекта намечаемой 
деятельности по проектной документации, включая материалы 
Оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), — 
проектируемого объекта государственной экологической экс-
пертизы: «Строительство горно-обогатительного комбината на 
базе месторождения свинцово-цинковых руд Павловское, остров 
Южный архипелага Новая Земля Архангельской области». 

Целью намечаемой хозяйственной деятельности про-
екта «Строительство горно-обогатительного комбината на базе 
месторождения свинцово-цинковых руд Павловское, остров Юж-
ный архипелага Новая Земля Архангельской области» является 
создание горно-обогатительного комбината на базе Павловско-
го месторождения на острове Южный архипелага Новая Земля. 
Проектная мощность 3,5 млн т/год по руде. Готовой продукцией 
горно-обогатительного комбината являются цинковый и свин-
цовый концентраты. 

Местоположение намечаемой деятельности: остров Юж-
ный архипелага Новая Земля Архангельской области. 

Заказчик: АО «Первая горнорудная компания». Адрес (место 
нахождения): Российская Федерация, 163069, Архангельская об-
ласть, г. Архангельск, ул. Свободы, д. 23, этаж 1, помещение 10. 

Исполнитель работ по ОВОС и разработке проектной доку-
ментации: АО «ВНИПИпромтехнологии», Каширское ш., д. 33, 
Москва, 115409. Тел.: (499) 544-11-22. Факс: (499) 324-86-08. 

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС:  
III кв. 2020 г. — IV кв. 2020 г. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная. 

Общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) проводятся в 2 этапа: 

1. Общественные обсуждения проекта Технического задания 
на проведение Оценки воздействия проектируемого объекта на 
окружающую среду.

2. Общественные обсуждения проектируемого объекта на-
мечаемой деятельности АО «Первая горнорудная компания» по 
проектной документации (включая материалы ОВОС). 

С материалами ОВОС в составе проектной документации 
проектируемого объекта, резюме нетехнического характера и ут-
вержденным Техническим заданием на проведение Оценки воз-
действия проектируемого объекта на окружающую среду можно 
ознакомиться и оставить свои замечания и предложения в жур-
нале регистрации замечаний и предложений в течение 30 дней 
начиная с 24 августа 2020 г. в общественной приемной в здании 
администрации МО городской округ «Новая Земля» по адресу: 
пос. Белушья Губа, ул. Советская, д. 16, в будние дни — с 9.00 
до 18.00, перерыв на обед — с 13.00 до 14.00, а также по адресу: 
г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни с 9.00 
до 17.00. 

Материалы для общественных обсуждений (Резюме нетехни-
ческого характера, утвержденное Техническое задание на про-
ведение ОВОС и материалы ОВОС) размещены также на сайте 
Заказчика http://www.pgrk.armz.ru. Вопросы и комментарии к 
материалам для общественных обсуждений можно также напра-
вить в электронном виде по E-mail: pgrk@armz.ru, в письменной 
форме с 9.00 до 17.00 по местному времени ежедневно в рабо-
чие дни по адресу: г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4,  
тел.: 8 (495) 508-88-08. 

Итоговое заседание общественных обсуждений (в форме об-
щественных слушаний) состоится 23 сентября 2020 г. в 17.00 по 
адресу: Архангельская область, пос. Белушья Губа, ул. Советская, 
д. 16. 

По итогам 2 этапа общественных обсуждений документация 
может быть откорректирована по поступившим в ходе обще-
ственных обсуждений замечаниям и комментариям.

Комментарии и предложения к материалам для обществен-
ных обсуждений (в письменном виде) можно будет оставить в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
и проведения итогового заседания в журнале их регистрации 
по адресам: пос. Белушья Губа, ул. Советская, д. 16, в будние 
дни — с 9.00 до 18.00, перерыв на обед — с 13.00 до 14.00, и 
г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00, а также направить в электронном виде по  
E-mail: pgrk@armz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений в рамках l этапа ОВОС (заочные)

Публичное акционерное общество «Новолипецкий 
металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом Администрации города Липец-
ка в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» уведомляет о начале проведе-
ния первого этапа общественных обсуждений материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
— Технического задания на проведение ОВОС по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная до-
кументация «ПАО «НЛМК». Газовый цех. Строительство новой 
«мокрой» газоочистки».

Целью намечаемой деятельности является: строитель-
ство новой системы мокрой газоочистки для обеспечения эф-
фективной очистки доменного газа (до 4 мг/нм3).

Месторасположение намечаемой деятельности: Липец-
кая область, г. Липецк, объект расположен в Левобережном 
округе г. Липецка, в промышленной зоне на земельном участке 
площадью 26968835 м², кадастровый номер 48:20:0000000:32843 
на территории ПАО «НЛМК». 

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Новолипецкий металлургический комбинат», 
Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, д. 2, 398040, 
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август 2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оценкой 
намечаемой деятельности и декларацией о намерениях 
можно с 26 августа 2020 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте Управления 
Левобережным округом администрации города Липецка: 
lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
д. 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы ра-
боты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Ли-
пецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным 
округом администрации города Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
по указанным адресам в течение всего срока проведения ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 26 августа 2020 г. по 24 сентября 2020 г. по адресам: 

—  г. Липецк, пл. Металлургов, д. 2а (здание библиотеки, му-
зея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, 
пт. — с 8.00 до 16.00; 

—  г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобереж-
ным округом администрации города Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме обсуждений) материалов по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Этап 1. Комплекс 
зданий и сооружений по искусственному осеменению, воспроиз-
водству и откорму свиней свиноводческого комплекса №1 близ 
н.п. Косуличи Шаблыкинского района Орловской области», 
общественные обсуждения проводятся в период с 24.08.2020 
по 24.09.2020.

Цель деятельности: искусственное осеменение, воспроиз-
водство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Косуличи Шаб-
лыкинского района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская область, 
Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Западная, владе-
ние 6, тел.: +7 (4722) 58-64-00, доб. 70162. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август 2020 г. — октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений — адми-
нистрация Шаблыкинского района Орловской области совмест-
но с ООО «Мираторг-Курск».

Распоряжение администрации Шаблыкинского района Ор-
ловской области о проведении обсуждений от 17.08.20 № 172-р.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду по объекту государственной экологической экс-
пертизы— проектной документации «Этап 1. Комплекс зданий 
и сооружений по искусственному осеменению, воспроизводству 
и откорму свиней свиноводческого комплекса № 1 близ н.п. Ко-
суличи Шаблыкинского района Орловской области» и Техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в соот-
ветствии с проектной документацией «Этап 1. Комплекс зданий 
и сооружений по искусственному осеменению, воспроизводству 
и откорму свиней свиноводческого комплекса № 1 близ н.п. Ко-
суличи Шаблыкинского района Орловской области», доступны 
для ознакомления в холле здания администрации Шаблыкинс-
кого района Орловской области по адресу: Орловская область, 
Шаблыкинский район, п. Шаблыкино, ул. Ленина, д.21, в зда-
нии администрации Косулического сельского поселения по ад-
ресу: Орловская область, Шаблыкинский район, с. Высокое, пер. 
Школьный, дом. 1, в период времени с 24.08.2020 по 24.09.2020, 
с 9.00 24.08.20 до 17.00 24.09.2020, с понедельника по пятницу, 
без учета выходных дней, с перерывом с 13.00 до 14.00, и на 
официальном сайте администрации Шаблыкинскго района Ор-
ловской области (admshabl.ru).

Направлять замечания и предложения в письменной фор-
ме в отдел архитектуры, градостроительства и ЖКХ админис-
трации Шаблыкинского района Орловской области в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00) по адре-
су: Орловская область, Шаблыкинский район, п. Шаблыкино, 
ул. Ленина, д.21, в здании администрации Косулического сель-
ского поселения по адресу: Орловская область, Шаблыкинский 
район, с. Высокое, пер. Школьный, дом.1., в период времени 
с 24.08.2020 по 24.09.2020, с 9.00 24.08.20 до 17.00 24.09.2020, 
с понедельника по пятницу, без учета выходных дней, с переры-
вом с 13.00 до 14.00, и на официальном сайте администрации 
Шаблыкинскго района Орловской области (admshabl.ru) по ад-
ресу: 308000, Белгородская область, г. Белгород, просп. Богда-
на Хмельницкого, 113, в сроки с 21.08.2020 г. по 21.09.2020 г.  
с 8.00 по 17.00. Телефоны для справок: +7 (48644) 2-13-79, 
+7 (4722) 58-64-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Некоторые новости 
предстоящего сезона

Обойдемся 
без шахмат

Инга Бугулова

С началом осени начнется и новый театральный сезон 
— большинство театров готовы распахнуть двери уже в 
середине сентября. Что ждет зрителей во все еще зыб-
кой постпандемийной реальности?

Уходим от шахматной рассадки: министерство 
культуры разработает новые правила размещения 
зрителей в залах и уже к концу августа представит 
свои предложения Роспотребнадзору. От нормы запол-
нять зал наполовину планируют уйти.

— Наше предложение точно не будет повторять шах-
матную рассадку. Хотя ограничения будут — мы рас-
сматриваем наибо-
лее оптимальный 
вариант, — рассказа-
ла заместитель ми-
нистра культуры 
РФ Алла Манилова.

Единого дня от-
крытия театров, как 
это было с музеями, 
не будет: 

— Каждый театр 
это решит самосто-
ятельно. Сейчас за-
вершается репети-
ционный период, 
идут сборы трупп, — отметила Алла Манилова.

В Большом — внеплановая премьера. Балетная 
жизнь здесь начнется 10 сентября: на Новой сцене 
представят «Четыре персонажа в поисках сюжета». 
Проект был задуман в разгар карантина, чтобы арти-
сты могли как-то отвлечься, а теперь вылился в пре-
мьеру со звездными именами.

— Эта идея пришла в изоляции в конце апреля. Ситу-
ация была сложная, все скучали по работе, и мне захо-
телось увлечь артистов, придать им силу, энергию, 
надежду, — рассказал руководитель балета Большого 
театра Махар Вазиев.

Новая постановка объединит одноактные балеты 
зарубежных хореографов «Девятый Вал» Брайана 
Ариеса, «Всего лишь» Симоне Валастро, «Угасание» 
Димо Милева и «Тишину» Мартина Шекса. Зрители 
увидят Светлану Захарову, Екатерину Крысанову, Оль-
гу Смирнову, Владислава Лантратова, Артемия Беля-
кова и других именитых артистов.

Не исключено, что «Четыре персонажа в поисках 
сюжета» войдут в будущем в репертуар театра, сооб-
щил Махар Вазиев.

Объявил дату своего открытия Александринский 
театр — 2 сентября. Пока же по законам пандемийного 
времени коллектив общается с публикой онлайн: 21 и 
24 августа в мессенджере WhatsApp будет представлен 
спектакль о подростках «Через час». В театре отмеча-
ют, что это «документальный социальный форум-те-
атр, сеанс доверительного разговора с подростками, и 
не только». В основе постановки — реальные истории 
подростков, которые повествуют о поворотных мо-
ментах в их жизни.

В числе первых «реальных» премьер — спектакль 
Андрия Жолдака по роману Золя «Нана», который не 
смогли показать из-за пандемии в прошлом сезоне.  

ПРОЕКТ В Петербурге появились инсталляции про алфавит и национальную идентичность

Вам же русским языком говорят
Елена Боброва

П
ушкин говорил: постоян-
ный доход он имел толь-
ко «с 36 букв русской аз-

буки». Но мы-то считаем, что 
букв — 33. Куда пропали осталь-
ные? В петербургском  «Мане-
же» представлен проект «33 
знака», где вспомнили и о про-
павших буквах. В экспозиции 
15 инсталляций в виде кирилли-
ческих букв. Куратор проекта, 
руководитель Школы дизайна 
НИУ ВШЭ-Петербург Митя Хар-
шак рассказал о загадочных 
«юсах» и о России как террито-
рии особой письменности.

Вы предложили 15 художни-
кам создать инсталляции из 
графем, существующих толь-
ко в кириллице, включая ис-
чезнувшие. А для чего?

МИТЯ ХАРШАК: Было важно спрово-
цировать художников на автор-
ское высказывание: что такое 
для них кириллица? Уникаль-
ность проекта и в том, что ги-
гантские буквы размещены в 
разных уголках города. Именно 
здесь произошла самая значи-
мая реформа русской азбуки, 
которую инициировал Петр I. 
Интересно, как город будет вза-
имодействовать с этими объек-
тами. На Васильевском острове 
утвердилась буква «Я», кото-
рую Петр Белый создал в виде 
огромного мангала. Неподалеку 
от Марсового поля появилась 
созданная Андреем Люблин-
ским буква «Ё» высотой более 4 
метров. Буква «Ш», которую 
Андрей Воронов наполнил ша-
риками по аналогии с букварем, 
— у Шереметевского дворца. На 
Стрелке Заячьего острова вста-

ла буква «Х». Я как куратор взял 
первую букву своей фамилии, 
разбил на элементы-стрелки, 
показывающие направление 
движения. Если обойти букву, 
дальний элемент конструкции 
перекрывается ближним, и воз-
никает ощущение, что объект 
движется! 

Исчезнувшие из алфавита 
«большой» и «малый юс» вы-
зовут оторопь у прохожего. 
Возможно, он не сразу поймет, 
что это буквы.

МИТЯ ХАРШАК: Юсы прекрасны, 
они сами как скульптуры. Но у 
проекта еще и просветитель-
ская миссия. Юрий Гордон и Ан-
дрей Пунин спроектировали ла-
биринт: история развития на-
шей письменности со времен 
глаголицы. Дело не только в том, 
что пропали «ферт» и «ять» и 

появилась «ё». Наша нацио-
нальная идентичность связана с 
тем, что у нас письменность 
особая. Почему стала возможна 
европейская интеграция? Евро-
пейцы не только на общей исто-
рии замешены, но и взращены 
на одной латинской базе. А мы 
— особняком, между Востоком и 
Западом. У нас своя территория 
особой письменности.

Наши бывшие республики 
стали переводить алфавиты 
на латиницу. В их число к 
2025 году войдет и Казахстан.

МИТЯ ХАРШАК: Разумеется, графи-
ка языка связана с геополити-
кой и идеологией. Такова была и 
реформа языка Петра I. Он вы-
черкивал буквы из старосла-
вянской азбуки, вносил новые 
эскизы, и литература стала на-
бираться гражданским шриф-
том. Но с чего все началось — с 
посольств конца XVII века, с по-
ездок Петра I в Голландию, где 
он размещал заказы на литеры.

Чем ему помешали «юсы»?
МИТЯ ХАРШАК: Они были символа-
ми архаики. Возводимому по 
образцу европейских столиц 
Петербургу требовался новый 
визуальный язык. Но надо от-
дать должное: наша письмен-
ность стала ближе к европей-
ской традиции, но от кирилли-
цы Петр не отказался. Что каса-
ется отказа ряда стран от кирил-
лицы, то все закономерно: кто-
то хочет дистанцироваться от 

Москвы и интегрироваться в 
большую европейскую семью.

А почему в советской России 
поначалу тоже думали лати-
низировать нашу письмен-
ность?

МИТЯ ХАРШАК: Большевики верили 
в идею мировой революции и 
пошли по пути интернациона-
лизации языка. А кириллица 
была «наследием проклятого 
царизма». Но Россия литерату-
роцентричная страна. Если бы в 
1920-е случилась латинизация, 
мы бы уже как минимум не мо-
гли читать великую русскую ли-
тературу в подлиннике.

Пытались сконструировать 
искусственный язык эсперан-
то. Почему затея не удалась? 

МИТЯ ХАРШАК: Потому же, почему 
не состоялись многие утопиче-
ские идеи. Любому искусствен-
но насаждаемому, оторванному 
от корней явлению трудно при-
житься. Нужна опора в культур-
ном коде. 

«Двуязычной» молодежи, ка-
жется, уже не важна само-
бытность кириллицы. Вот 
вам, человеку продвинутому, 
уже все равно, какими буква-
ми писать?

МИТЯ ХАРШАК: Я за культивирова-
ние различий. И не хотелось бы, 
чтобы все пользовались одной 
письменностью. К счастью, об 
этом пока речи нет. Есть и ив-
рит, и восточные иероглифы, и 

невероятной красоты грузин-
ское и армянское письмо, и 
арабская вязь. В Марокко я был 
потрясен письменностью див-
ной красоты, которую встречал 
в элементах городской навига-
ции. Она создана искусственно, 
когда король Мухаммед VI ут-
вердил модификацию тифинага 
— «нео-тифинаг» — для северно-
берберских языков. И сейчас 
эта письменность там признана 
второй официальной после 
арабской. Это потрясающий 
пример того, как и в наше время 
может появиться новая пись-
менность. А если говорить о сов-
ременной письменности, то 
сейчас на наших глазах проис-
ходит очень интересная исто-
рия. Молодое поколение — поко-
ление мессенджеров, где целый 
ряд слов и понятий легко заме-
нить эмодзи. По сути, письмен-
ность сделала большой круг и 
вернулась к пиктограммам, к 
египетским иероглифам.

Ну да, набора «человечек — 
стрелочка — дом» достаточ-
но, чтобы сказать: «я пришел 
домой». А вместо долгих по-
здравлений — пиктограммы: 
букет, шампанское, фейер-
верк.

МИТЯ ХАРШАК: Да, это абсолютный 
Древний Египет. Удивительный 
феномен, который всерьез не 
исследуется, хотя такова новая 
реальность коммуникации и 
межличностного общения. Если 
совсем далеко заглядывать — 
мне кажется, языковые разли-
чия снивелируются от повсе-
местного внедрения искусст-
венного интеллекта и встроен-
ных переводчиков. Сохранится 
ли при этом необходимость в 
письменности, если мысли, 
эмоции и образы декодируются 
и передаются телепатически? 
Большой вопрос.  

КИНО Иван И. Твердовский перед венецианской премьерой его фильма

Нужно глубоко выдохнуть
Валерий Кичин 

В 
программе 77-го Ве-
нецианского кинофе-
стиваля Giornate degli 
Autori участвует рос-
сийский фильм «Кон-
ференция» о психоло-
гическом эхе теракта 
в Театральном центре 
на Дубровке. Героиня, 

которой удалось спастись, не 
может расстаться с чувством 
вины и собирает уцелевших за-
ложников на вечер памяти в том 
роковом зале… Мы беседуем с 
автором фильма Иваном И. 
Твердовским.

В 2002 году вы были школьни-
ком — как вы восприняли это 
событие?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: В 90-е греме-
ли теракты и у нас, и в мире, но 
такого крупного захвата залож-
ников в Москве еще не было. Ро-
дители знают некоторых участ-
ников мюзикла — стали им зво-
нить, шли бессонные ночи пе-
ред телевизором. Погибла де-
вочка из параллельного класса, 
а потом  я познакомился с ребя-
тами, участниками детской 
труппы «Норд-Оста»... 

Но фильм выходит за пределы 
этой трагедии — он о совести, 
которая не отпускает герои-
ню и перемалывает ее жизнь.

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Я не хотел пу-
блицистики — художественное 
кино предполагает более от-
страненную позицию. И мы не 
шли след в след за трагедией — в 
фильме рассказана более част-
ная история. Образ героини — 
собирательный, в нем черты 
многих, переживших посттрав-
матический синдром. 

Был у нее прототип?
ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Три женщи-
ны. Две девушки выпрыгнули в 
окно в первую ночь захвата. Еще 
женщина пришла с мужем и 
детьми, но в конце первого акта 
плохо себя почувствовала и в 
антракте ушла — а семья оста-
лась, сын погиб. И еще есть жен-
щина, которая потом ушла в мо-
настырь — следов ее нам найти 
не удалось. Их судьбы стали ос-
новой сценария, но я старался, 
деликатно относясь к фактам, 
делать не документ, а художест-
венный фильм. И героиня, и ее 
семья — фигуры вымышленные. 

Уже выросло поколение, для 
которого эта трагедия в дале-
ком прошлом. А для несведу-
щих показанные в фильме пе-
рипетии  как бы повисают в 
воздухе. Как это воспримет 
публика и у нас и в Венеции?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Повествова-
ние строится так, что все вопро-
сы, возникающие по ходу дейст-
вия, получат ответ. Но картина 

не для широкого проката, не 
мейнстрим. В современном 
искусстве важно, чтобы зритель 
был подготовлен и восприни-
мал фильм по предложенным 
им законам. Если он этого не 
может — ему с нами не по пути.

Эти законы формулирует 
уже начало: уборщица пылесо-
сит зрительские кресла — 
кадр длится, по-моему, боль-
ше трех минут…

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Пять с лиш-
ним. Очень долгая сцена, она на-
страивает на правильную инто-
нацию. Пространство, где прои-
зошла трагедия, — одно из геро-
ев картины, его нужно ощутить. 
Войти в иной ритм после суеты, 
когда только-только успеваешь 
набрать воздуха… А чтобы смо-
треть нашу картину, нужно 
очень глубоко выдохнуть. Что-
бы это подготовить, и существу-
ет инструмент в виде долгой 

сцены. Это момент, когда слу-
чайный зритель с попкорном 
имеет шанс вовремя уйти. 

Вы постоянно работаете с 
Натальей Павленковой — как 
она приняла идею картины?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Это наша пя-
тая совместная работа, и я ее 
предупредил: будет трудно, по-
тому что нельзя ни в чем повто-
рять свои приемы из прошлых 
картин. Пробы — странная вещь: 
ты делаешь с разными артиста-
ми довольно простой этюд, а по-
том накопленный на пробах ма-
териал сам начинает тебе дик-
товать природу и характеры ге-
роев. Павленкова в этом смысле 
была наиболее убедительна из 
всех, кто участвовал в кастинге.

Кто эти люди, снимавшиеся в 
сцене в зрительном зале? Я, 
естественно, узнал Филиппа 
Авдеева и Романа Шмакова — 

актеров, которые  были 
участниками детской труп-
пы мюзикла. Кто остальные?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Артисты мо-
сковских театров. Мне было 
важно участие Романа и Филип-
па как реальных участников со-
бытий. Они — камертон фильма. 
Снято в том зале, где они стояли 
на сцене. И звучат реальные 
истории заложников. Они рас-
сказывают о себе, и их присут-
ствие не позволяет другим ар-
тистам слишком отрываться от 
фактов, превращать жизнь ре-
альных людей в игру. 

Вы долго не могли найти ин-
весторов. Что это — робость 
касаться воспаленной темы 
или нежелание вкладываться 
в некоммерческий проект?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Сегодня ав-
торское кино довольно марги-
нализировано, крупных продю-
серов оно не интересует. И когда 
появились продюсеры Костя 
Фам и Катя Михайлова,  это 
было большой удачей. Они в 
силу молодой энергии и дерзо-
сти согласились участвовать.

В Голливуде после трагическо-
го события в столь знаковом 
месте уже через год на экра-
нах был бы фильм о пределах 

человеческой низости и духов-
ной высоты. Где воспроизводи-
лась бы эта запредельная кол-
лизия: радостный спектакль 
— и смерть, его оборвавшая. 
Почему это не сделали у нас?

ИВАН И.  ТВЕРДОВСКИЙ: Мы в этом 
смысле заторможенные. Хотя 
если говорить про нулевые 
годы, терроризм обойти невоз-
можно. И в мире вышло множе-
ство фильмов о нем от «Фарен-
гейта 9/11» до норвежской 
«Утойи 22 июля». Мы вообще не 
очень готовы рассматривать но-
вейшую историю. Ведь только 
теперь случился бум книг, филь-
мов об Афгане — понадобилось 
более 30 лет! Не думаю, что из-
за страха. Возможно, инер-
тность. И нужно, чтобы наши 
художники подпали под влия-
ние зарубежных коллег — только 
потом они обращают внимание 
на похожие истории у себя дома. 

Если бы ваши коллеги взялись 
за тему Дубровки, мало кто 
не соблазнился бы возможно-
стью разбавить тягостный 
ритм воспоминаний  флешбэ-
ками, где были бы восстанов-
лены моменты захвата. Вы 
этого избегали — почему?

ИВАН И. ТВЕРДОВСКИЙ: Вспоминая 
об этом кошмаре, люди говорят 

не о том, как выглядят автомат-
чики, а о том, что переживали в 
тот момент. В самые шоковые 
моменты не было страха, а 
ужас испытывали из-за дета-
лей, на которые в жизни и вни-
мания не обратишь. Как звук 
скотча, которым прикручива-
ли к стулу бомбу. И этот звук 
скотча говорит больше, чем 
присутствие способной все 
разнести бомбы.

Каковы прокатные перспек-
тивы фильма?

И В А Н  И .  Т В Е Р Д О В С К И Й :  Картина 
сложная, авторская, и мы не 
можем ожидать больших сбо-
ров. Есть надежды на междуна-
родный прокат: она выйдет в 
странах, ее продюсировавших, 
—  Эстонии, Италии, Великоб-
ритании. Участие в Венециан-
ском фестивале тоже очень 
важно. После него поступят ка-
кие-то предложения. Будет по-
каз в Сочи на фестивале «Кино-
тавр», и точнее определится 
российская судьба фильма. 
Надеюсь, что в ноябре-декабре 
должен начаться ограничен-
ный прокат в России. Точных 
дат пока нет.  

Этот зал таит в себе столько челове-
ческого горя, что мы всегда должны 
помнить трагедию Дубровки.

Если обойти арт-объект по кругу, возникает ощущение, что буква движется.

А К Ц Е Н Т

Мне кажется очень важным понять пси-
хологию заложников Дубровки, чем 
жила в те страшные дни их душа

А К Ц Е Н Т

Письменность сделала большой круг 
и вернулась к пиктограммам, 
к египетским иероглифам

Есть надежда 
отказаться от шах-
матной рассадки 
и увидеть на сце-
нах первые реаль-
ные премьеры
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УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» (филиал 

«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», далее — «Заяви-
тель») совместно с Администрацией муниципального Рыбинско-
го района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: по проекту технической документации 
«Технология получения грунта технологического из вскрышных 
пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский 
имени М.И. Щадова» — в части технической документации.

Цель намечаемой деятельности: получение грунта техноло-
гического из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» для восстановления 
нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Красноярский край, Рыбинский район, филиал 
АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Ща-
дова».

Наименование и адрес Заявителя: филиал АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», 663981, 
Российская Федерация, Красноярский край, г. Бородино, ул. Ле-
нина, 33.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Рыбинского района Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, в журналах 

учета замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами проекта технической доку-

ментации и представить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. автора можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления, а также в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений, по адресам:

ул. Калинина, д. 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администрация 
Рыбинского района Красноярского края, время приема — с 
8.00 до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, кон-
тактное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы до-
ступности материалов — с 8.00 до 17.00;

ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобога-
щение» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. 
Телефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное лицо 
— Степанов Егор Иванович, часы доступности материалов 
— с 8.00 до 16.30;

ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок: 
+7 (39168) 4-36-77, контактное лицо — Гапонов Констан-
тин Александрович, часы доступности материалов — с 8.00 
до 17.00;

Направить свои замечания и предложения можно по адресам: 

ул. Калинина, д. 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администра-
ция Рыбинского района Красноярского края, время приема 
— с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, 
контактное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы 
доступности журнала учета замечаний и предложений  — 
с 8.00 до 17.00;

ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобогаще-
ние» в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. Те-
лефон для справок: +7 (391) 211-60-30, контактное лицо — 
Степанов Егор Иванович, часы доступности материалов — с 
8.00 до 16.30;

ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок: 
+7 (39168) 43-677, контактное лицо — Гапонов Константин 
Александрович, часы доступности журнала учета замечаний 
и предложений — с 8.00 до 17.00;

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования объявления, а также в тече-
ние 30 дней после окончания общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы — проекту технической документа-
ции «Технология получения грунта технологического из вскрыш-
ных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородин-
ский имени М.И. Щадова» в части технической документации 
— состоятся: 21.09.2020 в 17.00 в Администрации Рыбинского 
района Красноярского края по адресу: Красноярский край, г. За-
озерный, ул. Калинина, д. 2, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЕДИНОБОРСТВА   
С обидчиком Емельяненко 
подерется ученик Федора

Отомстить за 
«императора»

Илья Соболев

В ближайшую субботу, 22 августа, рано утром по мо-
сковскому времени в городе Анкасвилл (США, штат 
Коннектикут) пройдет топовый бой для отечественных 
смешанных единоборств. Россиянин Вадим Демков 
сразится за чемпионский титул по версии Bellator в по-
лутяжелом весе (до 93 кг) с его обладателем американ-
цем Райаном Бейдером.

Как известно, законодатель мод в нынешнем ММА — 
промоушен UFC. Но не только UFC живы смешанные 
единоборства. В другой тоже довольно престижной ор-
ганизации, Bellator (вторая по величине после UFC), 
ожидается интереснейший поединок. Райан Бейдер — 
это тот самый боец, который в январе прошлого года 
нокаутировал не кого-нибудь, а легендарного Федора 
Емельяненко, причем сделал это за каких-то 35 секунд. 

А Немков — член Fedor Team и непосредственно уче-
ник Емельяненко. «Последний император», как про-
звали Федора, будет секундантом Вадима в предстоя-
щем бою. Других пояснений, почему поединок будет 
сверхпринципиальным, не нужно.

Если же отвлечься от личных моментов, у России до 
сих пор было четыре чемпиона в Bellator. Заполучить 
пятого — весьма почетно. Но добыть пояс будет нелег-
ко. Все-таки Бейдер — второй номер рейтинга в полутя-
жах по версии авторитетнейшего статистического сай-
та Fightmatrix, и букмекеры предсказуемо считают его 
фаворитом боя. Однако у Немкова, пятого номера рей-
тинга, есть свои козыри. Один из них возраст со всеми 
вытекающими: россиянину всего 28 лет, в то время как 
Бейдеру солидные 37.  

БАСКЕТБОЛ Президент 
РФБ рассказал о планах 
после переизбрания

По системе 
Кириленко

Сергей Сокольский

Андрей Кириленко сохранил пост президента Россий-
ской федерации баскетбола (РФБ) на ближайшие четы-
ре года. Таков главный итог отчетно-выборной конфе-
ренции РФБ, прошедшей накануне.

Конкурентом переизбиравшегося главы организа-
ции был энергичный спортивный функционер Эдуард 
Сандлер, известный тренерской работой в дальнево-
сточных клубах. Для победы одному из кандидатов 
нужно было набрать 50 процентов плюс еще два голоса 
участвовавших в конференции делегатов. Сама проце-
дура голосования с учетом эпидемиологической ситу-
ации проходила заочно в режиме онлайн на портале го-
суслуг.

Реальной борьбы не получилось: Андрей Кириленко 
одержал победу за явным преимуществом. Голоса за 
легендарного в недавнем прошлом баскетболиста от-
дали 109 делегатов, в то время как на стороне Сандле-
ра оказались симпатии всего 16 голосовавших.

— Сперва хотел бы поблагодарить региональные фе-
дерации за поддержку. Важно, что люди видят прогресс 
в том, что ты делаешь, — подчеркнул Кириленко в раз-
говоре с прессой после переизбрания. — Остается мно-
го проблем, но сиюминутно решить их не получится. 
Предстоит кропотливая, планомерная работа. Важно, 
чтобы была инициатива на местах, а РФБ всегда готова 
прийти на помощь.

На вопрос, готов ли он сотрудничать со своим те-
перь уже бывшим конкурентом, не стеснявшимся в 
преддверии выборов громких заявлений и резких вы-
сказываний, Кириленко ответил отрицательно.

— Мне не близок стиль, которым пользовался мой 
оппонент. Возможно, я просто по-другому воспитан. 
Всегда проще оскорблять, относиться с сарказмом, 
проявлять неуважение. Надо было говорить не со 
мной, а регионами. Им доказывать.

Говоря о задачах на ближайшие четыре года, основ-
ным вектором глава отечественного баскетбола назвал 
«жизнь по средствам, без размена на большие проек-
ты, чтобы не пускать пыль в глаза. Надо маленькими 
шажками двигаться вперед, выстраивать систему. Что-
бы она заработала на регулярной основе, должно прой-
ти лет 10—20».

В чем-то придется даже потерпеть, например, как 
это происходит с женской сборной, давно не добивав-
шейся высоких результатов, и скоро произойдет с 
мужской командой.

— Результаты женской сборной — это большая рана 
на моем сердце. Произошло омоложение, ждем, когда 
будет прорыв. Не за горами этот процесс и в мужской 
сборной, поколение, которое еще сыграет в отборе на 
Олимпиаду и потом сойдет. Молодым игрокам понадо-
бится время, чтобы закрепиться в сборной.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» и «Локомотив» потеряли очки перед очной схваткой 
в выходные в Тушино

Исправиться в дерби
Артур Нанян

В 
российской Премьер-лиге 
(РПЛ) состоялись матчи 
третьего по счету тура. Его 

главные итоги — очередная по-
беда «Зенита», обыгравшего на 
своем поле ЦСКА (2:1), и потери 
очков «Спартака» и «Локомоти-
ва».

У «красно-белых» в каждой 
игре со старта нового сезона 
есть все шансы на победу. Но 
пока команда Доменико Теде-
ско идет в середине таблицы, 
выиграв лишь в одной встрече — 
дома у грозненского «Ахмата» 
(2:0) .  И если в поединке с 
«Сочи» начудили арбитры, то в 
противостоянии с «Уфой» спар-

таковцы сами виноваты в поте-
ре очков. 

Главный момент — нереали-
зованный пенальти Джордана 
Ларссона. Да, швед не забил еще 
до гола Эсекьеля Понсе, но в це-
лом «красно-белые» вновь не 
использовали свои шансы. А 
«Уфа» играла как в прошлом се-
зоне: надежная оборона и став-
ка на быстрые контратаки. В 
итоге хозяева добились нужно-
го результата, сдержав быстрых 
форвардов столичной команды.

— Мы провели неплохой матч. 
Обидно, что пропустили на пер-
вых минутах, однако после этого 
ребята быстро вернули контр-
оль над ситуацией и сравняли 
счет. После перерыва у нас были 

моменты, мы владели мячом. В 
концовке возникли шансы, но, к 
сожалению, не использовали их. 
Впрочем, одно очко на таком тя-
желом выезде — тоже неплохой 
результат, — уверен Андреас Хин-
кель, руководивший «красно-бе-
лыми» со скамейки из-за болез-
ни главного тренера команды 
Доменико Тедеско. 

К слову, «Спартак» не усту-
пает уже в четырех матчах под-
ряд — это самая длинная серия 
при Тедеско. Впрочем, вряд ли 
«красно-белые» могут быть до-
вольны стартом сезона. Ведь пе-
ред командой стоит задача 
стать чемпионом. А она уже от-
стает на четыре очка от идущего 
без потерь «Зенита».

Разочаровывает и «Локомо-
тив», с которым «Спартаку» 
встречаться уже в грядущее 
воскресенье. Пока «железно-
дорожники» не блещут в атаке, 
и с трудом набирают очки. 
Матч с «Краснодаром» мо-
сквичи выиграли благодаря 
эффектному голу Алексея Ми-
ранчука, а с «Уралом» (1:1) 
спаслись на последних мину-
тах благодаря точному удару 
Федора Смолова. 

— Матч был тяжелым. Мы 
контролировали игру, владели 
мячом под 70 процентов време-
ни, создали много моментов, но 
пропустили с первого же удара в 
створ. Так бывает. На поле нуж-
но больше энергии. Но мы не 
уступили и набрали одно очко. 
Семь очков после трех встреч — 
это неплохо, — считает главный 
тренер «Локомотива» Марко 
Николич. 

Ну а в центральной встрече 
третьего тура «Зенит» в упор-
ной борьбе переиграл ЦСКА — 
2:1. Дубль оформил Сердар Аз-
мун, а у москвичей отличился 
Никола Влашич.

Всего два месяца назад эти 
команды играли в концовке 
прошлого сезона. ЦСКА после 
того матча (0:4) едва не остался 
без главного тренера: Виктор 
Гончаренко готов был уйти в от-
ставку, но, взяв небольшую пау-
зу, передумал. Армейцы после 
этого прибавили и попали в ев-
рокубковую зону.

Вот и в матче с «Зенитом» 
ЦСКА смотрелся очень достой-
но, в отличие от предыдущего 
свидания команд. Но все равно 
победа осталась за питерцами. А 
Гончаренко проиграл уже «си-
не-бело-голубым» в семи из 14 
встреч и победил лишь однажды.

— На протяжении 60—70 ми-
нут игры мы хорошо смотре-
лись. Дальше необоснованно 
избавлялись от мяча в начале 
атаки. «Зенит» — опытная ко-
манда, они держали нас под дав-
лением. Если бы чуть смелее 
были впереди, может, добились 
бы другого результата, хотя 
структурно смотрелись непло-
хо. Думаю, проводя определен-
ные изменения, будем прибли-
жаться к питерцам. Чтобы не 
просто побеждать их, но и быть 
выше в таблице, — отметил Гон-
чаренко. 

Добавим, что в турнирной 
таблице РПЛ лидируют: «Зе-
нит» (девять очков), «Дина-
мо», «Локомотив» (оба — по 
семь), «Краснодар», ЦСКА (по 
шесть).  

ФУТБОЛ В финале Лиги чемпионов сыграют фавориты турнира 
немецкая «Бавария» и французский «ПСЖ»

Сюрпризы кончились

Илья Соболев

М
юнхенская «Бава-
рия» разгромила 
ф р а н ц у з с к и й 
«Лион» — 3:0 и 
вышла в финал 
Лиги чемпионов. 
В решающем мат-
че, который со-
стоится в ближай-

шее воскресенье на лиссабон-
ском «Эштадиу да Луш», немцы 
сыграют с еще одним клубом из 
Франции, «Пари Сен-Жермен».

Е в р о к у б к о в ы й  с е -
зон-2019/2020, затянувшийся 
аж до августа, близок к заверше-
нию. Из-за пандемии коронави-
руса формат Лиги чемпионов по-
лучился урезанным: вместо тра-
диционных двухматчевых про-
тивостояний в плей-офф в Пор-
тугалии прошел «Финал вось-
ми», что теоретически повыша-
ло вероятность неожиданностей. 
Тем не менее финальная пара вы-
глядит вполне закономерно. По-
следнего поставщика сенсаций, 
«Лион», остановивший «Ювен-
тус» и «Манчестер Сити», из тур-
нира выбила «Бавария», которая 
в нынешнем сезоне производит 
монструозное впечатление. 

С момента триумфа в финале 
Лиги чемпионов-2013, в кото-
ром мюнхенцы одолели дор-
тмундскую «Боруссию» (2:1), 
«Бавария» трижды доходила до 
полуфинала, но не более. Паззл 
сложился после того, как по 
ходу нынешнего сезона коман-
ду возглавил экс-помощник Йо-
ахима Лева в сборной Германии 
Ханс-Дитер Флик.  Под его руко-
водством «Бавария» уже взяла 
чемпионский титул в Германии 
и кубок страны. А теперь — в фи-
нале Лиги чемпионов. Первом в 
тренерской карьере Флика. 

Одно из олицетворений 
мощи нынешней «Баварии» — 
пара немецкого хавбека Сержа 
Гнабри, оформившего в матче с 
«Лионом» дубль, и поляка Ро-
берта Левандовски, поставив-
шего в этой игре точку. Вдвоем 
они уже настреляли 24 мяча. 
Это новый рекорд Лиги чемпио-
нов. Предыдущий принадлежал 

дуэту из «Реала» португальцу 
Криштиану Роналду и валлийцу 
Гарету Бэйлу (23 гола). Леван-
довски идет еще и на персональ-
ный снайперский рекорд. Сей-
час у него 15 мячей: еще два — и 
он повторит достижение уже 
упомянутого Криштиану.

Кажется, один из ключей к 
успеху в невероятной преемст-
венности мюнхенского клуба. 
Ведь в том самом финале-2013 
из нынешнего состава играли 
пять человек. Кстати, один из 
них, голкипер команды Ману-
эль Нойер, уверен, что нынеш-
няя «Бавария» значительно 
сильнее прошлой. И ведь стати-
стика это подтверждает. Просто 
цифры. В последних трех мат-
чах мюнхенцы забили 15 мячей, 
а всего по ходу турнира 42: 
больше было только у «Барсело-
ны» 20 лет назад — 45. Правда, 
каталонцы с учетом формата 
Лиги чемпионов провели тогда 

16 матчей. А у «Баварии» их де-
сять. И все они выиграны. До 
сих пор пройти до финала сугу-
бо победным маршем в Лиге 
чемпионов удавалось только 
«Милану»в сезоне 1992/1993. 
Правда, в финале итальянцы 
уступили, причем французской 
команде, «Марселю». 

«ПСЖ» в финале тоже гость 
совершенно не случайный, 
пусть шествие французов по 
турниру получилось не таким 
ярким. Когда у тебя в составе та-
кие парни, как бразилец Неймар 
и француз Килиан Мбаппе, даже 
«Бавария» не может позволить 
себе расслабиться. «У «ПСЖ» 
потрясающая команда, — оценил 
Флик силу следующего соперни-
ка. — Мы увидели, что у них бы-
стрые игроки, и постараемся по-
лучше организовать оборону. 
Однако главная наша сила в дав-
лении». Кто бы сомневался.

Кстати, закономерный фи-
нал вовсе не означает приевшу-
юся афишу. В последний раз 
клубы из Франции и Германии 
встречались в финале Лиги чем-
пионов аж в 1976 году. Тогда 
«Бавария» одолела «Сент-Эть-
ен» со счетом 1:0. Интересно, 
как получится на этот раз. 

Но сначала футбольных гур-
манов ждет финал Лиги Евро-
пы в немецком Кельне, в кото-
ром итальянский «Интер» 
встретится с испанской «Севи-
льей». Испанцы с пятью побе-
дами — самый титулованный 
клуб турнира. У «Интера» три 
титула. А интрига в том, что 
для наставников обеих команд 
Хулена Лопетеги и Антонио 
Конте — это первый еврокубко-
вый финал в тренерской карье-
ре. Причем оба дошли до него в 
первый же сезон в своих клу-
бах.  

У Левандовски есть шанс устано-
вить бомбардирский рекорд Лиги 
чемпионов.

Спартаковцы подходят к дерби с «Локомотивом», дважды сыграв вничью и победив в одном матче.

А К Ц Е Н Т

На пути к финалу «Бавария» выиграла 
все десять матчей с общим счетом 42:8

Бой против Райана Бейдера станет для Вадима Немкова 
(слева) определяющим в карьере.

НОВОСТИ 

Боксер 
Поветкин 
высказался
о поединке
с Уайтом 

КУЛАКИ
ЧЕШУТСЯ
Артур Нанян

Российский боксер Александр 
Поветкин на пресс-конферен-
ции поделился ожиданиями от 
предстоящего боя с британцем 
Диллианом Уайтом. Поединок 
состоится 22 августа в «Бой-
цовском саду» в Великобрита-
нии. 

— Хочется поблагодарить 
Диллиана. Он сильный и дос-
тойный соперник. Я всегда от-
носился к нему с уважением, 
считаю, что будет интересный 
и красивый бой. Как сложится 
противостояние, пока не могу 
сказать, — отметил Александр. 

Напомним, что последний 
поединок Поветкин провел в 
декабре 2019 года. Его бой с 
Майклом Хантером завершил-
ся вничью. 

Всего на счету россиянина 38 
поединков в профессиональном 
боксе, в которых он одержал 35 
побед (24 нокаутом), потерпел 
два поражения и один поединок 
закончился вничью. Уайт одер-
жал 27 побед (18 нокаутом) и 
один раз проиграл.    

Обгон Квята
попал в топ-10
лучших видео
с бортовых
камер

ОТМЕТИЛИ
ДАНИИЛА
Сергей Литвинов

Пресс-служба «Формулы-1» 
составила десятку самых ярких 
моментов Гран-при Испании, 
записанных с бортовых камер. 

Четвертое место в этом рей-
тинге занял момент красивого 
обгона российского пилота 
«Альфа Таури» Даниила Квята, 
который по внешней траекто-
рии на втором круге прошел 
Даниэля Риккардо. В первую 
тройку попали: Ромен Грожан, 
спасающий машину от разво-
рота, борьба Шарля Леклера и 
Ландо Норриса («Макларен»), 
а первая строка досталась ава-
рии Эстебана Окона в третьей 
практики.

Тем временем в «Ред Булле» 
выразили недовольство резуль-
татами Квята. При этом кон-
сультант команды по автоспор-
ту Хельмут Марко заявил, что 
пока что речи о замене россия-
нина не идет. «Даниил не доби-
вается тех результатов, кото-
рые мы ожидаем. Но пока мы не 
добрались даже до середины 
чемпионата. Так что пока Квята 
менять не будем», — приводит 
слова Марко Speedweek.   

Касаткина
и еще семь
россиянок
сыграют
в Нью-Йорке

ДЕВУШКИ
НА КОРТЕ
Артур Нанян

Сразу несколько россиянок 
примут участие в квалифика-
ции теннисного турнира в Цин-
циннати. В этом году соревно-
вание, традиционно проходя-
щее в Цинциннати, примет 
Нью-Йорк (21—28 августа).

В отборе свой путь начнут 
экс-первая ракетка нашей стра-
ны Дарья Касаткина, а также 
Маргарита Гаспарян, Анна 
Блинкова, Людмила Самсоно-
ва, Варвара Грачева, Виталия 
Дьяченко, Вера Звонарева и 
Анна Калинская. 

Блинкова встретится с ка-
надкой Лейлой Фернандес, Гас-
парян — с американкой Лорен 
Дэвис, Касаткина — с украин-
кой Катериной Бондаренко, 
Грачева — с американкой Джес-
сикой Пегулой, Дьяченко — с 
сербкой Ниной Стоянович, 
Звонарева — с представитель-
ницей Черногории Данкой Ко-
винич, Калинская — с румынкой 
Патрисией-Марией Циг.

До конца года предполагает-
ся проведение в сжатые сроки 
двух «Мастерсов», а также От-
крытого чемпионата США (US 
Open) и «Ролан Гарроса».    
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
17.25 «Арсенал» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

19.30 ЦСКА — «Рубин». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Урал» — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

15.55 «Химки» — «Ахмат». Прямая 

трансляция.

17.55 «Зенит» — «Тамбов». Прямая 

трансляция.

19.55 «Ротор» — «Сочи». Прямая 

трансляция.

23 августа, воскресенье, 
«Матч Премьер»
16.25 «Уфа» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

18.25 «Спартак» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 августа, пятница, 
«Матч ТВ»
21.50 Лига Европы. Финал. «Севи-

лья» (Испания) — «Интер» (Ита-

лия). Прямая трансляция

23 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ».
21.45 Лига чемпионов. Финал. 

«ПСЖ» (Франция) — «Бавария» 

(Германия). Прямая трансляция

Кстати

Кириленко уже получил поздравительное письмо от руко-

водства Международной федерации баскетбола (ФИБА). 

«Сердечно и искренне поздравляем вас с переизбранием 

на должность президента Российской федерации баскет-

бола. Желаем всего наилучшего в продолжении работы на 

этом посту. С воодушевлением ждем продолжения тесного 

сотрудничества в продвижении и развитии нашего вида 

спорта в России и в мире», — говорится в документе, подпи-

санном президентом ФИБА Хамане Ньянгом и гендиректо-

ром организации Андреасом Загклисом.
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